
КОЭФФИЦИЕНТ 
ПРЕЛОМЛЕНИЯ 
ОСАГО
То, что уже в следующем году обязатель-

ное автострахование получит кучу нововве-
дений, уже всем понятно. Главный вопрос: 
что и как именно перелопатят в этой области 
чиновники и лоббисты «страхового сообще-
ства». Мнения самих автовладельцев, а это 
— на минуточку — порядка 50 млн социально 
активных граждан России, по поводу реформ, 
как водится, никто спрашивать и не думает. 
Все решается по большому счету в междусо-
бойчике Минфина, Центробанка, МВД, Госду-
мы и Российского союза автостраховщиков 
(РСА). 

На данный момент известно, что Мин-
фин изготовил и в 20-х числах июля разо-
слал по всем заинтересованным адресам 
свое финальное видение реформы. Вкратце 
дело сводится к следующему. Предлагается 
разрешить страховщикам продавать полисы 
ОСАГО с максимальным размером возмеще-
ния в 0,5 млн, 1 млн и 2 млн рублей. Сейчас, 
напомним, покрытие гражданской ответствен-
ности водителя составляет максимум 400 тыс. 
рублей по материальному ущербу и 500 тыс. 
рублей за вред здоровью пострадавших.

Судя по всему, цены на полисы с увели-
ченным страховым возмещением тоже будут 
повышенными. Инициатива выглядит на пер-
вый взгляд революционно, но на второй — как 
минимум бессмысленно. И вот почему. Прак-
тически с момента введения ОСАГО в 2003 
году страховые компании стали предлагать 
своим клиентам в довесок к стандартным 
полисам еще и «добровольное страхование 
автогражданской ответственности» — так на-
зываемое ДОСАГО. И сейчас предлагают. На-
пример, чтобы «спать спокойно» не на 400 тыс., 
а на весь 1 млн рублей, в московских офисах 
страховых компаний можно приобрести полис 
ДОСАГО за 3–4 тыс. рублей. Отличная опция, 
на первый взгляд. Однако практика показыва-
ет, что количество заключенных договоров ДО-
САГО на фоне объемов стандартного ОСАГО 
выглядит просто смехотворно. Объясняется 
это прежде всего тем, что водители воспри-
нимают покупку полиса не как приобретение 
страхового продукта, а как специфический 
«оброк», за уклонение от 
которого светит админи-
стративное наказание. 

Читайте 8-ю стр.
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ЕЛЕНА ЛЯДОВА И ВЛАДИМИР ВДОВИ-
ЧЕНКОВ не спешат посвящать прессу в под-
робности своей семейной жизни, но иногда 
все же дают комментарии личного характера. 
«МК-Бульвар» обсудил с парой совместный 
отдых, спорт и детскую тему.

 АННА СЕМЕНОВИЧ порадовала поклонни-
ков клипом на песню «Стори», и по традиции 
в ролике немало соблазнительных образов. 
«МК-Бульвар» встретился с певицей и обсудил 
аппетитные формы, диеты и беговую дорожку 
как спутницу жизни.

 А ТАКЖЕ: Александр Васильев о культуре 
винтажа и рваных трениках, Ксения Бородина о 
трудностях переезда, пять здоровых привычек 
от Натальи Лесниковской и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Алексей 

БАТУШЕНКО,
обозреватель сайта 

«АвтоВзгляд»
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ПОПЫТКА 
ЖИТЬ  

БЕЗ ПЫТОК

Лев ПОНОМАРЕВ, 
правозащитник
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ  
ПОДПИСКА НА «МК»

ПОСЛЕ ТРЕТЬЕГО РАЗВОДА ШНУРА 
ПОТЯНУЛО НА СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ 

Сергей Шнуров благополучно пережил расставание 
со своей третьей супругой Еленой Мозговой и уже 
разразился в Инстаграме ироничными стихами, в 
которых призвал «чаще разводиться!». К виршам 

он выставил свое фото в Эрмитаже, где, по его 
собственным словам, «ищет новые типажи». 

Но в действительности в Санкт-Петербурге 
Шнурова куда больше заинтересовала другая 

выставка — его сына от второго брака со Светланой 
Костицыной Аполлона. Восемнадцатилетний 

молодой человек выставил свои работы в 
петербургской галерее «Свиное рыло». Шнур 

полюбовался работами отпрыска, о чем 
отчитался в Инстаграме фотографией верхом на 

хряке. Напомним, у лидера «Ленинграда» есть 
еще старшая дочь от первого брака с Марией 

Исмагиловой, Серафима. 

« ПРИГОВОРЕН К ЗАКЛЮЧЕНИЮ, 
НО НЕ К ИСТЯЗАНИЯМ»

За издевательство над осужденным 
сотрудники исправительной колонии №1 могут 

получить до десяти лет лишения свободы 
В среду, 25 июля, Заволжский 

районный суд Ярославля рассмо-
трел вопрос об избрании меры пре-
сечения шестерым сотрудникам ис-
правительной колонии №1, которых 
подозревают в пытках осужденного 
Евгения Макарова. На два месяца 
были арестованы 25-летний стар-
ший инспектор отдела безопас-
ности Максим Яблоков, 27-летний 
младший инспектор Сергей Драчев, 
31-летний заместитель дежурного 
Игорь Богданов, 31-летний опера-
тивник Сергей Ефремов, младший 
инспектор отдела безопасности 
группы надзора Алексей Бровкин. 
Задержание заместителя началь-
ника колонии по воспитательной 
работе Ивана Калашникова было 
продлено на 72 часа. Заседание 
суда прошло без пострадавшего 
от пыток Евгения Макарова. Ранее 
потерпевший заявил о своем неже-
лании присутствовать на судебных 
заседаниях. 

Читайте 3-ю стр.
Оперативник 

Сергей Ефремов.
Инспектор 

Максим Яблоков.

ДЕНЬГИ ОЛИГАРХОВ ЗАКОПАЮТ  
НА РАЙСКИХ ОСТРОВАХ

Октябрьский и Русский станут новыми  
«черными дырами»

«И может собственных офшоров 
земля Российская рождать», — на-
верняка воскликнул бы Михайло Ло-
моносов, перенесись он в Госдуму 
наших дней, где депутаты во втором 
чтении приняли пакет законопроек-
тов о создании в стране специальных 
административных районов (САР). 
За этой аббревиатурой скрываются 
«налоговые гавани», которые власти 
решили создать внутри страны — так 
сказать, для домашнего пользова-
ния. Вероятнее всего, уже с осени ими 
станут два острова — Октябрьский в 

Калининградской области и Русский в 
Приморском крае. САРы стали побоч-
ным детищем «войны санкций», кото-
рую ведет против России Вашингтон. 
После серьезного ужесточения огра-
ничительных мер в отношении россий-
ского бизнеса, принятого Минфином 
США в апреле текущего года, наше 
правительство предприняло ряд шагов 
для облегчения жизни отечествен-
ным олигархам, ставшим невольными 
жертвами геополитических битв. 

Читайте 2-ю стр.

ВЛАСТЬ ИЛИ НЕ ЗНАЕТ  
О ГОСУДАРСТВЕННОМ БАНДИТИЗМЕ, 

ИЛИ ОТМАЛЧИВАЕТСЯ
Банда особо опасных вооружённых лю-

дей пытает человека. Он орёт, воет, молит 
о пощаде. 

Палачи, напротив, совершенно спокойны, 
никуда не торопятся, пытают буднично, при-
вычно. Одеты они в форму сотрудников ФСИН 
(Федеральная служба исполнения наказаний). 
Дело происходит на территории России. 

Если бы какие-то наши спецслужбы пой-
мали террориста, заложившего бомбу в само-
лёт, то пытки были бы оправданны. Ведь надо 
как можно скорее узнать: в каком самолёте 
бомба? где сообщники? — речь шла бы о спасе-
нии сотен людей, кто бы осудил пытающих.

Но пытают не спеша и не террориста, а 

заключённого, который совершенно безо-
пасен, ни для кого никакой угрозы не пред-
ставляет. И спрашивают его не о бомбе, а 
о том, почему он плохие слова сказал про 
начальника. 

Эта история происходит в самом соци-
альном низу, на дне, в зоне. И вся сенсация 
в том, что теперь мы это видим. 10 минут 
видеодоказательства. 

Прошло 6 дней с того момента, как это 
видео опубликовано. На самом социальном 
верху — на государственном уровне — ничего 
не произошло. 

Читайте 3-ю стр.  

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ                     Александр МИНКИН
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САНИТАРНЫЕ ВРАЧИ ПРОПИСАЛИ 
В ЖАРУ АСПИРИН

Протирать за ушами влаж-
ными салфетками и пить аспи-
рин перед выходом из дома 
— такие необычные советы 
по выживанию в жару дал Ро-
спотребнадзор. Кроме того, 
чиновники рекомендовали 
модницам в летний зной за-
быть про лосины и стразы.

Санитарное ведомство 
выпустило памятку для тех, 
кто тяжело переносит июль-
ское пекло. Перед выходом 
из дома чиновники совету-
ют укомплектовать сумку 
пузырьком с нашатырным 
спиртом, упаковкой влажных 
салфеток и флаконом с тер-
мальной водой. Спирт приго-
дится, если солнце слишком 
напечет голову и случится 
солнечный удар. Водой, как 
гласит памятка, необходимо 
периодически брызгать на 
лицо. А вот тереть щеки и лоб 
салфетками, по мнению авто-
ров методички, не следует. 
Лучше почаще протирать ими 
кожу за ушами. Кроме того, 
если уже не спасает мороже-
ное и минералка, охладиться 
поможет ментоловое масло 
из аптеки. Пару капель надо 

нанести на виски. Еще один 
совет — выпить незадолго до 
прогулки или поездки на рабо-
ту 75 миллиграммов аспири-
на. Правда, здесь чиновники 
оговариваются: налегать на 
медикаменты можно, только 
если нет противопоказаний. 
Кроме того, Роспотребнадзор 
дал ряд модных рекоменда-
ций по подбору гардероба. 
Обязательный элемент лет-
него наряда, по версии ве-
домства, — панама или пла-
ток. От обтягивающих маек, 
платьев и брюк из синтетики 
следует отказаться. Люби-
телям украшений из пайеток 
и страз придется выбрать 
более скромный образ без 
блеска. Зато для тех, кто не 
может заставить себя не есть 
после шести, настало золотое 
время. Эксперты санитарной 
службы в памятке советуют 
воздержаться от приема пищи 
днем и перенести трапезу на 
вечер. Наконец, авторы па-
мятки рекомендуют свести 
к минимуму, а то и вовсе от-
менить все дневные поездки 
на личном и общественном 
транспорте.

ТАКСИСТАМ ЗАПРЕТЯТ 
ЗАДЕРЖИВАТЬСЯ НА РАБОТЕ

Водители такси больше 
не смогут перерабатывать. 
Власти столицы планируют 
ввести единую систему, ко-
торая позволит отслеживать, 
сколько времени шофер про-
вел за рулем.

Как рассказал «МК» за-
меститель руководителя 
столичного Департамен-
та транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Дмитрий Про-
нин, для того чтобы решить 
проблему с переработкой 
водителей, власти города 
планируют запретить дис-
петчерским службам давать 
заказы тем, кто находится на 
смене дольше 8 часов. При 

этом у всех компаний должна 
быть общая договоренность, 
единая система, чтобы, от-
работав день в одном, води-
тель не смог выйти на рабо-
ту в другой автомобильный 
парк. 

Помимо этого представи-
тель департамента отметил, 
что власти города планируют 
увеличить количество парко-
вочных мест для такси до 1,7 
тысячи в течение следующих 
двух лет. По данным ведом-
ства, каждый день москви-
чами совершается около 760 
тысяч поездок по всему горо-
ду, что почти на 20% больше 
по сравнению с показателя-
ми прошлого года. 

СПЕЦНАЗОВЕЦ ЗАМАСКИРОВАЛ 
ИЗНАСИЛОВАНИЕ  

ПОД РОЛЕВЫЕ ИГРЫ
Определить, есть ли кри-

минальная составляющая в 
ролевых играх, которые за-
теял со своей знакомой со-
трудник СОБРа из Якутии, 
предстоит столичным стра-
жам порядка. Сама девушка 
восприняла желание муж-
чины разнообразить досуг 
как посягательство на свою 
честь.

Как стало известно «МК», 
старший оперуполномочен-
ный боевого отделения спе-
циального отряда быстрого 
реагирования Управления 
Росгвардии по Республике 
Саха (Якутия) 29-летний Бро-
нислав решил разнообразить 
себе отдых новыми впечатле-
ниями. Прекрасную особу он 
искал на сайте знакомств в 
Интернете. И через некото-
рое время увидел фотогра-
фию симпатичной девушки по 
имени Александра. На своей 
страничке она честно напи-
сала, что находится в поиске 
спонсора. Бронислав пред-
ставился бизнесменом, гото-
вым свозить ее на Бали. За-
вязалась переписка. Приехав 
в начале июля в столицу в от-
пуск, страж порядка предло-
жил Александре встретиться. 
В итоге сошлись на совмест-
ном просмотре футбольного 
матча Россия — Хорватия в 
столичном баре на Скако-
вой улице. Чтобы произве-
сти впечатление на девушку, 
страж порядка не пожалел 
14 тыс. рублей на аренду 
белого Cadillac Escalade, а 
также 10 тыс. рублей на заго-
родный дом в Красногорском 
районе Подмосковья.

На просмотр футбольной 
битвы пара опоздала, и Бро-
нислав предложил поменять 
планы на вечер. По словам по-
лицейского, он остановился, 

пересел на заднее сиденье, 
и новые знакомые начали 
целоваться. Чтобы сразу 
поразить Александру ориги-
нальностью, Бронислав за-
теял ролевые игры: связал 
девушке руки и ноги черными 
веревками от чемодана, на-
дел на голову маску и сверху 
замотал глаза скотчем. А за-
тем довез до арендованно-
го дома и на руках перенес 
через порог. Некоторое вре-
мя, по словам мужчины, они 
предавались утехам и даже 
вместе принимали душ. При 
этом его партнершу якобы 
интересовало лишь, когда 
состоится поездка на Бали. 
Также Александра просила 
дать ей 50 тыс. на одежду 
для поездки. Мужчина же в 
ответ предложил пройтись 
по магазинам вместе.

У самой же дамы другая 
версия происходящего. 
Александра утверждает, 
что отправилась на встречу 
только потому, что Бронислав 
обещал спокойный просмотр 
футбольного матча, упомянув 
о знакомстве с владельцем 
бара. Но во время поездки 
мужчина внезапно забло-
кировал двери в машине и 
начал ее избивать, а затем 
привез в загородный дом, где 
надругался. Причем снимал 
все на камеру телефона. Да-
лее мужчина якобы посадил 
Александру в машину и выса-
дил недалеко от Химок. И уже 
на такси девушка доехала до 
столицы и обратилась в по-
лицию. 

Было возбуждено уголов-
ное дело по трем статьям УК 
РФ. Брониславу предстоит 
ответить за похищение че-
ловека, изнасилование и 
насильственные действия 
сексуального характера. 

АВТОМОБИЛИСТКУ ОТДАЛИ ПОД СУД  
ЗА БРОШЕННОГО НА СОЛНЦЕПЕКЕ РЕБЕНКА

П р и г о в о р  г о р е -
автомобилистке, которая 
оставила ребенка в запер-
той машине на солнцепеке, 
вынес столичный суд. Кроха 
едва не поджарился зажи-
во и лишь благодаря бди-
тельным прохожим, услы-
шавшим его плач, остался 
в живых. 

8 мая этого года около 
16.00 жители дома по ули-
це Авиамоторная обратили 
внимание на громкий плач 
ребенка, запертого в темной 
«Киа Серато». Мальчик вы-
брался из кресла-переноски 
на заднем сиденье и ползал 
по салону. Когда женщины 
подошли к машине, малыш 
увидел их и начал прижи-
мать к стеклу ручки. Через 
некоторое время прибыли 
вызванные полицейские и 
сотрудники МЧС. Они от-
жали стекло задней две-
ри машины и извлекли 
мальчика из салона. Вну-
три было безумно душно. 

Карапуз сильно вспотел от 
жары и постоянного плача, 
кроме того, он хотел пить 
и был очень голоден. Спа-
сительница дала ребенку 
банан и напоила его, а также 
поменяла памперс на све-
жий, найденный в машине. 
Затем мальчика переда-
ли «скорой» и доставили в 
больницу.

Довольно быстро выяс-
нилось, что мать мальчика 
— кстати, ему на тот момент 
был год и два месяца — все 
это время находилась непо-
далеку, в подъезде жилого 
дома на улице Энергетиче-
ской. Она была под кайфом 
и просто бесцельно броди-
ла по этажам. Отвечать на 
звонки женщина не стала 
— боялась, что по голосу 
определят ее неадекват-
ное состояние. Кстати, в тот 
день она забыла не только 
о малыше — женщина не 
забрала из школы старше-
го сына, гостившего у нее 

(родители разошлись, и 
тинейджер постоянно жил 
с отцом). 

По поводу наркотика дама 
дала простое объяснение: 
отошла по нужде за гаражи, 
случайно обнаружила зелье 
и решила попробовать, пока 
ребенок спит. Но в такую 
случайность верится с тру-
дом. С 2014 года женщина 
употребляла амфетамин, 
затем кокаин, неоднократно 
покупала дурь через Интер-
нет. В 2015 году ее госпита-
лизировали с отравлением 
опиатами и поставили на 
учет в наркодиспансер. Но 
до поры до времени нарко-
манка не попадала в поле 
зрения полиции.

Как сообщили «МК» в 
Лефортовской межрайон-
ной прокуратуре, мировой 
суд приговорил женщину к 
штрафу в 15 тысяч рублей. 
Также прокуратура высту-
пила с иском о лишении ее 
водительских прав. 

СЕРПУХОВСКИЕ УЧАСТКОВЫЕ ПОДРУЖИЛИСЬ  
НА ПОЧВЕ БЕЗРАЗЛИЧИЯ К ПРЕСТУПНИКАМ

Подробности биографии 
экс-участкового из подмо-
сковного Серпухова Георгия 
Кузнецова, на территории ко-
торого жил убийца-педофил 
Александр Семин, стали из-
вестны «МК». Выяснилось, 
что попавший под статью 
УК анискин — закадычный 
друг другого уволенного со 
скандалом экс-участкового 
Александра Грузнова. Тот 
страж порядка проигнори-
ровал жалобы матери двоих 
детей Маргариты Грачевой 
на своего мужа (напомним, 
позже супруг отрубил ей 
руки).

Как стало известно «МК», 
следователи изучили все жа-
лобы на Александра Семина 
местных жителей, которые 
те адресовали своему участ-
ковому — на тот момент им 
был 29-летний Георгий Куз-
нецов. Они нашли заявле-
ние женщины, которая еще 
6 июня 2017 года указывала 
на неадекватное поведение 

Семина (мужчина преследо-
вал ее дочь со спущенными 
штанами). Однако Кузнецов 
не провел проверку по дан-
ному обращению (возмож-
но, потому что это негативно 
сказалось бы на результа-
тах его работы). 4 июля 2017 
года он вынес отказ в воз-
буждении уголовного дела. 
Следователи считают, что 
это обстоятельство сфор-
мировало у Семина чувство 
безнаказанности. В итоге в 
минувшее воскресенье он 
заманил к себе в квартиру 
5-летнюю девочку Вайду.

Из МВД Кузнецов уволился 
в сентябре 2017 года. На днях 
его допросили, в настоящее 
время он проходит по делу в 
качестве подозреваемого. 
Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Превышение долж-
ностных полномочий». 

Интересно, что до того, как 
стать участковым, в 2000-е 
годы Кузнецов вместе с луч-
шим другом Александром 
Грузновым работали нар-
кополицейскими. Прияте-
ли успешно задерживали 
барыг, за что неоднократно 
получали ведомственные 
награды. В МВД друзья пе-
решли вдвоем в 2009 году, 
устроились в службу участ-
ковых уполномоченных. Там 
они продолжали реализо-
вывать свои наработки по 
наркопреступлениям. Воз-
можно, именно из-за этой 
увлеченности полицейские 
не обращали внимания на 
обращения местных жите-
лей. 

По воспоминаниям быв-
ших коллег, Кузнецов был 
фанатом «Спартака». И за-
помнился тем, что часто бо-
лел ОРВИ, а однажды сломал 
руку. Супруга Кузнецова до 
сих пор трудится в системе 
МВД кинологом.

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья но-
вость будет опубликована на 

страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам 
все самое интересное, сен-
сационное и необычное — и 
вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

В РОССИЙСКИХ ТЮРЬМАХ  
СТАЛО БОЛЬШЕ  
НАРКОМАНОВ

Воров и наркодилеров в 
российских тюрьмах боль-
ше, чем осужденных за лю-
бые другие преступления, по 
данным Росстата. А в целом 
арестантов в колониях, по 
подсчетам чиновников, стало 
на треть меньше, чем десять 
лет назад.

Как стало известно «МК», 
Росстат представил ста-
тистику по осужденным, 
отбывающим наказание в 
виде лишения свободы, за 
прошлый год. По сравнению 
с аналогичными данными 
ведомства десятилетней 

давности вырос только один 
показатель — число особо 
опасных рецидивистов, по-
павших под суд три и более 
раза. В 2017 году их было 
173,5 тысячи человек, тогда 
как в 2007-м — всего 144,6 
тысячи. Кроме того, в ведом-
стве определились, какие 
преступления пользовались 
наибольшей популярностью 
среди криминальных элемен-
тов. На первом месте оказа-
лась кража. А две последние 
строчки заняли серьезные 
ДТП с летальным исходом и 
изнасилование.

КТО СИДИТ 2007 год 2017 год
В КОЛОНИЯХ 
               тысяч человек
Всего  883,4 602,2
Мужчины 665,2 457,0
Женщины 51,2 38,0
В СИЗО 156,3 105,8
Судимы более трех раз 144,6 173,5

ЗА ЧТО СИДЯТ 2007 год 2017 год
               тысяч человек
Кража 295,7 175,3
Наркотики 90,4 102,2
Грабеж 81,6 29,7
Убийство 16,4 8,0
Изнасилование 6,4 2,3
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Около 880 тысяч иностранцев побывали 
в нашей стране во время чемпионата 
мира по футболу, воспользовавшись 
паспортом болельщика. Многочислен-
ные эксперты, политики и журналисты из 
разных стран, прежде всего российские, 
сказали и написали немало слов о том, 
как «Россия повернулась к миру своей 
привлекательной стороной» и что «никто 
не ожидал, а вот поди ж ты»… Прекрас-
ным примером применения «мягкой 
силы» назвал случившийся в умах многих 
побывавших в России иностранцев пере-
ворот один весьма высокопоставленный 
сотрудник Администрации Президента. 

«Мягкая сила» — это продвижение интере-
сов своей страны за рубежом без применения 
силы «жесткой», вроде угроз, войн, санкций и 
контрсанкций. Человек побывал в России, у него 
осталось хорошее впечатление, он даже, может 
быть, захотел приехать сюда еще раз и стал более 
недоверчив к рассказам про медведей на улицах 
и злых россиян — это тоже «мягкая сила». Но люди 
везде одинаковы: всякий, кто когда-нибудь решал 
вопрос о том, в какую из стран при наличии денег 
можно быстро собраться и поехать без лишних 
проволочек и трат, знает: одним из самых убе-
дительных аргументов обычно является простое 
получение визы или полный «безвиз»…

В общем, что-то такое в околокремлевском 
воздухе носилось, что позволяло надеяться на 
смягчение визового режима для отдельных ка-
тегорий иностранцев. 

И вот, закрывая чемпионат, президент Путин 
сказал буквально следующее: «Я думаю, для ино-
странных болельщиков, которые имеют на данный 
момент оформленные паспорта болельщиков, мы 
сделаем безвизовый въезд в Российскую Феде-
рацию до конца текущего года — многократный 
и, повторяю, безвизовый режим. Надеюсь, что они 
воспользуются, многие из них, во всяком случае, 
этим и приедут в нашу Россию еще не один раз 
с друзьями и с членами своих семей».

Многие поняли эти слова так, что речь идет 
о безвизовом въезде для жен, родителей и детей 
болельщиков, хотя имел президент в виду именно 
это или предлагал родственникам обладателей 
Fan-ID затеять бюрократическую процедуру обще-
ния с российским государством в лице консульств 
и визовых центров — неизвестно. Но 20 июля на 
совместном заседании Совета по развитию физи-
ческой культуры и спорта и наблюдательного со-
вета оргкомитета «Россия-2018» Владимир Путин 
определенно говорил уже только о безвизовом 
режиме до 1 января для владельцев Fan ID! 

Президент сказал — Дума сделала: времен-
ный безвизовый режим для болельщиков был 
введен федеральным законом, и федеральным 
же законом его следовало продлить.

Законопроект подписала группа депутатов, 
среди которых лидеры всех думских фракций 
и спикер Вячеслав Володин. 24 июля документ 
прошел первое чтение, 25 июля — второе, третье 
пройдет 26 июля. 

Ни одной сущностной поправки в текст вне-
сено не было — таких никто даже не предлагал. 
А ведь еще перед первым чтением спикер говорил, 

что в Госдуме «изучают вопрос о визовых посла-
блениях и для семей иностранных болельщиков», 
и не исключал внесения в текст ко второму чтению 
соответствующей поправки…

«Уверен, что Министерство иностранных 
дел РФ в своих циркулярах теоретически подоб-
ные рекомендации по облегчению возможности 
получения виз родственниками болельщиков 
может дать, но это на усмотрение МИДа и гла-
вы государства», — вот и все, что смог сказать 
журналистам по этому поводу глава Комитета по 
физкультуре, спорту, туризму и делам молодежи 
Михаил Дегтярев (ЛДПР). А г-н Володин в ответ 
на вопрос «МК» заверил лишь, что «диалог идет», 
не уточнив, с кем именно. 

Сколько болельщиков воспользуются за пять 
месяцев новой льготой, откуда родом они будут 
и какие мотивы станут для них главными при 
принятии решения о покупке еще одного билета 
в Москву — можно лишь гадать. 

Но к более серьезным послаблениям въезд-
ного режима руководство страны, очевидно, 
пока не готово. Совсем недавно Госдума «уби-
ла» принятый в первом чтении в самом начале 

2014 года законопроект о распространении права 
на 72-часовое безвизовое пребывание в России 
на тех, кто заехал в российские порты на яхтах — 
в связи «с утратой актуальности». Ранее было 
отправлено в корзину и предложение наделить 
аналогичной льготой иностранцев, прибывающих 
в российские аэропорты. Почему? «Не соответ-
ствуют международному принципу взаимности 
во взаимоотношениях Российской Федерации с 
иностранными государствами», — счел думский 
Комитет по развитию гражданского общества, 
общественных и религиозных объединений. 

Оба эти законопроекта, кстати, вносились 
правительством. Но проповедуемый Кремлем и 
МИДом в последние годы беспощадный «принцип 
взаимности» не терпит ни малейшего проявления 
слабости, даже если последствия принципиаль-
ности оборачиваются против России. 

Слова «но есть и другие идеи, другие пред-
ложения по поводу совершенствования наших дел 
в визовом обеспечении, об этом мы еще позже 
поговорим», произнесенные главой государства, 
вселяют надежду. Очень робкая надежда: битва 
между популярным в российской политической 
элите подходом «но сурово брови мы нахмурим» 
и осознанием того, что иногда гораздо большего 
можно добиться доброжелательностью, пока 
неизменно заканчивалась победой «суровых 
бровей». 

Марина ОЗЕРОВА.

Никогда такого не было, и вот опять — 
что-то подобное хочется сказать, изучая 
материалы дела против Марии Мотуз-
ной, которую обвиняют в экстремизме и 
оскорблении чувств верующих за репост 
картинок-демотиваторов в соцсети. По-
лучит ли 23-летняя девушка уголовную 
судимость и реальный срок за несколько 
картинок, особенно в свете того, что 
инициатива «не доводить дела о нака-
заниях за репосты и лайки до абсурда» 
исходила от самого президента?

Как удалось выяснить «МК», уголовное 
дело на Марию было заведено по жалобе двух 
ее приятельниц (они познакомились в соцсети), 
студенток Российской академии государственной 
службы при Президенте РФ. В соответствии с ма-
териалами допроса, они зашли к ней на страницу 
и увидели возмутившие их картинки. Например, 
крестный ход, участники которого идут по грязной 
разбитой дороге, и подпись: «Две беды России». 
Или изображение чернокожих с подписью: «Обо-
жаю скидки в «черную пятницу».

Да, первую картинку нельзя назвать полит-
корректной, как и любое отрицательное оценоч-
ное суждение в адрес группы лиц. Но что будет, 
если мы начнем возбуждать уголовные дела 
против всех, кто называет кого-то дураком? 

Что касается изображения с чернокожими, 
его можно назвать разве что дурной шуткой. 
Как и картинку, где африканские дети решают 
математические задачи, с подписью: «Черная 
бухгалтерия». Но одну из девушек увиденное за-
дело до такой степени, что она, по ее словам, тут 
же кинулась звонить в центр по противодействию 
экстремизму МВД.

По мнению адвоката Марии Мотузной, Алек-
сея Бушмакова, обе девушки, по чьим заявлениям 
было заведено дело, вероятно, имеют какую-то 
связь с полицией. Защитник считает, что поли-
цейские обнаружили картинки, которые Мотузной 
вменяют, и обратились к девушкам с просьбой 
написать заявление в полицию, после чего дело 
было возбуждено.

Мне удалось связаться с одной из заяви-
тельниц по этому делу. Девушка сначала ответила 
согласием на просьбу дать комментарий по этому 
делу, но потом перестала отвечать на сообщения. 
А спросить ее было о чем, например, сколько еще 
уголовных дел заведено по ее жалобам, ведь 
Интернет пестрит подобными «шутками». И если 
этот случай единственный, почему ее внимание 
пало именно на Марию?

После того как следователи с понятыми 
вломились к ней домой, Мотузная подписала 
признательные показания. 

«Я понимала, что размещенные мной изо-
бражения носят негативный подтекст, направ-
лены на возбуждение ненависти и вражды в 
отношении определенной группы лиц, однако 
указанное меня никак не остановило», — гово-
рится в признании.

«Сотрудники полиции, после того как 8 мая 
совершили у Марии обыск, начали ее запугивать 
и говорить о том, что она может сесть на пять лет, 
и вынуждали таким образом сделать призна-
ние. Они ее обманули, фактически ее признание 
сделано в отсутствие адвоката, под угрозами, 
которые, как она говорит, имели место. Поэтому 
мы не считаем, что такое признание является 
допустимым и законным и должно приниматься 
судом во внимание как доказательство», — по-
яснил «МК» Бушмаков.

Он сказал, что защита надеется на ее 
оправдание, поскольку картинки, которые ей 
вменяются, выглядят «абсолютно безобидными, 
они «травоядные», в них нет никакого насилия, 
угроз, оскорблений».

«У нее очень верующая мама, она сама 
до 15 лет ходила в церковь и выкладывала эти 
картинки не с целью кого-то обидеть, а чтобы 
обратить внимание на образ жизни священнос-
лужителей, который расходится с тем учением, 
которое они пытаются донести до людей», — 
уверен адвокат.

Друзья Марии были поражены, узнав об 
обвинениях. Ее бывший парень дал показания 
о том, что никогда не замечал в ней признаков 

«экстремизма». А одна из подруг поделилась с 
«МК» тем, что девушка тяжело переживала рас-
хождение образа жизни некоторых служителей 
церкви с христианскими ценностями, но не ис-
пытывала «ненависти» к самим верующим.

«Она находится в подавленном состоянии, 
она не ожидала, что это дело дойдет до суда 
и весь репрессивный аппарат государства бу-
дет направлен на то, чтобы судить эту бедную 
23-летнюю девушку. Я не считаю ее преступни-
цей, не вижу умысла», — говорит адвокат.

А ведь совсем недавно казалось, что практи-
ка уголовных дел за «репосты и лайки» закончена. 
Про «абсурдные дела» на пресс-конференции 
заявил 7 июня Владимир Путин. Эту же мысль от 
имени Кремля озвучил пресс-секретарь прези-
дента. Затем в Госдуму был внесен законопроект, 
отменяющий уголовную ответственность за не-
однозначные публикации в Интернете. 

Между тем первое заседание суда над Ма-
рией назначено на 6 августа, но она уже значится 
в списке «опасных террористов» Росфинмонито-
ринга, опубликованном на сайте ведомства. 

Анастасия РОДИОНОВА.

Дабы «бедные» российские 
олигархи не почувствовали себя 
обделенными, и возникла идея 
воссоздать для них потерянный 

налоговый рай на родине. По предложению 
авторов законопроекта, зарегистрировать 
компанию на территории САР можно будет 
всего за один день, при этом резиденты смогут 
рассчитывать на освобождение от уплаты на-
логов на прибыль, полученную за пределами 
РФ. Ну чем не райские условия? Не случайно 
глава Минэкономразвития Максим Орешкин, 
чье ведомство как раз и отвечает за создание 
САРов, уверен, что наши острова станут ре-
альной альтернативой зарубежным офшорам. 
Приток инвестиций в САР, по оценкам авторов 
новации, может превысить 1 млрд долларов.

Звучит все это прекрасно, однако идея 
восхитила далеко не всех обитателей властных 
коридоров. В частности, решительно против 
выступил Центробанк. ЦБ опасается, что на фи-
нансовой карте современной России появятся 
«черные дыры», сквозь которые практически 
легально будут утекать колоссальные суммы 
без всякой пользы для бюджета. И у регулятора 
есть на то все основания. Ведь, по его оценкам, 
за прошлый год из России в офшоры убежало 
42 млрд долларов, или 2,5 трлн рублей. Это, 
как подсчитали аналитики ЦБ, вдвое превы-
шает сумму, выделенную на образование и 
здравоохранение, вместе взятые. 

Но прошлогодние утечки происходили 
через зарубежные «налоговые раи», а тут мы 
хотим распахнуть дверь для них у себя дома. 
Тем более что у России есть весьма памят-
ный и печальный опыт создания внутренних 
офшоров. Первопроходцем здесь стала так 
называемая зона экономического благоприят-
ствования «Ингушетия», открытая в 1994 году. 
Власти закавказской республики получили 
право сами определять порядок регистрации 
компаний в регионе, устанавливать для них на-
логи и собирать взносы бизнеса. Деньги в «зону 
благоприятствования» потекли рекой, и все 
мимо федерального бюджета. Позже подоб-
ный льготный режим пробили для себя власти 
Калмыкии и Мордовии. Примечательно, что 
именно эти два региона потом фигурировали в 
первом «деле ЮКОСа» — Федеральная налого-
вая служба посчитала, что нефтяная компания 
прятала там капиталы от налогообложения.

Те зоны были благополучно закрыты, но 
на их место уже в середине нулевых пришли 
новые: сначала особые экономические зоны 
(ОЭЗ), затем территории опережающего раз-
вития (ТОР). Счет им шел на десятки, закачи-
вались туда сотни миллиардов рублей, а на 
выходе, как определила Счетная палата РФ, 
вышел пшик.

Теперь же у этой «славной» истории вот-
вот появится продолжение. Власти своими 
руками создают очередные «черные дыры», 
причем в весьма непростых финансовых усло-
виях экономики, только-только начинающей 
отходить от тяжелого кризиса 2014–2016 го-
дов. Именно поэтому так непросто двигался 
новый законопроект: лоббистские шаги его 
сторонников и противников невозможно было 
скрыть «под ковром». 

18 июля законопроект все-таки прошел 
голосование в первом чтении, несмотря на 
предшествующий отрицательный отзыв ЦБ. 
Затем появилась информация об отклады-
вании второго чтения — того, где рассматри-
ваются ключевые поправки, — на осеннюю 
сессию. Потом просочилась информация о 
совещании у президента по данному вопро-
су, после чего был назван новый срок второго 
чтения — 25 июля. Уже в этот день стало из-
вестно о закрытом заседании профильного 
Комитета Госдумы по финансам, где не просто 
в срочном, а буквально в пожарном порядке 
рассматривались свежие правительственные 
поправки к скандальному законопроекту. Глав-
ное нововведение — резидентами САР смогут 
стать только иностранные юрлица. То есть 
власти попытались хоть как-то в последний 
момент ограничить размер создаваемой ими 
«черной дыры» — хотя бы закрыть туда допуск 
российских юрлиц, избежав риска массовой 
миграции в САР бизнеса из других регионов 
страны. Хотя все прекрасно понимают, что 
главными пользователями будущих «раев» 
станут зарубежные компании, подконтрольные 
российским бизнесменам. Собственно, для 
них власти и стараются. 

Только вот все эти старания могут на деле 
обернуться пустыми хлопотами. В беседах не 
под диктофон критики создания САР из чис-
ла депутатов и чиновников называют весьма 
веские причины того, что бизнес не клюнет 
на предлагаемую приманку. Хотя бы потому, 
что на большинстве зарубежных офшорных 
территорий дела ведутся и спорные ситуа-
ции решаются в соответствии с британским 
правом, которому доверяет бизнес по всему 
миру. А у нас, как ни крути, все будет решаться 
по российскому законодательству, синонимом 
которого для бизнеса давно уже является пре-
словутое «басманное правосудие». То есть 
сегодня тебя завлекают налоговыми льготами 
и особыми условиями, а завтра ветер переме-
нится — и ищи-свищи свои капиталы, зарытые 
на «райских островах»...

Да и с точки зрения противостояния 
санкциям идея крайне сомнительная. Ведь 
американские законодатели, ратующие за 
расширение санкций, запросто могут рас-
пространить свои меры на все компании, ра-
ботающие на российских островах. В этом 
случае домашний офшор станет абсолютно 
бессмысленной затеей. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Последствия саммита в Хельсинки 
продолжают давать о себе знать. Не 
простив президенту Дональду Трампу 
излишнюю мягкость на переговорах с 
Владимиром Путиным, американские 
конгрессмены наперебой предлагают 
новые ограничительные меры против 
России. Так, влиятельные сенаторы 
Линдси Грэм и Боб Менендез внесли 
предложение обложить санкциями рос-
сийский госдолг, энергетический и фи-
нансовый сектор и создать националь-
ный центр по отпору российской угрозе. 
Похожие предложения выдвигали и 
другие члены высшей палаты конгресса. 
«МК» попытался разобраться, каковы 
шансы на введение новых санкций. 

Сенатор-республиканец Линдси Грэм давно 
известен своей жесткой позицией по отношению 
к России, а Боб Менендез принадлежит к Демо-
кратической партии, которая почти целиком вы-
ступает за усиление давления на Москву. Забыв 
о партийных разногласиях, конгрессмены вы-
пустили совместное заявление, в котором гово-
рится, что цель новых санкций — «максимальное 
противодействие кампании Кремля против нашей 
демократии и мирового порядка». На практике это 
значит: наложение санкций на госдолг России, 
энергетику и финансы, создание национального 
центра по отпору российской угрозе, помощь 
странам Восточной Европы в сопротивлении 
влиянию Москвы, а также удар по российским 
хакерам, олигархам и госкомпаниям. 

Похожий законопроект ранее предложили 
сенаторы Марко Рубио и Крис ван Холлен, но 
Грэму и Менендезу он показался недостаточно 
жестким. Документ предусматривал введение 
санкций в случае, если директор национальной 
разведки придет к выводу, что Россия вмешива-
лась в американские выборы. Более радикальный 

план сенаторов предусматривает немедленное 
введение санкций. «Да, мы хотим пойти даль-
ше», — подчеркнул Линдси Грэм. 

Обычно, вводя новые ограничительные 
меры против России, американские законода-
тели мотивировали это либо вмешательством 
Кремля в выборы, либо событиями в Сирии 
и на Украине. Волна новых антироссийских 
инициатив, как признает портал The Hill, была 
спровоцирована, главным образом, саммитом 
в Хельсинки. Поведение Трампа на совместной 
пресс-конференции с Путиным шокировало 
конгрессменов и американскую обществен-
ность, потому что из его ответов выходило, что 
американский президент верит российскому 
коллеге больше, чем собственной разведке. 

Многие обозреватели назвали действия Трампа 
предательством. 

Все, что начало происходить на Капитолий-
ском холме и в Белом доме после саммита, было 
призвано так или иначе успокоить эту бурю не-
годования, совпавшую с началом подготовки к 
ноябрьским выборам в конгресс. Трамп частично 
отказался от своих слов и вернулся к обвинениям 
в адрес России. «Я очень обеспокоен тем, что 
Россия приложит все усилия, чтобы вмешаться 
в грядущие выборы. Учитывая, что никто из пре-
зидентов не был более жестким с Россией, чем я, 
они будут очень активно проталкивать демократов. 
Они определенно не хотят Трампа», — написал 
глава Белого дома в своем Твиттере. 

Впрочем, учитывать конгрессменам 

приходится и тот факт, что Трамп неоднократно 
менял свою позицию. Конгресс уже понял, что на 
президента в вопросах международных отношений 
лучше не полагаться, поэтому и стремится само-
стоятельно задать рамки диалога с Москвой. Так, 
на прошлой неделе сенат единогласно принял 
резолюцию с призывом запретить российской 
стороне допрашивать американских должностных 
лиц. Кроме того, законопроект Грэма–Менендеза 
предусматривает запрет на выход США из любых 
структур НАТО без одобрения сената. Очевидно, 
программа-максимум конгресса — запретить пре-
зиденту делать любые важные шаги в отношении 
Москвы, не посоветовавшись с законодательной 
ветвью власти. 

«Американцы постепенно уходят от необхо-
димой увязки санкций с действиями России, — по-
яснил в комментарии «МК» научный сотрудник 
Центра североамериканских исследований 
ИМЭМО РАН Сергей Кислицын. — Санкции 
сейчас — это инструмент внешнеполитического 
давления и внутриполитической борьбы. Грядут 
выборы в конгресс, а Трамп встречается с Путиным. 
Естественно, это вызывает крайне негативную ре-
акцию в конгрессе. И республиканцы, и демократы 
хотят дистанцироваться от этих переговоров. 
Необязательно, что этот закон будет принят. В аме-
риканской законодательной практике подобные 
инициативы порой выдвигаются для утверждения 
своей позиции, привлечения общественного вни-
мания. Иногда это просто спускается на тормозах. 
Ведь было несколько проектов антироссийских 
санкций, которые зависали, пропадали в конгрессе 
и уходили вместе с ним». 

Маловероятно, что конгресс введет новые 
антироссийские санкции в ближайшее время. 
Для этого потребуется одобрение палаты пред-
ставителей, а она на будущей неделе уходит на 
каникулы до сентября. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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Сенат США собирается ударить по российскому госдолгу  
и энергетическому сектору

ИГРА НА ПОВЫШЕНИЕ САНКЦИЙ

Линдси Грэм. Боб Менендез.
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ДЕНЬГИ ОЛИГАРХОВ...

ДУРАКИ И ДОРОГИ 
ДОВЕЛИ ДО СУДА
Дело за репост в соцсети 
заведено по жалобе двух 
студенток Академии госслужбы
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Обвиняемая Мария Мотузная.

Для сравнения, 
в 2017 году в нашей стра-
не был собран рекордный 
урожай за всю историю — 
135,4 млн тонн зерна. 
Впрочем, как утверждает 
глава Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев, несмотря на спад, 
мы закроем внутренние 
потребности в зерне и при 
этом обеспечим определен-
ные объемы экспорта. Член 
Торгово-промышленной па-
латы РФ Анна Вовк в сниже-

нии за год урожая зерновых 
на 26% видит свои плюсы. 
«Для аграриев это хороший 
прогноз. Последние два 
года, когда урожай достигал 
120 и 135 млн тонн, были 
очень тяжелыми для сельчан: 
столько зерна просто некуда 
девать. Производители были 
вынуждены продавать его 
себе в убыток, но часть зерна 
все равно просто пропада-
ла», — поясняет эксперт. 
По словам Вовк, в этом году 

подобных проблем аграрии 
должны избежать. «А вот с 
точки зрения конечного по-
требителя все не так хорошо. 
Снижение урожая может 
привести к росту цен на хле-
бобулочные изделия. Рост 
должен быть небольшой (так 
как прошлогодние запасы 
зерна велики, и излишки 
тоже надо реализовывать), 
в пределах инфляции, но он 
будет», — предупреждает 
эксперт. 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Красивейший 108-метровый водо-
пад, стекающий с небоскреба, соз-

дали в китайском городе Гуйян. Само здание воз-
вышается на 121 метр, воду качают вверх четыре 
насоса. Строителям этого проекта пришлось ре-
шать две главные проблемы — как минимизиро-
вать ущерб земной поверхности от падения воды 
и как уменьшить шум водопада.

составит в 2018 году 
урожай зерна  
в России.100 МЛН ТОНН

КАДР

ЦИФРА

ГРОМКИЕ ДЕЛА

ГеНдиРеКТОРа НПО иМеНи ЛавОчКиНа заПОдОзРиЛи  
в МОшеННичесТве

аЛТайсКий саМОдеЛКиН сОбРаЛ саМОЛеТ из сТаРОй МашиНы

Сергей Лемешевский, 
возглавлявший пред-
приятие, проектирующее 
космические аппараты, 
с июля 2015 года, подал 
в отставку со 2 августа. 
Ранее СКР возбудил уголов-
ное дело о мошенничестве 
в особо крупном размере. 
Лемешевского подозре-
вают в хищении на сумму 

330 млн рублей. Речь идет о 
фиктивной оплате оказанных 
юридических услуг адво-
катской конторе «Третьяков 
и партнеры». В деле также 
фигурирует руководитель 
дирекции правового обе-
спечения НПО Екатерина 
Аверьянова. В среду в их 
офисах и квартирах прохо-
дили обыски, но об избра-

нии меры пресечения для 
фигурантов не сообщалось. 
Исполняющим обязанно-
сти руководителя НПО тем 
временем был назначен 
заместитель гендиректо-
ра по безопасности Харун 
Карчаев. Как отметили на 
предприятии, руководство 
оказывает следствию полное 
содействие.

Житель села Ключи Алтайского края 
Николай Блохин в собственном гараже 
собрал самолет. Запчасти ему помогли 
достать знакомые из ДОСААФ. Кузов — от 
старого «Фольксвагена», двигатель — от 
японской иномарки. В непростом начина-
нии поддерживает конструктора-любителя 
супруга Татьяна. Вместе они уже 37 лет. И все 
это время муж мечтает о полетах. Пока был 
моложе, прыгал с парашютом, теперь это 
увлечение стало не по карману. Новое хобби 
тоже обходится недешево. «Все, что он на 
калымах зарабатывает, тратит на самолет. 
А я и не против. Он у меня не курит, не пьет, 
да и в средствах не обделяет», — рассказа-
ла Татьяна «МК на Алтае». Она говорит, что 
попытка взлета уже была, но самодельный 
самолет смог подняться максимум на полтора 
метра. Позже выяснилось, что при расче-

тах были 
допущены 
неточности, 
исправить 
их помог друг 
семьи Юрий 
Попов, который в 
афганскую войну служил 
на вертолете. Очередной полет запланирован 
через две недели.
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задеРЖаН бывший ПеРвый заМесТиТеЛЬ ЭКс-МиНисТРа Мчс 
Бывший первый зам. гла-
вы МЧС России генерал-
полковник Сергей Шляков 
задержан в Подмосковье 
по подозрению в мошен-
ничестве. Как сообщил в 
среду Интерфакс, Шлякова 
задержали в поселке Мед-
вежьи Озера после обысков 

в его доме. Задержание 
связано с деятельностью 
Шлякова в МЧС России — 
якобы правоохранители 
обнаружили нарушения при 
строительстве и закупках 
оборудования для ведом-
ства. Шляков занимал долж-
ность первого зам. главы 

МЧС с 1 августа 2013-го по 
30 сентября 2015 года. До 
этого он возглавлял Акаде-
мию гражданской защиты 
МЧС РФ.

ШОК

аКТеРа из сеРиаЛа «счасТЛивы 
вМесТе» Не суМеЛи сПасТи  
ОТ ПНевМОНии
Актер Александр Исаков умер в возрасте 
39 лет в больнице от осложнений после 
пневмонии. Его смерть ввергла в шок как род-
ных, так и коллег. Так, по мнению друга актера 
Романа Печерского, Александр скончался из-за 
врачебной ошибки. «Соболезную друзьям, 
близким и, конечно, маме: три недели проле-
жать в больнице, чтобы наши доблестные врачи 
не смогли установить диагноз и только после 
отека легких выявили причину — двухсторонняя 
пневмония... Один вопрос к врачам: дипломы 
куплены?!?!» — крайне эмоционально выска-
зался Печерский на своей странице в Facebook. 
Еще одна актриса, с которой Александр играл 
в Театре киноактера, впрочем, не исключила, 
что болезнь мог запустить и сам Александр. 
Исаков учился в Московском государственном 
институте искусств на факультете кино, театра 
и телевидения. Сразу после его окончания, 

в 2004 году, актера взяли в труппу Театра 
киноактера, в котором он проработал до своей 
смерти. Артист сыграл в самых популярных 
постановках: «Щелкунчик и Мышиный король», 
«Безумный день, или Женитьба Фигаро», «Мера 
за меру» и многих других. Прощание с Алексан-
дром пройдет 26 июля в 11.30 в зале второго 
крематория Митинского кладбища.

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
 

ХОББИ

ТРАГЕДИЯ

в Киеве Hummer сбиЛ  десяТиЛеТНюю РОссияНКу
ДТП произошло во вторник вечером. По 
данным полиции Киева, водитель Hummer 
проигнорировал красный сигнал светофора 
и на скорости выехал на пешеходный пере-
ход, где переходила дорогу девочка вместе с 
мамой. Девочка скончалась в машине «скорой 
помощи». По данным киевской полиции, она 
была россиянкой, москвичкой. За рулем был 
бывший боксер, а ныне предприниматель 23-
летний Кирилл Островский. Он пытался скрыть-
ся с места аварии, но его догнали патрульные. 
В Сети есть видео его задержания. На кадрах 
молодой человек оказывает сопротивление по-
лицейским и восклицает: «Беспредел!». 
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ИНТРИГА

Пострадавший от отравления якобы 
боевым отравляющим веществом 
«Новичок» Чарли Роули дал свое первое 
интервью британскому телеканалу ITV, 
где рассказал, как обнаружил злосчаст-
ный флакон, чем пахла и как выглядела 
ядовитая жидкость. Однако его открове-
ния лишь множат вопросы к британской 
версии развития событий. Отравления 
в Великобритании, случившиеся одно 
за другим, наделали много шуму. В 
результате мир получил испорченные 
отношения Москвы и Лондона, больше 
сотни высланных отовсюду российских 
дипломатов, смерть 44-летней британ-
ки. Власти Туманного Альбиона в пер-
вом случае, со Скрипалями, незамед-
лительно обвинили Россию, сейчас же 
обошлись намеками, уверенно связывая 
инциденты в Солсбери и Эймсбери.  

Видеоинтервью начинается с утверждения 
о том, что флакон с ядом Чарли Роули нашел в 
запечатанной, неиспользованной упаковке. 45-
летний мужчина рассказывает, что коробка была 
размером примерно 8 на 8 см, а сам стеклянный 
флакон — около 5 см в длину. Он достал флакон, 

упакованный в целлофановую пленку, вставил в 
бутылочку диспенсер. Так несколько капель со-
держимого оказалось у него на пальцах, после 
Роули вымыл руки.

Журналисты британского канала делают 
вывод, что именно это спасло ему жизнь. 

Однако в этой связи появляются некото-
рые нестыковки. По версии британских властей, 
правоохранителей и журналистов, в марте этого 
года в Солсбери Сергея Скрипаля и его дочь 
Юлию отравила «Новичком» именно российская 
сторона. После чего использованные в деле за-
раженные предметы якобы остались в окрест-
ностях и уже, наткнувшись на них, пострадал 
Роули и погибла его подруга Дон Стерджесс. 
Тем не менее сам Чарли в интервью говорит о 
запечатанном флаконе, то есть бутылочка не 
могла до этого быть использована. Роули при-
знается, что она выглядела как новая, и более 
того, смотрелась очень дорого. Также сейчас он 

уверяет, что действительно нашел коробку, никак 
не нарушая закон, чтобы заполучить ее. Однако 
не может вспомнить место, где обнаружил «ящик 
Пандоры».

Безусловно, 45-летний мужчина выглядит 
очень ослабленным и подавленным из-за смерти 
своей подруги. Закадровый голос журналиста, 
видимо, следуя правилу «о покойнике либо хо-
рошо, либо никак», рассказывает о том, каким 
замечательным и светлым человеком была Дон 
Стерджесс, а трое ее детей теперь остались без 
матери. Но по каким-то причинам не упоминается 
о том, что Дон была лишена опеки над своими 
детьми, о чем «МК» ранее сообщила приятельни-
ца пары. Причиной этому послужили увлечения 
женщины алкоголем и наркотиками. 

Чарли также рассказал, что жидкость во 
флаконе была маслянистая. Когда капли «духов» 
попали на его руки, он понюхал жидкость, и «она 
совсем не пахла как парфюм». Тем не менее Роули 
почему-то решил все же подарить флакон подруге. 
Он утверждает, что, получив коробку, женщина 
сразу же узнала название бренда.

Дон, открыв подарок, нанесла несколько 
капель на запястья и потерла их друг о друга. 
Через 15 минут, как вспоминает мужчина, она 

пожаловалась на плохое самочувствие, попро-
сила таблетку от головной боли, а затем Чарли 
увидел, как его возлюбленная лежит в ванной 
полностью в одежде, при этом выглядела Дон 
«очень больной». 

В конце видео, конечно, не обошлось без 
упоминаний о «российской атаке», а сразу после 
Чарли Роули выступил с порицательной речью. 
Осуждая «безответственных людей», которые 
якобы оставили яд в местах, где его могли найти 
другие. А также призвал всех не подбирать ничего 
на улицах, даже в запечатанных упаковках.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Во вторник был день рождения Вик-
тории Скрипаль и мамы Сергея Скри-
паля. Юлия позвонила Виктории около 
17.00 и тепло поздравила сестру с 
праздником, а также с успехами на 

политическом поприще (Виктория получила удо-
стоверение кандидата в депутаты). Также дочь 
российского перебежчика поинтересовалась здо-
ровьем бабушки (пожилая женщина думает, что 
Юлия в Москве, а про сына знает лишь, что у него 
острое отравление). Отметим, что сам Скрипаль 
пока не может говорить по телефону, поскольку 
дышать ему помогает специальная трубка, уста-
новленная врачами. По прогнозам, снимут ее через 
два дня. Также Юлия добавила, что чувствует себя 
отлично, бегает по утрам и рассчитывает вернуться 
в Москву, когда отец поправится.

Илона ХАТАГОВА.

20 лет работы движения «За права че-
ловека» и 10 лет работы фонда «В защиту 
прав заключенных» убедили меня, что на-
силие в колониях не только не искореняется, 
но в последнее время только усиливает-
ся. Ярославский случай — это и большой 
успех правозащитников «Общественного 
вердикта» и «Новой газеты», и большое везе-
ние, что съемка насилия сделана настолько 
конкретно, что можно пофамильно указать 
насильников. Редкий случай, когда от фак-
тов нельзя скрыться. Однако это не первое 
видео избиения в колонии. Достаточно на-
брать в поисковой системе слова «пытки в 
российских колониях» — и она сразу выдаст 
более миллиона ссылок на видео, на которых 
запечатлены либо избиение заключенных, 
либо интервью с пострадавшими. Масштаб 
впечатляет. Много чего можно найти. Эпизо-
дически правозащитникам удавалось при-
влечь к этим случаям внимание общества, 
руководство ФСИН делало вялые движения 
по наведению порядка, а потом все воз-
обновлялось. Поэтому сейчас задача пра-
возащитного сообщества и гражданского 
общества в стране — добиться, чтобы после 
событий в Ярославле были предприняты 
действия, которые бы продвинули борьбу по 
защите заключенных от пыток. Мы не должны 
упустить этот момент. 

Можно ли сейчас доверять тем заявле-
ниям руководства ФСИН и Следственного 
комитета, которыми они хотят успокоить 
общество и заверить, что расследуют все до 
конца, посадят кого надо и в дальнейшем по-
добного не будет происходить? В частности, 
ФСИН уже заявила, что создает в каждом ре-
гионе комиссии, которые будут собирать за-
явления о пытках и расследовать эти пытки. 
Я уверен, что торопиться доверять не стоит. 
Хочу отметить, что схожие события, всплеск 
внимания общества к теме пыток и реакцию 
тюремного ведомства мы уже наблюдали 
сравнительно недавно — полтора года назад 
в связи с делом Ильдара Дадина. 

Вкратце напомню: Ильдар Дадин, из-
вестный московский гражданский активист, 
попал в пыточную карельскую зону ИК-7, 
был определен в штрафной изолятор, где 
его каждый день пытали — ставили на рас-
тяжку и применяли другие приемы. Дадин 
передал через адвоката письмо, оно было 
обнародовано, после чего были массовые 
пикеты, петиции. 8 декабря 2016 года на 
встрече Совета по правам человека с пре-
зидентом был сделан доклад и до главы го-
сударства довели информацию о том, что по 
многим признакам насилие по отношению 
и к Дадину, и к другим заключенным в ИК-7 
действительно применялось. 

Движение «За права человека» тогда 
очень много занималось делом Дадина, 
проводило пресс-конференции, требова-
ло расследования, направляло адвокатов 
в карельские колонии и собрало многочис-
ленные свидетельства пыток заключенных. 
В конце 2016 года я получил предложение 
встретиться с руководством ФСИН. На этой 
встрече присутствовал заместитель руково-
дителя ведомства Валерий Максименко, он 
познакомил меня с замначальника Управ-
ления собственной безопасности ФСИН 
Александром Пекленковым, они все жали 
мне руку, говорили, что очень меня уважают, 
предложили создать совместно с правоза-
щитниками рабочую группу по расследова-
нию пыток и насилия в системе исполнения 
наказаний. Попросили рекомендаций. И я 
назвал несколько фамилий, в том числе Иго-
ря Каляпина («Комитет против пыток»). На 
что тюремщики эмоционально ответили: 
«Нет, Каляпина не надо, мы ему не доверяем, 
он нас оклеветал перед президентом». И у 
меня уже в тот момент возникли сомнения 
относительно того, а можно ли им самим 
доверять. 

В дальнейшем я несколько раз созвани-
вался с Максименко, и было даже совещание 
с участием Валерия Борщева и Андрея Ба-
бушкина, которые тоже должны были войти в 
рабочую группу; мы договорились, что сразу 
после Нового года встречаемся, вырабаты-
ваем регламент и начинаем работать — рас-
следовать пытки, прежде всего в Карелии. 
Однако после новогодних праздников ни один 
из фсиновцев ни на один мой звонок больше 
не ответил. Никакого разговора о создании 
рабочей группы больше не шло. В Карелии 
тоже никто не был наказан. Только сейчас, 
спустя полтора года, начальник ИК-7 садист 
Сергей Коссиев уже по экономическим мо-
тивам был снят с должности и оказался под 
уголовным делом. А расследования пыток так 
и не было. Внятной реакции ФСИН мы так и 
не добились, уголовные дела открывались, 
но потом были закрыты, а те заключенные, 
которые давали показания о пытках, сейчас 
наказываются дополнительными сроками 
— кто якобы за «дестабилизацию работы 
колонии», кто за «ложный донос». Массовые 
пытки в Карелии прекратились, но это скорее 
результат усилий правозащитников, а не 
действий ФСИН. 

В этот раз у меня есть все основания 
не доверять руководству ФСИН, и я пред-
лагаю всем следовать моему примеру. Един-
ственной реакцией общества должно быть 
выражение недоверия всему руководству 
ФСИН, в том числе руководителю-невидимке 
Геннадию Корниенко, который не сделал ни 
одного публичного высказывания по собы-
тиям в ярославской колонии. 

И чтобы не быть голословным и пока-
зать актуальность темы насилия в местах 
лишения свободы, хочу обратиться к двум 
материалам, полученным нами всего лишь 

за один последний месяц. 
Первый — обращение с жалобой на 

пытки в ИК-5 Пензенской области, приво-
жу цитаты: 

«Находясь в ФКУ с февраля 2016 года, 
я был помещен в СУС (строгие условия 
содержания). В 2016–2017 году был не-
однократно избит начальником опер-
части ИК-5 Новиковым. Он бил меня за 
отказ стереть татуировку с предплечья 
наждачной бумагой. За отказ это сде-
лать он угрожал, что заколотит меня до 
смерти»… «Мне угрожали, что сделают 
из меня овощ»…«Не отвязывают даже 
в туалет. Заставляют ходить под себя. 
Пищу принять невозможно, так как руки 
были связаны. В душ водили один раз, 
но принять его было невозможно, потому 
что ноги и руки не работали из-за долгого 
пребывания на «растяжке». 

И второй — жалоба заключенного из 
ИК-7 города Ржева, цитирую слова адво-
ката, который посещал заключенного по 
жалобе:

«…24 мая 2018 года при посещении 
мной Гаджиева я решил проверить со-
стояние личной гигиены и настоял на том, 
чтобы он продемонстрировал нижнее 
белье. В присутствии сотрудников учреж-
дения дежурного по ШИЗО прапорщика 
Разумовского и оперативного сотрудника 
Горячева мы убедились в том, что дей-
ствительно в туалет его не выводили. 
Так как его белье содержало огромное 
количество фекалий. Я настоятельно 
просил сотрудников срочно пригласить 
начальника медчасти Степанову Е.Ю., 
которая мне твердила, что осужденного 
два раза в неделю моют и его состояние 
гигиены она лично проверяет, и ВРИО 
начальника ИК Лебедева, который также 
утверждал, что Гаджиев все врет. Одна-
ко к нам так никто и не пришел. Я также 
просил дежурного включить висящий у 
него на груди ведеорегистратор (что-
бы зафиксировать. — «МК»), в каком со-
стоянии находится Гаджиев, на что он 
отказался…»

Если бы я более подробно посмотрел 
архив обращений за последний год, то при-
вел бы еще десятки таких случаев. Вчера 
стало известно из СМИ, что в ИК-6 Брянской 
области был убит заключенный. Надзиратель 
связал ему руки и рот заткнул простыней, 
потом о нем забыл. Человек задохнулся. 
Фамилия заключенного Петраков. 

По моей оценке, система исполнения на-
казаний в России разваливается, и даже если 
и Корниенко, и прочее руководство ФСИН 
пытаются, как они неоднократно убеждали 
правозащитников, навести порядок, то у них 
определенно ничего не получается. Но может 
быть, и не пытаются. 

Некоторые коллеги мне говорят: а будет 
ли лучше, если убрать Корниенко? Не знаю. 
Но если руководство ФСИН претендует на 
то, чтобы остаться, они должны оправдать-
ся перед обществом и доказать, что они на 
что-то способны. Перечислю, не выстраивая 
в стройный ряд, действия, которые должны 
быть произведены: 

Провести парламентские слушания с 
участием обеих палат и правозащитников по 
теме пыток в местах лишения свободы. Кор-
ниенко по крайней мере должен выступить 
и публично сказать, что по этому поводу он 
думает и что он намерен делать.

Создать парламентскую комиссию, обя-
зательно пригласив в нее правозащитников, 
по расследованию случаев пыток.  

Провести парламентское расследование 
по ситуации с пытками в колониях. У право-
защитников накоплены сотни фактов, есть 
списки пыточных зон, в которых насилие 
происходит фактически ежедневно. Мы го-
товы предоставить всю эту информацию. 
Депутаты же имеют право посещать лю-
бую колонию, пора им оторвать задницы 
от кресел и посмотреть, что творится в так 
называемых исправительных учреждениях. 
До сих пор мы не услышали голоса ни одного 
депутата о событиях в Ярославле.

В е р н у т ь с я  к  ф о р м и р о в а н и ю 
общественно-наблюдательных комиссий с 
участием только граждан, имеющих право-
защитный опыт. Исключить из ОНК бывших 
силовиков. Уверен, что сознательная по-
литика изгнания правозащитников из ОНК 
непосредственно курируется руководством 
ФСИН и ФСБ. 

В регионах создать комиссии с участием 
местных депутатов и правозащитников для 
помощи парламентскому расследованию.

По совокупности собранных фактов 
решать кадровые вопросы по отстранению 
руководителей УФСИН и колоний, которые 
запятнали себя незаконным применением 
насилия по отношению к заключенным.  

Я перечислил минимальные действия, 
которые могли бы убедить общество, что 
руководство ФСИН и страны пытается ре-
шить эту проблему. Считаю необходимым, 
чтобы президент высказался в ближайшее 
время на эту тему. 

Но я допускаю также, что руководство 
страны такую задачу перед собой и не ставит, 
а сознательно поддерживает современный 
российский ГУЛАГ для публичной демонстра-
ции его и устрашения оппонентов режима. 
Чтобы те, как говорится, «следили за база-
ром» и понимали, где могут оказаться, если 
перегнут палку критики полицейского режи-
ма, который устанавливается в стране. 

Лев ПОНОМАРЕВ, правозащитник

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

ОН СМЫЛ «НОВИЧОК» И ВЫЖИЛ 
Чарли Роули, пострадавший  
в Эймсбери, рассказал,  
что спасло ему жизнь

Российский ГУЛАГ ХХI века должен быть разрушен
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На скамье подсудимых оказались 
шестеро сотрудников колонии, 
которые принимали участие в из-
биении осужденного. Их дела 

рассматривались каждое в отдельном зале. 
Максим Яблоков признал себя виновным, 

заявив о своем желании заключить со след-
ствием досудебное соглашение. Это, в свою 
очередь, гарантирует ему смягчение наказания 
в обмен на показания. К делу была приобще-
на копия явки с повинной. Яблоков только два 
года назад окончил Пермский институт ФСИН. 
Несмотря на то что адвокат просил для него в 
качестве меры наказания избрать домашний 
арест, суд арестовал его на два месяца. По-
следний месяц лета и первый месяц осени он 
проведет в следственном изоляторе. 

Сергей Ефремов сначала частично, а 
потом полностью подтвердил свою причаст-
ность к пыткам, в частности он один раз ударил 
осужденного Евгения Макарова по голове. На 
заседании было оглашено, что Ефремов имеет 
высшее образование, в органах служит больше 
10 лет, положительно характеризуется, у него 
есть трехлетний сын. Оперативника задержали 
на следующий день после дня рождения сына. 
Суд также арестовал его на два месяца. До 22 
сентября арестован и Сергей Драчев, у кото-
рого также есть маленький ребенок. 

Игорь Богданов отказался на допросе да-
вать показания. Но его коллега Максим Цветков 
поведал, что именно Богданов был одним из 
тех, кто бил осужденного Макарова резиновой 
дубинкой по пяткам. Попросту сдал сослуживца. 
На суде было оглашено, что Богданов — ветеран 
боевых действий, имеет знак за службу на Кав-
казе, сейчас заочно учится в Сельхозакадемии. 
Он не раз попадал на доску почета УФСИН по 
Ярославской области, является донором крови. 
Год назад он купил квартиру по ипотеке, которую 
надо выплачивать до 2047 года. Также было 
сказано, что Богданов помогает гражданской 
жене воспитывать ее 5-летнюю дочку. Осенью 
пара планировала официально расписаться. 
Теперь со свадьбой придется повременить. Суд 
арестовал Игоря Богданова на два месяца. 

Еще один сотрудник, кто бил Макарова ду-
бинкой по пяткам, — Алексей Бровкин. Имен-
но его осужденный называл «рыжей псиной». 
Бровкин также на допросе отказался давать 
показания. Было оглашено, что подозревае-
мый имеет среднее техническое образование, 

страдает гастритом и варикозом. Его пришли 
поддержать в зал заседаний многочисленные 
родственники. Бровкина также заключили под 
стражу на два месяца. Брат Бровкина при этом 
заметил: «Это какая-то провокация».

Что касается заместителя начальника коло-
нии по воспитательной работе Ивана Калашни-
кова, то суд продлил срок содержания его под 
стражей на 72 часа, до 28 июля. По некоторым 
сведениям, Калашников может страдать страш-
ной, неизлечимой болезнью. Следствие сейчас 
ждет подтверждения диагноза. 

«МК», в свою очередь, удалось связаться с 
официальным представителем фонда «Об-
щественный вердикт» Олегом НОВИКОВЫМ, 
который рассказал, что делом Евгения Макарова 
их защитники занялись в апреле 2017 года.

— Евгений был одним из трех заключенных, 
которые не побоялись заявить об избиении 
в колонии в апреле 2017 года. Об этом также 
рассказали Руслан Вахапов и Иван Непомня-
щих, — говорит Олег Новиков. — Заключенных 
тогда было, конечно, больше, но угрозами их 
заставили молчать. Тогда спецназ ФСИН со-
вместно с сотрудниками исправительной коло-
нии №1 Ярославля проводили так называемые 
«обысковые мероприятия». На самом деле это 
было массовое избиение осужденных. Их из-
бивали ногами и дубинками. О произошедшем 
мы узнали от мамы Руслана Вахапова (мы его 
защищали еще до заключения). Больше всего 
пострадали тогда Вахапов и Макаров, досталось 
и Непомнящих. Медицинскую помощь им не ока-
зывали и практически сразу посадили в ШИЗО 
(штрафной изолятор). По нашему заявлению 
Европейский суд принял срочные меры и потре-
бовал беспрепятственно пропускать в колонию 
защитников «Общественного вердикта», гаран-
тировать безопасность Макарову, Вахапову и 
Непомнящих. Жалобе этих людей Европейский 
суд присвоил приоритетный статус.

— Суд арестовал шестерых подозревае-
мых, на видео видно, что при пытках Мака-
рова присутствует гораздо больше сотруд-
ников. Стоит еще ждать арестов? 

— Мы думаем, что у суда не осталось воз-
можности для влияния, как это было ранее, когда 
суд отказывал нам по ходатайствам по делу 
Макарова, Вахапова, Непомнящих. Нам только 
непонятно, что с остальными 12 фигурантами 

пыточного видео, которое мы опубликовали. 
Мы не знаем, что с ними. Они задержаны, они 
сбежали, если они сбежали, объявили ли их в 
розыск? Мы надеемся, что остальные фигуранты 
видео также будут задержаны.

— В отношении бывшего следователя 
следственного отдела по Заволжскому райо-
ну Ярославля СУ СКР лейтенанта юстиции 
Родиона Свирского начата процессуальная 
проверка (сейчас он служит в армии). Именно 
он проводил проверку по заявлению адво-
катов о пытках Макарова и вынес постанов-
ление об отказе в возбуждении уголовного 
дела. Свирский видел эту видеозапись? 

— Мне сложно сказать, почему он это сделал. 
Может быть, следователя попросили знакомые 
спустить дело на тормозах, может, ему угрожали, 
а может быть, ему просто не хотелось проблем на 
свою... голову — и он решил дело не возбуждать. 
Понятия не имею, что он видел или не видел, но 

точно известно, что он мог установить факты 
пыток и без этого видео, если бы провел нормаль-
ное расследование, а не формальное, исходя из 
принципа, что заключенный не человек, как счи-
тает один из высокопоставленных начальников 
ФСИН. Мы получали отказные постановления от 
следователя, по сути — отписки.

— В СМИ прошла информация, что сле-
дователь Свирский может быть родствен-
ником сотрудника ИК-1 Мамаяна, который 
фигурирует на видеозаписи с пытками. Это 
нашло подтверждение? 

— Могу только повторить, что мы заявляли 
некоторое время назад. По имеющейся у адвока-
та Ирины Бирюковой информации, ярославский 
следователь, участвующий в расследовании 
дела, является родственником сотрудника ко-
лонии Сипана Мамаяна — одного из фигурантов 
скандального видео. А заместитель прокурора 
по надзору за исполнением законов в исправи-
тельных учреждениях Михайлов — родственник 
заместителя начальника ИК №1 Игита Михайлова. 
Эти обстоятельства могут объяснить, почему жа-
лобы на пытки не расследовались с 2017 года.

— Сколько было таких заявлений? 
— Только из колонии №1 Ярославля не мень-

ше пяти. 
— Тюремное ведомство утверждает, что 

ситуацию с пытками спровоцировали «некие 
силы». Кого они имели в виду? 

— ФСИН сейчас занята попытками оправ-
даться, перевалить вину хоть на кого-то. 

— Тот, кто передал видео вашему фонду, 
не может сейчас пострадать? 

— Нет. Прежде чем опубликовать это видео, 
мы все эти вопросы многократно выяснили.

— Ваш фонд настаивал, чтобы уголовное 
дело о пытках в ИК-1 забрали из Ярославля 
в Москву. Удалось этого добиться? 

— Настаивали и добились его передачи в 
федеральный Следственный комитет.

— Можете рассказать о самом Евгении 
Макарове, откуда он родом, кем работал, 
прежде чем попасть за решетку? 

— Для нас это не имеет значения. Он был 
приговорен к 4 годам заключения, но к пыткам 
его никто не приговаривал.

— Какой срок могут получить фигуранты 
дела? 

— До 10 лет лишения свободы, мы очень 
надеемся, что все виновные будут привлечены 
к ответственности. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

ПОПЫТКА ЖИТЬ БЕЗ ПЫТОК

Пытки в ярославской колонии №1 заклю-
ченного Евгения Макарова, попавшие на 
видео, вызвали грандиозный резонанс. 
Сейчас Евгений находится в другой коло-
нии — №8 — в той же Ярославской обла-
сти. Туда к нему приехал глава Совета по 
правам человека при президенте Михаил 
ФЕДОТОВ. Он рассказал нам, что сейчас 
происходит с заключенным. По словам 
Федотова, у парня нет ничего общего с 
матерыми уголовниками и АУЕ.

— Михаил Александрович, какие выво-
ды вы сделали из посещения ярославской 
колонии?

— Я бы условно разделил свой рассказ на две 
части. Первая — о колонии №1, где и произошли 
события. Вторая — о колонии №8, куда Евгения Ма-
карова перевели, так сказать, от греха подальше, 
но где издевательство продолжилось.

Кстати, следствие возбудило уголовные дела 
по всем эпизодам, а их четыре.

— На что вы обратили внимание в первой 
колонии?

— В колонии при лимите в 1250 человек на-
ходятся 844. Но система видеонаблюдения до-
статочно слабая. В том классе воспитательной 
работы, где пытали заключенного (к слову, сейчас 
он совершенно пустой — ни стульев, ни столов, 
ни наглядной агитации) была когда-то видеока-
мера, но потом пропала. Преступники, которые 
издевались над осужденным, знали о том, что 
видеонаблюдение не ведется.

На всех сотрудников сегодня приходится все-
го пять видеорегистраторов. А заступают одновре-
менно на службу несколько десятков человек.

Работа с видеорегистраторами в принципе не 
отлажена. Как должно быть: заступил на смену, по-
лучил заряженный регистратор с чистой памятью, 
надел на себя и сдал после работы.

К сожалению, этого я не увидел. Механизм пре-
дотвращения стирания записей не отработан.

— А как там работает ОНК? Почему право-
защитники не знали о пытках? Не потому ли, 
что членами местной ОНК стали бывшие сило-
вики? (Общественная наблюдательная комиссия 

— орган, члены которого проверяют условия 
содержания заключенных. — «МК»).

— Бывший председатель ярославской 
ОНК действительно был начальником колонии. 
Что касается нынешнего, я встречался с ним и 

еще двумя членами ОНК. Произвели хорошее 
впечатление.

Но они пояснили, что им в Общественной 
палате сказали: колонии надо посещать не реже 
одного раза в год, а СИЗО — два раза в год. И вот 

они колонию №1 за полгода посетили всего лишь 
два раза...

— Удалось поговорить с сотрудниками, 
которые принимали участие в избиении?

— Нет, их там нет. Они в следственном управ-
лении. Сейчас идет проверка по отказным мате-
риалам (их больше десятка), которые выносило 
следствие по жалобам из первой колонии.

— В колонии №8 вы видели Макарова? Он 
действительно в ШИЗО?

— Видел, говорил с ним часа полтора. Он на 
самом деле имеет больше ста нарушений, но в 
основном это всякая мелочь, придирки.

Я предполагал, что Макаров — матерый уго-
ловник, идет по пути АУЕ («Арестантский уклад 
един», принципы неформального объединения 
воров. — «МК»).

Но ничего похожего. Да, человек с чувством 
собственного достоинства. Но в этом нет ничего 
предосудительного, скорее наоборот.

У Макарова обостренное чувство справед-
ливости. Он признает свою вину в совершенном 
преступлении — по молодости украл мобильник 
и деньги.

У него нет претензий к наказанию, а есть 
претензии к тому, как нему относятся в колонии. 
С ним должен поработать психолог, чтобы помочь 
ему найти общий язык с сотрудниками. Сейчас он 
заряжен на конфликт.

— В тот день, что мы видели на записи, ког-
да пытали Макарова, сотрудники действитель-
но растоптали письмо от матери Евгения?

— Да. И его реакция на то, что по письму ходят 
сапогами, была естественной. Хотя формально это 
нарушение правил внутреннего распорядка.

— Макарову еще долго оставаться в 
колонии?

— Нет, всего три месяца. Он попал за ре-
шетку в 18 лет без профессии. Конечно, он бы 
мог получить специальность в колонии, но ни он 
сам, ни администрация об этом, к сожалению, не 
подумали. Мы договорились, что сейчас админи-
страция колонии поможет ему хотя бы встретиться 
с психологом.

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
ФСИН подчиняется Министерству 
юстиции. Министерство юстиции 
подчиняется президенту. Ми-
нистр юстиции — один из тех си-

ловых, которых назначает лично Путин. 
Директор ФСИН не подал в отставку. Ми-

нистр юстиции не посоветовал директору ФСИН 
подать в отставку. Президент России не посо-
ветовал министру юстиции подать в отставку. 
И сам пока ни слова не сказал. Хотя многие 
помнят его слова «в России президент отвечает 
за всё».

Как видите, мы недаром в самом начале 
сказали, что банда преступников в форме ФСИН 
пытает человека на территории России. Это 
именно тут президент отвечает за всё. 

...На видео ни аварии, ни террористов, во-
обще никаких врагов. То ли 12, то ли 15 мужчин в 
форме пытают одного беззащитного человека. 
Новость ли это? 

Постоянно, год за годом, день за днём идут 
сообщения о смерти заключённых в СИЗО или в 
зоне. Официальные документы гласят: такой-то 
упал с кровати, причинив себе несовместимые 
с жизнью повреждения: перелом позвоночни-
ка, пролом теменной кости, пролом затылка, 
пролом лба, сломанные рёбра, следы ожогов 
и электрошокера, синяки не в счёт. Так падают 
с кровати в наших тюрьмах те люди, которые 
чего-то почему-то не хотели по-хорошему. И все 
вопли матерей, жён и правозащитников разби-
ваются о спокойный ответ: ваши голословные 
обвинения ничем не доказаны, а рассказы тех, 
кто якобы перенёс пытки и остался жив, вызваны 

мстительностью и лживостью этих зэков. 
Новость в том, что теперь доказано. Теперь 

это увидела вся страна. 
Увидела вся страна? Конечно, нет. Это увиде-

ли те, кто открывает сайты «Новой газеты», «МК» и 
т.п. Но телезрители, которых в нашей стране боль-
шинство и из которых главным образом состоит 
надёжный электорат, ничего этого не увидели. По 
государственным телеканалам это не показали. 

Если открыть сайт одного из таких каналов 
и в поиске набрать слово «пытки», то вы увидите 
сообщение от 4 августа 2015 года о том, что «в 
интернет попали кадры пыток, которым, возможно, 
подвергается сын Муаммара Каддафи, и о том, 
что мировые СМИ и правозащитные организации 
обеспокоены кадрами издевательств и пыток». 
Или более свежий материал от 4 июля 2018 года: 
«письмо российского лётчика, отбывающего 20-
летний срок в США, о пытках и лишениях в аме-
риканской тюрьме». 

А если откроете другой сайт и наберёте в по-
иске «пытки», там тоже получите важнейшие дан-
ные о пытках. Первыми вылезут «Пытки холодом» 
(«Джулия Ормонд намёрзлась в Гренландии, 
где снималась в «Снежном чувстве Смиллы». 
А Шон Бин познавал ужасы сурового климата 
на норвежском острове Шпицберген»)». На 
втором месте «Генерал» — фильм посвящён 

Александру Горбатову. Он прошёл лагеря, 
пытки и унижения. А впоследствии был удо-
стоен звания Героя Советского Союза. Как 
такое могло произойти?» 

Как видите, за минувшие дни телевизор 
не рассказал про государственную катастрофу 
России. Потому что если правоохранители пре-
вратились в бандитов, это, безусловно, государ-
ственная катастрофа. Телевизор же часами со 
страшной силой рассказывает, какие плохие слова 
сказал какой-нибудь футболист или какой-нибудь 
киноартист. 

Статья 209 УК РФ. Бандитизм.
Создание устойчивой вооруженной груп-

пы (банды) в целях нападения на граждан 
или организации, а равно руководство такой 
группой (бандой) наказываются лишением 
свободы на срок от десяти до пятнадцати 
лет. Совершенные лицом с использованием 
своего служебного положения наказываются 
лишением свободы на срок от двенадцати до 
двадцати лет.

...Чтобы высшая власть могла отвечать, она 
должна хотя бы знать. Знают ли в Кремле о пытках? 
Телевизор им этого не сказал. Молчит и назна-
ченный президентом министр юстиции. И сайты 
их молчат. Если зайти на сайт ФСИН и набрать в 
поиске слово «пытки», первый ответ будет о том, 

что в какой-то Северо-Осетинской колонии со-
стоялся показ фильма «Война в Донбассе. Круги 
ада» — первая российская документальная 
лента, рассказывающая о пытках, побоях и 
издевательствах, которым подвергаются жи-
тели Донбасса, захваченные украинскими 
силовиками. Что может быть важнее для зэков 
Северной Осетии?

…А в среду, 25 июля, пришла сенсационная 
новость: ТАСС: «Третий подозреваемый по делу 
об избиении в Ярославской колонии признал 
вину и арестован». 

Третий?! Вы им, что ли, нарочно даёте время 
разбежаться и попрятаться? Как только видео было 
обнародовано, следовало немедленно аресто-
вать всех 12 (или 15), кто там в кадре. Арестовать 
и рассадить по одиночкам, чтобы они не могли 
сговориться, не могли согласовать свои лживые 
показания. А что они будут лгать — никаких сомне-
ний нет. Люди, которые группой зверски пытают 
одного беззащитного человека, не имеют ни чести, 
ни совести. А значит, лгать будут обязательно. 
Им ещё и помогут начальники и адвокаты. Воз-
можно, они уже выработали общие «правдивые» 
показания. 

Самое жуткое в этом видео: абсолютное спо-
койствие палачей. Это не эксцесс, не случайность. 
Эти люди ведут себя обыденно, у них рабочий 
день, рабочий процесс. Они зарплату получают. 
А потом — полные сил и опыта — на пенсию в 45 
лет. Пенсионных денег им вряд ли хватит. Но с 
их навыками и понятиями они, конечно, работу 
найдут. Угадайте какую.

Александр МИНКИН. 

...ИЛИ ОТМАЛЧИВАЕТСЯ

«... НО НЕ К ИСТЯЗАНИЯМ»
ГРОМКОЕ ДЕЛО

САДИСТЫ ИЗ КОЛОНИИ 
ПЫТАЛИ НЕ ПОД ЗАПИСЬ
Глава СПЧ Михаил Федотов: «Преступники, которые издевались 
над осужденным, знали о том, что видеонаблюдение не ведется»
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Михаил Федотов 
инспектирует 
колонию.

Истязатели в зале суда.



На днях Московская областная тамож-
ня задержала груз, предметы которо-
го могут составить целую экспозицию 
маленького музея искусств. При до-
смотре фуры, следовавшей из Литвы, 
инспекторы обнаружили 180 незаде-
кларированных антикварных вещей 
общим весом более 3,5 тонны. Среди 
сокровищ — картины, мебель, посуда, 
люстры из Франции, Италии и Турции. 
Сотрудники ведомства предполага-
ют, что как минимум 125 арестованных 
предметов для украшения интерьера 
являются культурными ценностями. 
Cреди них тарелка, предположительно 
расписанная самим Пикассо!

— По предварительным оценкам, стоимость 
одной из картин в обнаруженной партии может 
составлять около 50 тысяч долларов США, то есть 
более 3 миллионов рублей, — пояснили «МК» в 
пресс-службе Московской областной тамож-
ни. — Все арестованные предметы искусства 
направлены на экспертизу в Центральное 
экспертно-криминалистическое таможен-
ное управление ФТС России. По резуль-
татам исследования может быть воз-
буждено уголовное дело за незаконное 
перемещение через границу культурных 
ценностей в крупном размере.

Но и до проведения экспертизы, 
которая, к слову, будет длиться долгие 
месяцы, возбуждено два дела об ад-
министративных правонарушениях по 
шестнадцатой статье КоАП России («Не-
декларирование либо недостоверное декла-
рирование товаров»). Однако штрафы по ним 
будут начислены позже, когда расследование 
закончится и эксперты установят точную стои-
мость товаров. 

Итак, что привлекло внимание таможенни-
ков? Во-первых, картина Дэвида Хокни Walking 
past two chairs, датированная 1986 годом. Во-
вторых, тарелка производства фирмы Madoura, 
якобы вручную расписанная самим Пикассо, 
с женским профилем. В-третьих, картины с изо-
бражением людей в рамах без маркировки с 
подписью «Фрэнсис Бэкон». Кроме того, в поле 
зрения экспертов попали старинные кувшины, 
панно, статуэтки, вазы для фруктов и многие 
другие вещи, маркированные логотипами очень 
известных фирм. 

С помощью искусствоведа Зарины Асфари 
«МК» попытался выяснить, насколько уникаль-
ными являются предметы из литовской фуры. 
В частности, мы попробовали оценить вероят-
ность появления на территории России работы, 
созданной руками самого Пикассо. И вообще 
расписывал ли он тарелки?

— Когда Пикассо освоил новое для него 
искусство керамики, ему было больше 60 лет, — 
пояснила нам эксперт. — Всё началось до смеш-
ного банально, так, будто ему шел не седьмой 
десяток, а первый, — с мастер-класса на яр-
марке гончарных изделий, — а вот продолжение 
было вполне серьезным: за оставшиеся годы 
он создал более 2800 расписных тарелок, ваз, 
кувшинов и пр. Кстати, в наших отечественных 
музеях богатые коллекции живописи Пикас-
со благодаря меценатам Савве Мамонтову и 
Савве Морозову, а вот с керамикой нам не так 
повезло: ею Пикассо занялся, когда ни того ни 
другого уже не было в живых. Однако неболь-
шое количество прекрасных образцов есть в 
коллекции Эрмитажа. Что касается женских 

лиц... Женское лицо — типичный для Пикассо 
сюжет, которому он как керамист, разумеется, 
уделил должное внимание. Однако что в живо-
писи, что в керамике он отдает предпочтение 
фасным изображениям. Это особенно важно с 
керамикой, которую в случае с объемными фор-
мами (ваза, кувшин) он трактует как скульптуру, 
где с одной стороны лицо, а с другой затылок. 
В случае с тарелками Пикассо тоже предпо-
читает изображения анфас, однако профили 
тоже встречаются. Что же касается работы, за-
держанной на таможне, то для меня она крайне 
сомнительна: Жаклин, последней жене Пикассо, 
посвящено несколько сотен картин, и она везде 
мгновенно узнаваема, чего не скажешь об этой 
тарелке с профилем...

Кстати, стоит отметить, что Пикассо — са-
мый популярный среди воров художник. Его ра-
боты с завидной регулярностью контрабандно 
пересекают границы государств. Что же касается 
картины, претендующей на стоимость «однушки» 
в ближнем Подмосковье, то о ней еще тяже-
лее делать выводы. Произведение Хокни — это 
литография. 

— Она издается авторским тиражом, где 
у каждого листа есть уникальный номер и каж-
дый лист подписан художником, — поясняет 
Зарина. — Такая литография есть, например, в 
коллекции британской галереи Тейт. А другой эк-
земпляр в 2013 году был продан за $50 000 через 
аукционный дом Bonhams. В общем, в случае с 
Хокни что бы то ни было утверждать еще труднее, 
чем с Пикассо: подлинник ли это, можно сказать 
только после установления возраста бумаги и 
краски и после выяснения того, в чьей коллекции 
должен находиться эстамп с номером, указанным 
на работе из задержанного на границе груза. Если 
работа на месте, то, вероятнее всего, мы имеем 
дело с поддельным Хокни.

Между прочим, подделка тиражных работ — 
дело нехитрое и давно освоенное мошенниками. 
Достаточно вспомнить о том, что случилось с 
литографиями Сальвадора Дали, когда художнику 
было уже около 80. На одной из таможен был 
конфискован груз с сотнями, если не тысячами чи-
стых (!) листов с автографом Дали. Естественно, 
разгорелся большой скандал и цены на тиражные 
работы мастера рухнули. 

Светлана ОСИПОВА.
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СРОЧНО В НОМЕР

ПИКАССО ПРИБЫЛ НА «ТАРЕЛОЧКЕ 
С ГОЛУБОЙ КАЕМОЧКОЙ»
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Многие люди уверены, что онкологиче-
ское заболевание — это фатальный диа-
гноз. Лечись не лечись — конец один. Но 
врачи с этим категорически не соглас-
ны. За пять лет показатели смертности 
из-за рака в Подмосковье снизились на 
24%. Этому способствовала комплекс-
ная региональная программа, направ-
ленная на борьбу с онкозаболеваниями. 
В среду подмосковные врачи подели-
лись наработанным опытом с коллегами 
из других регионов страны. 
То, как развивается современная он-
кологическая помощь в России и какие 
проблемы приходится решать в этой 
сфере медицины, в среду обсуждали в 
Балашихе в областном онкорадиологи-
ческом центре. Там под руководством 
премьер-министра РФ Дмитрия Медве-
дева проходило совещание, в котором 
участвовали зампред правительства 
Татьяна Голикова, министр здравоохра-
нения Вероника Скворцова, губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев.

Закономерно, что онкологи со всей страны 
собрались именно в Подмосковье. Борьба с этим 
грозным недугом — одно из магистральных на-
правлений в работе областного минздрава. За 
пять лет в Московской области смогли достичь 
позитивной динамики в лечении злокачествен-
ных опухолей — удалось снизить смертность от 
рака на 24%.

Премьер-министр Правительства РФ Дми-
трий Медведев высоко оценил работу подмо-
сковных врачей.

«Мы проводим совещание в Московском 
областном онкологическом диспансере, который 
только что посмотрели. Конечно, это уникаль-
ное медицинское учреждение, абсолютно со-
временное, — сказал он. — Недавно открылись 
хирургический и онкорадиологический корпуса. 
Здесь получают весь спектр медицинской по-
мощи для ранней диагностики и лечения, причем 
высокотехнологичной, с использованием самых 
современных радиологических методик». 

Премьер также отметил, что большинству 
пациентов помощь оказывается в рамках обя-
зательного медицинского страхования, то есть 
бесплатно. 

«Интересно и то, что этот онкорадиологиче-
ский центр в Балашихе — первый концессионный 
проект в ядерной медицине в нашей стране, по-
строен в рамках государственно-частного пар-
тнерства с участием российского фонда пря-
мых инвестиций. Даже в этом смысле, как все 
организовано. Надо подумать о возможности 
распространения подобного опыта и на другие 
регионы, если это окажется целесообразным. Та-
кие центры, безусловно, являются важной частью 

оказания онкологической помощи в нашей стране; 
по понятным причинам — мы все об этом знаем 
— онкология остается одной из главных причин 
смертности, она стоит на втором месте после 
сердечно-сосудистой патологии, поэтому мы 
уделяем такое внимание этой проблеме», — под-
черкнул Дмитрий Медведев.

В майских указах Президента РФ от 2018 года 
сказано, что показатель смертности от новооб-
разований к 2024 году должен составить не более 
185 случаев на 100 тысяч человек. Но в Московской 
области этот показатель уже значительно ниже: 
по итогам прошлого года он равняется 174,7, 
хотя еще в 2013 году он составлял 230,8 случая. 
Область переместилась с 70-го на 23-е место в 
России. Для второго по численности региона в 
стране, который ежегодно прирастает на 90–100 
тысяч жителей, — это действительно значимый 
результат.

По словам губернатора Подмосковья Андрея 
Воробьева, в регионе уделяется особое внимание 
сбережению населения, сохранению здоровья во 
всех возрастных группах. 

«Для нас очень важно, что совещание по раз-
витию онкологических центров проходит сегодня 
в Подмосковье. Мы ведем системную работу по 
выполнению указов и поручений президента, уде-
ляем особое внимание сбережению населения, 
сохранению здоровья во всех поколениях. Тема 

медицины звучит на встречах. За последние пять 
лет мы увеличили бюджет на здравоохранение со 
120 до 170 миллиардов рублей», — сказал он. 

И здесь существенную роль играет дис-
пансеризация. Сегодня ею охвачено порядка 
95% жителей Подмосковья старше 18 лет. Врачи 
стремятся выявлять рак на самой ранней стадии. 
Повышенную настороженность у них вызывают 
любые признаки новообразований. 

«В онкологии мы выстроили трехуровневую 
систему. Наша цель — выявлять рак на самой 
ранней стадии. Мы активно оснащаем наши меди-
цинские учреждения. Для этого мы ввели единые 
дни диспансеризации по субботам. Практически 
каждый человек может своевременно пройти дис-
пансеризацию», — сообщил Андрей Воробьев.

Еще один важный аспект в борьбе с раком — 
это необходимая инфраструктура. Несколько лет 
назад больным в большинстве сложных случаев 
приходилось ехать для диагностики и лечения 
в Москву. Теперь все с точностью до наоборот 
— все чаще столичные жители и пациенты из 
соседних регионов приезжают на обследование 
и лечение в Подмосковье. За последние годы в 
Московской области была создана серьезная 
инфраструктурная база для оказания высоко-
технологичной онкопомощи. Это и хирургический 
корпус областного онкодиспансера в Балашихе, 
и 2 ПЭТ-центра (позитронно-эмиссионной томо-
графии) — один в Балашихе, другой в Подольске. 
В распоряжении подмосковных врачей есть все 
современные методы лечения рака: хирургия, 
химия, ядерная медицина. 

Огромное значение в деле снижения смерт-
ности от онкозаболеваний имеет также телеме-
дицина. Губернатор Московской области Андрей 
Воробьев вслед за Президентом России неодно-
кратно подчеркивал, что будущее — за цифровыми 
проектами. В Подмосковье, к слову, уже действует 
Центр второго мнения — электронный консилиум 

позволяет проводить консультации между вра-
чами независимо от их местоположения. Такая 
форма работы помогла скорректировать диагнозы 
у 445 пациентов с онкологией — это примерно 8% 
от общего числа поставленных диагнозов.

Кроме того, помимо федерального канцер-
реестра онкобольных в Подмосковье создан 
пред-регистр — это региональная база данных, 
куда занесена вся необходимая информация о 
пациенте — начиная с момента подозрения на 
онкологию. 

Однако, несмотря на достигнутые успехи, 
у подмосковных врачей еще много нерешенных 
задач в этой области медицины. Учитывая боль-
шую численность населения области и масштабы 
выявления новых случаев онкологии при дис-
пансеризации, ощущается острая потребность 
в строительстве еще одного хирургического кор-
пуса при областном онкодиспансере в Балашихе, 
есть нужда и в третьем ПЭТ-центре — его решено 
построить в Высоковске, под Клином. 

По этому поводу Андрей Воробьев сказал: 
«Наш онкологический центр не справляется. Мы 
хотели бы войти в федеральную программу и по-
строить новый современный комплекс. Главный 
врач сегодня сказал, что каждый день делается 30 
операций, а потребность почти в два раза больше. 
Мы в ближайшее время завершим проектирова-
ние и приступим к созданию этого объекта».

Также в планах создать амбулаторные цен-
тры онкологической помощи на базе 6 клинико-
диагностических центров: в Красногорске, По-
дольске, Клину, Коломне, кроме того, в МОНИКИ 
и при МООД в Балашихе. Там будет проводиться 
углубленная ранняя диагностика по всем основ-
ным типам онкозаболеваний, а также, что очень 
важно, врачи смогут проводить своим пациентам 
химиотерапию в амбулаторных условиях.

В Подмосковье даже готовы создать меж-
территориальный общероссийский онкокластер 
с привлечением бюджетных средств и частных 
инвестиций — благо опыт такой в регионе уже 
есть.  

Елена НИКИТИНА.

125 редчайших предметов антиквариата  
из Европы находилось в фуре, которую  

задержали областные таможенники

Хорошие художники 
копируют, великие 
художники воруют

Пабло ПИКАССО

Помнится, еще городни-
чий в «Ревизоре» сетовал 
на то, что стоит где-нибудь 
поставить забор, как «черт 
их знает откудова и нане-
сут всякой дряни». И тем 
не менее в Подмосковье собирают-
ся установить в лесах области око-
ло 400 мусорных контейнеров, чтобы 
люди целенаправленно несли туда от-
ходы. Как в итоге лесничие планируют 
распределить такое количество баков 
по территориям, занимающим в сово-
купности почти два миллиона гектаров? 
Для кого будут предназначены эти кон-
тейнеры и не образуют ли они вдруг ту 
«критическую массу», вокруг которой 
однажды возникнут стихийные свалки? 
Во всем этом разбирался «МК».

В штабе ликвидации несанкционированных 
скоплений отходов, недавно созданном при Го-
садмтехнадзоре, нам поведали: 

— Уже до конца недели в подмосковных 
лесах будут установлены 392 контейнера для 
мусора. Они предназначены для сбора бытовых 
отходов — пластика, стекла, полиэтилена и так 
далее. Запрещено класть в контейнеры остатки 
угля и растительные остатки во избежание воз-
горания. Древесные отходы не принимают на 
полигонах твердых бытовых отходов, так что 
большая просьба к отдыхающим не усложнять 
работу мусоровывозящих компаний, они работа-
ют для безопасности и комфорта людей, чистоты 
наших лесов и водоемов. 

Контейнеры будут зеленого цвета. Их раз-
местят на территории лесного фонда в местах 
массового посещения людей, где ранее «были 
выявлены точки систематического сброса му-
сора». Штаб организовал всю цепочку сбора 
и вывоза отходов, начиная от обслуживания и 
содержания установленных контейнеров до при-
емки мусора на полигонах ТБО. Предусмотрен 
строгий контроль над регулярным графиком 
опустошения контейнеров, чтобы не допустить 
их переполнения. Где-то мусор будет вывоз-
иться ежедневно, где-то раз в три дня, а где-то 
раз в неделю.

— Я впер-
вые увидел в 
лесу мусорные 

баки и прочее 
санитарное обо-

рудование в Израиле 
лет десять назад, — по-

делился с «МК» эколог Виктор Прозоров. — По-
том неоднократно в самых, казалось бы, диких 
лесах от Канады до Новой Зеландии. А есть ли 
это сейчас в России? — подумалось мне тогда. 
Отлично, что и мы превращаем дикие уголки 
природы в облагороженные места, которым ци-
вилизация не чужда.

Не хочется думать о грустном, но есть ведь и 
другая сторона медали. Сейчас большая часть на-
селения (хочется верить) осознает, что мусор надо 
из леса выносить. Что если теперь избалованные 
баками люди перестанут забирать мусор даже с 
тех лесных участков, где контейнеры отсутствуют, 
оставляя его возле дороги, к примеру?

— Мне кажется, что чистота может самопод-
держиваться, если усилия по уборке мусора не 
превышают некоторого порога, — размышляет 
житель Коломны бухгалтер Константин Золо-
тов. — Этим летом, приехав на традиционное 
место рыбалки, наша группа собрала и вывезла 
несколько мешков мусора. Но везла довольно 
далеко, поскольку поблизости контейнеров не 
было. Мусор приходилось оставлять просто ря-
дом с урнами в мешках. Все лучше, чем в лесу. 
Я это к тому, что развитая система сбора мусора 
с доступными мусорными контейнерами в местах 
массового отдыха должна быть повсеместно. 
Если уборка за собой требует небольшого под-
вига, то нельзя рассчитывать, что широкие массы 
народа будут этот подвиг совершать.

Но, как бы там ни было, начало положено. 
И начало очень хорошее. Не исключено, что за 
пару лет количество контейнеров с 400 увеличится 
как минимум до 4000. 

Светлана ОСИПОВА.

В ЛЕСАХ ПОЯВЯТСЯ 
«МУСОРКИ»

Зачем  
в дубравах  
и ельниках  

должны стоять  
эти символы 

цивилизации

ВЫСОКАЯ ТЕХНОЛОГИЯ ЗДОРОВЬЯ

Онкорадиологический центр в 
Балашихе открылся в апреле 
2018 года. Ежегодно здесь будут 
получать лечение более 2,5 тысячи 

человек и будет выполняться свыше 20 тысяч 
диагностических исследований.
ПЭТ-центр оснащен высокотехнологичным меди-
цинским оборудованием, которое соответствует 
международным требованиям к радионуклидной 
диагностике и лучевой терапии. Диагностика 
заболеваний осуществляется с помощью ме-
тодов позитронно-эмиссионной томографии, 
магнитно-резонансной и компьютерной томо-
графии. Пациентам доступны современные 
методики лучевой терапии и высокоточного 
облучения опухолей, такие как радиохирургия. 
Немаловажно, что услуги в центре оказываются 
жителям Подмосковья бесплатно, в рамках ОМС. 
Чтобы попасть на лечение, пациенту нужно иметь 
только лишь полис ОМС и направление из по-
ликлиники по месту жительства.
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Подмосковные онкорадиологические центры 
оказывают помощь на самом современном уровне
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Строительство онкорадиологического центра в Балашихе проводилось в 
рамках государственно-частного партнерства. Инвестор взял на себя обязатель-
ство спроектировать, построить и оснастить необходимым медицинским оборудовани-
ем медицинское учреждение, кроме того, обеспечивать его эксплуатацию и предостав-
лять медицинские услуги в течение последующих десяти лет. В свою очередь 

государство в лице правительства Московской области предоставило земельный участок, 
обеспечило необходимыми инженерными сетями (подвело воду, тепло, электричество), а также 
гарантировало предоставление госзаказа — объемов медицинской помощи в системе ОМС. 
В результате такого партнерства онкорадиологический центр был построен и введен в экс-
плуатацию в рекордно короткие сроки и без привлечения бюджетных средств. После окончания 
строительства объект с медицинским оборудованием передан в собственность Московской 
области. Государство сохраняет за собой все возможности контроля за качеством оказания 
медицинских услуг. 

«В рамках указа президента мы системно 
работаем по снижению общей смертно-
сти. Благодаря поддержке Правительства 
России нам удалось добиться заметных 
результатов в части снижения смертно-
сти — на 20 процентов за последние 5 лет. 
Сердечно-сосудистые центры позволили 
за этот период сохранить 20 тысяч жизней. 
В прошлом году открыты 5 современных 
перинатальных центров, и сегодня в Под-
московье младенческая смертность упала 
практически в 2 раза. Очень рассчитыва-
ем, что наша совместная работа даст за-
метный результат, и продолжительность 
жизни будет увеличиваться в нашей стране 
и, в частности, в нашем регионе»

Губернатор Московской области  
Андрей ВОРОБЬЕВ.

ЦИТАТА ДНЯ

ГЛАВНОМУ 
НЕПЛАТЕЛЬЩИКУ  

ЗА СВЕТ БЫЛО СКУЧНО 
СТАВИТЬ РЕКОРДЫ  

В ОДИНОЧКУ
Медвежью услугу своим соседям оказала 

жительница ТиНАО. Девушка скопила не-
малый долг за электроэнергию на сумму 
700 тыс. рублей, а когда ее «отрубили», по-
просила «раздать» свет жителей квартиры 
за стеной. Проверяющие обнаружили, что и 
соседи не передавали показания счетчика 
много лет. Теперь и они должны за электри-
чество 874 тыс. 

Как рассказали «МК» в Мосэнергосбыте, 
самые злостные, правда, из-за своей не-
внимательности неплательщики живут в ЦАО. 
Из-за некорректной передачи показаний на 
протяжении нескольких лет сразу два жителя 
центра Москвы задолжали за потребленную 
электроэнергию по 1,5 млн рублей. В анти-
рейтинге должников столицы почетное место 
занял и еще один житель ТиНАО. Мужчина не 
платит за свет с осени 2017 года и накопил за 
это время аж 873 тыс. рублей долга. После 
того как его отключили, внезапно выросло 
потребление у соседей — за пару месяцев 
задолженность составила порядка 96 тыс. 
Когда энергетики в начале июля пришли от-
ключать у соседей, они поняли причину: ра-
нее «отключенный» должник подключился 
к ним через удлинитель. Правда, сделано 
это было с их же согласия. В итоге без света 
остались все. 

По словам официального представителя 
организации Вадима Надточиева, рейтинг 
должников Подмосковья возглавляет житель 
Красногорского района. Мужчина, владелец 
большого дома с бассейном и гаражом на 
несколько автомобилей, задолжал за свет 
1,7 млн. На втором месте неплательщики 
из Одинцовского района. В их частном доме 
«нагорело» на 900 тыс. рублей. Замыкает 
тройку финалистов дама из Домодедова, ко-
торая обогревала с помощью электричества 
свою оранжерею. Женщина должна компании 
883 тыс. рублей. 

СКУЛЬПТУРУ КОНЯ 
ПРИДЕТСЯ УГАДЫВАТЬ 

Необычная скульптурная композиция вот-
вот должна появиться на въезде в подмо-
сковные Бронницы со стороны ЦКАД. Перед 
аркой с названием города будет помещено 
символичное изображение лошади, которое 
издали можно принять за развевающуюся 
ленту. 

Как стало известно «МК», новый подход к 
созданию так называемой въездной группы 
— скульптурной композиции, оповещающей, 
какой населенный пункт начинается на этом 
километре дороги, решили испробовать в 
Бронницах трое известных деятелей искус-
ства: архитектор Олег Распопов, скульптор 
Игорь Бурганов и художник Юрий Менчиц. 
Когда перед ними встала задача установить 
на въезде в город изображение коня как сим-
вола этого поселения (основным занятием 
здешних жителей в старину было разведение 
лошадей), они не стали копировать это живот-
ное с герба и отказались от идеи создавать 
натуралистичную фигуру лошади. «Нам хоте-
лось, чтобы зритель мог сразу определить, 
какой эпохе принадлежит эта скульптура, 
— пояснил «МК» Игорь Бурганов. — Когда он 
увидит нашу работу, сразу скажет: «Это точно 
XXI век». А еще хочу отметить, что, чем проще 
скульптура, тем больше у художника работы. 
За этой видимой легкостью (4-метровая фи-
гура лошади угадывается только по складкам 
бронзовой ленты) стоит около 30–40 разных 
эскизов». 

Авторы композиции также подчеркивают, 
что въездной знак будет выполнять две функ-
ции: он послужит обозначением населенного 
пункта и станет зоной для селфи.

ВМЕСТО ХРАМА РЕШИЛИ 
ВОССТАНОВИТЬ ЕГО ТЕНЬ 

Неожиданное планировочное решение для 
главной улицы подмосковного Егорьевска 
нашли столичные архитекторы. Они намере-
ны превратить ее в «нить времени», на которой 
сохранятся символы всех предыдущих эпох — 
от храма, разрушенного в начале XX века, до 
памятника Ленину.

Как рассказал «МК» архитектор Олег Рас-
попов, в рамках благоустройства улицы Со-
ветской в Егорьевске, который в этом году 
отметит свой 240-летний юбилей, впервые в 
России решено применить новейший прием, 
используемый пока только в Европе. На месте 
разрушенного Успенского собора архитек-
торы создадут его «оттиск», который станет 
частью рисунка тротуарной плитки, причем в 
масштабе 1:1. «Это будет контур, отпечаток, 
или, другими словами, план храма, но без 
деталей, — говорит Распопов. — Пытаясь 
воссоздать его облик, мы подробно изучили 
архив, однако так и не нашли оригинального 
плана, который бы позволил воспроизвести 
собор с исторической точностью. Поэтому при 
восстановлении его образа по фотографиям 
решили ограничиться легким оттиском храма, 
больше напоминающим тень».

Архитекторы намерены сохранить памят-
ник Ленину, до сих пор стоящий на Совет-
ской площади. Но при этом они создадут для 
него своеобразную смысловую антитезу. Ею 
станет символическая звонница на четырех 
опорах, планируемая для маркировки того 
места, где когда-то находилась колокольня 
Успенского собора.

Проект также предусматривает реоргани-
зацию схемы движения транспорта по Совет-
ской улице, а именно ликвидацию сквозного 
проезда через Советскую площадь с сохра-
нением кругового объезда по ее периметру. 
В результате площадь из транзитного про-
странства превратится в полноценное место 
отдыха для жителей и гостей Егорьевска — 
пешеходную зону с кафе, системой фонта-
нов, детской площадкой и комфортабельной 
уличной мебелью.

злокачественные новообра-
зования молочной железы 

рак желудка

В 2017 году выявлено 26 тыс. 
случаев злокачественных ново-
образовании

СРЕДИ ОНКОЛОГИЧЕСКИХ ЗАБОЛЕВАНИЙ ЛИДИРУЮТ:

рак кожи 
(не включая меланому)

рак трахеи, бронхов, легкого  

рак ободочной кишки 

рак предстательной железы 

Январь-
декабрь

2013

Январь-
декабрь 
2017

230,8 174,7

Показатель 
смертности в МО

Январь-
декабрь

2013

Январь-
декабрь 
2017

10 1

Место в ЦФО

Январь-
декабрь

2013

Январь-
декабрь 
2017

70 23

Место в РФ

13,5%
10,7%
8,3%
7,6%
7%
6,5%

Диспансеризация: выявление онкозаболеваний
 2014 2015 2016 2017 2018 (6 мес.)

Обследовано в рамках  
диспансеризации, человек 1 003 639 1 016 213 1 245 444 1 287 422 582 298

Выявлено случаев ЗНО 232 606 2019 3023 1677

Выявлено случаев ЗНО на 1000 
обследованных 0,2 0,6 1,6 2,4 2,9
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Таких дел становилось все больше в преддве-
рии чемпионата мира по футболу — и правоза-
щитники считают, что сотрудники спецслужб 
«штампуют» террористов ради собственных вы-
соких показателей. Можно, конечно, ловить ре-
альных ваххабитов, но и они со временем закан-
чиваются. А тут — молодые мальчики и девочки 
с горящими глазами, мечтающие изменить мир. 
Именно из них и сформировалась некая органи-
зация «Новое величие». Точнее, ничего они тол-
ком сформировать не могли, но на помощь при-
шел умелый «засланный казачок».

«Где Путин ходит?»
В организацию «Новое величие» входили 10 человек, 

которых сейчас обвиняют в организации экстремистского 
сообщества. Срок ареста части из них продлен до сентя-
бря. Если досидят. «У нее тремор рук, она все забывает, ее 
рвет, ночью приступы… Не знаю, сможет ли она дожить до 
сентября», — говорит сестра 18-летней обвиняемой Анны 
Павликовой. Мать девушки рассказала журналистам, что 
страдает рассеянным склерозом. Она передвигается с 
опорой на палочку, но задается вопросом: «Вы скажите 
хоть, где Путин ходит, я бы его нашла, рассказала бы ему 
про мою девочку и как все это произошло, — может, он 
бы сжалился, отпустил ее?..» 

Об организации стало известно в середине марта 
— точнее, 15-го, в преддверии президентских выборов. 
С обысками пришли к нескольким членам организации, 
удивительным образом сразу в сопровождении со-
трудника ФСБ.

После этого в Сеть просочилось видео. На нем — 
якобы один из организаторов «шайки» Руслан Косты-
ленков. Он выдает будто заученные фразы о том, что 
целью организации было «установление порядка на 
территории Российской Федерации, организация трибу-
нала над представителями правящей верхушки, отмена 
репрессивных действующих законов и Конституции». По 
его словам, члены организации собирались устраивать 
митинги против действующей власти и полиции. Вид у 
Костыленкова — пугающий даже для тех, кто его не знал. 
То ли побывал в улье у диких пчел, то ли били, то ли чем-то 
напичкали. Вид сломленный, глаза потухшие…

9 июня заявление о применении силы к Руслану 
Костыленкову подал, по его словам, член ОНК, право-
защитник Евгений Еникеев. Он сообщил, что к молодому 
человеку во время обыска приходили сотрудники СОБРа, 
а также люди в штатском, которые вроде как наносили 
ему побои и вынуждали дать показания. Об избиениях 
говорит и его адвокат Светлана Сидоркина.

На вопросы он согласился отвечать под давлени-
ем, но утверждает, что по понятным причинам не все 
ответы были правдивыми. Заявление подкрепляется 
медосмотром, а также показаниями Анны Павликовой, 
которой удалось увидеть Костыленкова в СИЗО: по сло-
вам девушки, Костыленков, судя по его внешнему виду, 
был избит.

Самый страшный террорист
Издевательством можно назвать и то, что произо-

шло в отношении Анны Павликовой, на тот момент еще 
17-летней девушки. Со слов Ани и ее защитников, на 22 
часа ее оставили без воды и пищи, в течение трех часов 
транспортировали в неотапливаемом автозаке.

Павликова попала в камеру, где с ней содержались 
еще 45 женщин, только к утру. До этого она находилась 
в так называемом «стакане» площадью 0,5 метра при 
температуре 11 градусов. Согласно медосмотру, у нее 
возникли серьезные проблемы с репродуктивной си-
стемой из-за переохлаждения. «Тюрьма стерилизует…» 
— сообщил ей врач СИЗО. А чтобы «жизнь медом не 
казалась», следователи якобы пригрозили Ане физи-
ческим насилием. Конечно, все это со слов девушки, 
видеозаписей ее общения с сотрудниками нет, но есть 
слова членов ОНК и медицинские заключения. 

«Она утверждает, что ее задерживали люди в форме 
без знаков отличия, один из которых угрожал ее уда-
рить, так как она отрицала то, в чем он ее обвинял. Но, 
к счастью, ударить 17-летнюю девочку бравый борец с 
экстремистами так и не решился», — говорит Еникеев.

Что же представляет собой Анна Павликова, в от-
ношении которой были предприняты меры, выпадающие 
на участь не всякого рецидивиста?

За время своего существования «Новое величие» 
успело поучаствовать в нескольких акциях — в «Заба-
стовке избирателей» Навального, шествии «Москвичи 
за троллейбус» и Марше памяти Немцова. Из показаний 

«Руслана» следует, что активисты ездили в Хотьково на 
стрельбы. Оружие официально принадлежало одному из 
приятелей осужденных. Среди участников была и Анна 
Павликова, но, по словам отца, она воспринимала это все 
скорее как игру в «Зарницу», а потом, судя по переписке 
в Телеграме, не раз пыталась выйти из организации.

По словам мамы Анны, тем мартовским ранним 
утром к ним в дверь стали ломиться. Сначала говори-
ли, что якобы затопили квартиру снизу, но потом стало 
ясно, что это полиция — после звонка им же. Старшая 
сестра девочки так перепугалась, что спрятала своего 
грудного ребенка под кровать. Отца с криками «лежать!» 
и громкой нецензурной бранью скрутили на полу, но 
в квартире так ничего и не нашли. Аня любила лепить 
поделки из пластилина — все их со шкафов покидали 
на пол, а на упавших детских рисунках остались следы 
мужских ботинок. А ее увезли в отделение.

Опер без погон, или Революция 
Руслана Д.
Ключевые позиции в «Новом величии» заняли люди, 

которым удалось избежать ареста. В первую очередь 
это некто Руслан Д. Позже его другое имя появилось в 
оперативных сводках — Константинов Александр (на-
стоящее это имя или нет — пока история умалчивает), но 
больше никакой информации о нем не всплыло. Долго-
вязый, худой, в очках. Все другие сведения о личности 
— дата и место рождения, контактные данные, семейное 

положение, номер и серия паспорта, судимость, воинская 
обязанность — в протоколе допроса отсутствуют.

Зато Руслан Д. был очень активен в Телеграме. 
Не исключено, что именно он слил туда первые фото 
задержания, которые опубликовал телеграм-канал 
«Кремлевская прачка».

«Ребята много пьют и не могут определиться со 
своими взглядами», — злорадствовали авторы канала, 
публикуя фотографии обысков. На них были запечатлены 
футболки «Sons of Anarchy» с логотипом вымышленного 
мотоклуба из одноименного сериала, несколько пустых 
винных бутылок, которые могли остаться после домашней 
вечеринки, упаковки из-под «Доширака», листовки «За-
бастовки избирателей» Алексея Навального и направ-
ления для наблюдателей за президентскими выборами 
от штаба одного из кандидатов.

Само уголовное дело о создании экстремистского 
сообщества (статья 282.1 УК) было возбуждено против 
неустановленных лиц за два дня до задержаний. Из поста-
новления о возбуждении дела следует, что неизвестные 
граждане России создали и руководили неформальным 
политическим объединением, задачей которого было 
«безальтернативное участие в народных восстаниях, 
революционных действиях, в столкновении с предста-
вителями действующего в России режима». Своих целей, 
говорится в документе, участники «Нового величия» были 
готовы добиваться любыми способами.

В материалах о «Новом величии», которые передали 
в СК оперативники Центра «Э» по Юго-Восточному адми-
нистративному округу Москвы, также подчеркивалось, 

что члены организации «оппозиционно относятся к орга-
нам государственной власти, в том числе к Президенту 
В.В.Путину». Для пропаганды своих взглядов, рапортовал 
Центр «Э», активисты создали телеграм-канал, паблик в 
соцсетях и чат; также они время от времени встречались 
в офлайне, печатали и раздавали листовки.

Они уже несколько раз сидели в кафе, а потом, по 
настоянию Руслана Д., сняли офис «как настоящие». Он 
же купил туда принтер, чем хвастался перед ребятами. 
Затем мужчина заявил, что необходимо написать устав 
организации.

Протокол допроса Руслана Д. занимает 10 листов и 
представляет собой подробный очерк возникновения, 
становления и деятельности «Нового величия». Свиде-
тель рассказал, что 6 ноября 2017 года — на следую-
щий день после несостоявшейся революции Вячеслава 
Мальцева — в Телеграме стали появляться новые оппо-
зиционные чаты, участники которых разочаровались в 
лидере «Артподготовки», запрещенной на территории 
РФ. Один из таких чатов создала Мария Дубовик, говорил 
свидетель; чат назывался банально: «Идем в кафешку 
10.11». «Чат был своеобразной приемной для участников 
планируемого политического движения», — утверждал 
он в беседе со следователем. «Понимая возможность 
противоправной деятельности» этой группы, говорил 
Руслан Д., он решил примкнуть к ней, чтобы получить 
информацию «для последующей передачи правоохра-
нительным органам».

Рассказывая об активных участниках чата, свиде-
тель давал следователю краткое досье на каждого — имя, 
фамилия, дата рождения, ссылка на профиль в соцсети 
и ник в Телеграме. Вживую с людьми из чата Руслан Д. 
впервые встретился 24 ноября в одном из столичных 
«Макдоналдсов». Ни один из состоящих в чате «Нового 
величия» не смог рассказать об этой встрече.

Задержанные активисты на допросах разошлись 
в показаниях о том, кто первый предложил преобра-
зовать оппозиционный чат в реальное политическое 
движение. Одни вспоминали, что эту идею высказал 
Руслан Костыленков, другие — что самое активное уча-
стие в обсуждении принимал именно Руслан Д. Сам он 
сказал следователю, что лично арендовал помещение 
для будущих встреч участников чата — «учредительных 
собраний», как записано в протоколе его допроса.

По версии адвоката еще одной юной фигурантки 
дела — Марии Дубовик — Максима Пашкова, именно 
Руслан Д. написал устав организации. Причем буквально 
списал его из Кодекса о противодействии экстремист-
ской деятельности!

«Получается, этот человек снимает офис, оплачива-
ет его, разрабатывает план действий, программу и все 
записывает на камеру, а потом сдает оперативникам», 
— поясняет адвокат.

Многое становится ясно и из разговоров с молодым 
человеком задержанной 19-летней Марии Дубовик. Он 
работает инженером и признается, что никогда раньше 
не интересовался политикой. Пока политика, по из-
вестному выражению Бисмарка, не заинтересовалась 
им. Однажды он даже сходил с девушкой на митинг, 
познакомился с ее друзьями из «Нового величия», но 
дальше этого знакомство не зашло; они посидели в 
кафе, где все его внимание было сосредоточено на 
Маше — мягкая, добрая, ну никак не экстремистка или 
даже ярая политическая активистка. 

«Ступор, страх, растерянность и паника» — вот что 
он почувствовал, узнав об аресте. И тогда же в голову 
закралась мысль о том, что ребят подставил кто-то взрос-
лый и знающий, к чему это все ведет. Эту мысль потом 
подтверждали и они, и адвокаты, и правозащитники. 
Все, кроме следователей, ведущих дело.

Анастасия РОДИОНОВА.

Страшно подумать, что было бы, если бы в 
нашей стране не было закона об обязательных 
«спасательных» раскопках археологов! То, что 
предстало нашему взору, когда мы подъеха-
ли на левый берег реки Бельбек, к поселку 
Фронтовое, больше походило на мистический 
триллер: огромная территория — 7 тыс. кв. 
м — со срезанной почвой, в которой одновре-
менно вскрыто несколько десятков захоро-
нений. Над каждым — по археологу, которые 
вручную раскапывают историю Крыма 2000-
летней давности! 

— Я впервые вижу раскопки древнего 
могильника в Причерноморье на такой боль-
шой площади, — делится с нами директор 
Института археологии, вице-президент РАН 
Николай МАКАРОВ. — Могильнику дали на-
звание «Фронтовое-3». Он должен пролить свет 
на историю ближайших соседей Херсонеса в 
римское время, прояснить характер античного 
влияния на культуру «варварского» населения 
Юго-Западного Крыма.

Древних народов, обитавших в этой части 
Крыма, было столько, что разобраться, в кого 
же пошли современные крымчане, просто не-
возможно. Я насчитала семь племен: тавры, 
скифы, сарматы, аланы, готы, гунны, давшие 
миру великого и страшного Аттилу, и, конечно, 
греки, которые возле Бельбека не жили, но ока-
зывали на местных жителей большое культурное 
влияние.

Могила с подселением
— Этот могильник — выдающийся. Во-

первых, он предстал перед нами в полной со-
хранности — до него не добрались мародеры, 
во-вторых, это первый некрополь римского 
времени, который единовременно исследован 
широкими раскопками, — поясняет Николай 
Андреевич. — Появляется возможность соста-
вить полный план могильника, документировать 
погребальный обряд во всех деталях, используя 
современные технические средства, и просле-
дить развитие культуры и погребальных обыча-
ев одной древней общины с конца II до начала 
V века н.э. 

Мы прибыли в Фронтовое, когда часть не-
крополя в том месте, где должна проходить 
трасса, была уже отработана учеными: кости 
древних скифов, сарматов и аланов извлечены и 
отправлены на экспертизу антропологам, посуда 
и ювелирные украшения почищены и разложены 
рядом под шатром, сами могилы тщательно 
расчищены, зачерчены и отсняты фотографами. 
Однако по обеим сторонам от будущего участка 
дороги, которая должна соединить Симферополь 
с Севастополем, раскопки еще продолжаются: 
справа от трассы — более древняя часть захо-
ронения, датируемая II веком н.э., слева — более 
поздняя, III–IV веков. 

— У вас есть редкая возможность увидеть 
это окно в древность, — поясняет Макаров. — 
Через несколько дней, когда мы извлечем из 
могил все ценное, они будут уничтожены и мы 
дадим зеленый свет строительной технике. 

Пока же здесь нельзя даже шагу ступить! 
«Не прыгайте так! Вы все подавите!» — с тре-
вогой бросаются к нахлынувшей толпе гостей 
ученые, покинув свои (простите) могилы. И да-
лее разъясняют, что мы находимся в сакральном 
месте, по крайней мере для древних скифов, а 

потому должны вести себя с особым почтением: 
«Встали на пятачок и слушаем! На расчищенные 
островки, где, по нашим предположениям, на-
ходятся еще не вскрытые новые захоронения, 
наступать нельзя!».

Заглядываем в первую вскрытую могилу, 
где работает молодая сотрудница Института 
археологии РАН Ксения ЛЕБЕДЕВА.

Тонкой кисточкой она аккуратно очищает 
от земли скелет древней скифки. Та умерла еще 

совсем молодой, что видно по хорошо сохранив-
шимся зубам на верхней и нижней челюстях, а 
также по украшению — позеленевшему от вре-
мени тонкому медному браслету на запястье. 
Специальное изучение костей антропологами со 
временем даст возможность узнать, чем питалась 
хозяйка могилы, диагностировать некоторые 
болезни, оценить общее состояние здоровья. 
Определить причины смерти удается лишь в 
редких случаях. Лежащая рядом с изголовьем 
кость животного (когда-то она была с мясом) — 
свидетельство присутствия в «загробной диете» 
мясной пищи. Рядом сосуд, в котором когда-то 
было вино.

В ранних погребениях найдено много се-
рег, ожерелий, браслетов, стеклянных сосудов, 
пряжек, керамики. Среди них особенно выделя-
ются золотые пронизь и подвеска каплевидной 
формы с красной вставкой и окантовкой зернью 
(мелкими золотыми или серебряными шариками 
диаметром от 0,4 мм), а также перстень с печат-
кой из сердолика. 

Переходим через дорогу на более позд-
нюю территорию кладбища, которая датируется 
III–IV веками и уже связывается со временем 
существования в этих местах сарматов, аланов 
и готов.

Ученые просят нас не наступать на края 
недавно разрытых погребальных камер, подчер-
кивая их хрупкость: «Коллеги, очень аккуратно, 
это действительно уникальные погребальные 
сооружения — склепы. Высота камеры — 3,5 м, 
это намного глубже, чем на старой территории. 
В склепы ведут узкие коридоры-дромосы со 
ступеньками».

Осторожно, не заходя за красную ограничи-
тельную ленту, заглядываем в один из таких скле-
пов и видим в нем останки сразу пяти (!) человек. 
Многие ученые считают, что такое коллективное 
захоронение — вклад сарматов и аланов. Но есть 
и другие версии, в частности о заимствовании 
традиций у Римской империи. 

По ступеням дромоса родственники умер-
шего заносили его в склеп, а вход закрывали 
большим камнем, чтобы никто не мог проникнуть 

обратно из мира мертвых в мир живых. Один из 
пяти покойников точно при жизни был воином, 
поскольку родственники положили в могилу щит 
и меч. Судя по достаточно богатому обряду, 
по множеству амфор и необходимых покойным 
на том свете предметов быта, это были пред-
ставители родовой элиты. Причину их смерти 
ученые установить пока не успели. Кстати, эта 
семья, скорее всего, отошла в мир иной одно-
временно — скелеты лежат не сдвинутые. Но 
археологи сталкивались и с тем, что в некоторые 
склепы родственники спустя годы докладывали 
трупы, занося их через те же дромосы и каждый 
раз отодвигая камень.

«Черные копатели очень 
злятся на нас»
— Наверняка скупщики древних ценно-

стей предпринимали попытки перекупить у 
вас предметы II века? — спрашиваю я исследо-
вателей, когда мы переходим от могил в шатер 
знакомиться с уже почищенными ювелирными 
украшениями, пряжками, посудой, мечами.

— Они очень сильно желают этого, но к нам 
подходить с такими вопросами бесполезно, дело 
это незаконное, — отвечает старший научный 
сотрудник Института археологии Игорь ГАВ-
РИТУХИН. — Чувствуем злобу с их стороны: как 
же так, могильник достался ученым в целости и 
сохранности! Часто приезжают сюда подозри-
тельные личности на джипах, высматривают чего-
то. К счастью, археологические объекты сейчас 
в Крыму грабят меньше. Ведь если артефакты 
вывезены из разрушенных жилищ и погребений, 
это практически уничтожение информации о той 
или иной культуре, эпохе. 

Могила без украшений и оружия, с одними 
скелетами — все равно что перемешанные в кучу 
слова из романов Толстого и Достоевского, в них 
теряется всякий смысл —так образно объяснили 
мне ущерб, который наносят горе-копатели.

И тут же приводят пример того, как по одной 
лишь брошке, а точнее, фибуле (металлической 

застежке для одежды), которые носили в окрест-
ностях Бельбека в III веке и мужчины, и женщи-
ны, ученые узнали об их о культурном обмене 
с германцами. По словам Гавритухина, готы, 
прибывшие с запада, ввели в моду фибулы более 
выгнутой формы, чем до их прихода носили ски-
фы и сарматы. По этой ювелирной детали ученые 
могут определять век захоронения, изменения 
в моде того времени, степень взаимодействия 
между варварскими племенами. Ведь носить 
фибулу по западной привнесенной моде могли 
и скифы, и аланы.

Немного грустно оттого, что скоро древнее 
кладбище сравняют с землей. Однако руководи-
тели раскопок успокаивают: во время этой работы 
они впервые применили метод фотограмметрии 
для создания трехмерной модели погребаль-
ных комплексов и уточнения их архитектурных 
особенностей. Так что эффект присутствия для 
желающих виртуально посетить некрополь будет 
обеспечен. Реальные же материалы раскопок 
передадут в Херсонесский музей-заповедник 
в Севастополе. 

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ПИФАГОРОВЫ ШТАНЫ

Зачем люди раскапывают древ-
ние могилы? Да затем, что очень 
часто они являются единственным 
историческим памятником, окном в 

другую эпоху. 
Ученым российского Института архео-
логии РАН представилась уникальная 
возможность раздобыть множество 
информации об истории Крыма (Тавриды) 
периода поздней античности, которая до 
последнего времени была полна белых 
пятен. Помогло строительство трассы 
«Таврида», которому по закону должны 
предшествовать археологические раскоп-
ки. Научные исследования, начавшиеся 
весной прошлого года, охватили уже 300 
км будущей автодороги, которая пересе-
кает полуостров с востока на запад. И вот 
в 2018 году на подступах к федеральному 
центру — городу Севастополю — ученые 
находят уникальный в своем роде некро-
поль из 300 могил, относящийся к II–IV ве-
кам нашей эры. В прошлое, которое от 
времени пришествия Христа отделяют 
какие-то 250 лет, окунулась корреспон-
дент «МК».

  Тавры — местное население, жившее до I века 
н.э. на юго-западе Крымского полуострова.

  Скифы и поздние скифы пришли на юго-
запад Таврии во II веке н.э. со стороны совре-
менного района Евпатории и Тарханкута.

  Сарматы пришли вслед за скифами во II веке 
н.э. с территории, границы которой простира-
лись от Урала до Дуная. 

  Аланы — это одно из сарматских племен. 
Со временем часть из них перекочевала из 
Крыма на Северный Кавказ, дав там начало 
современным осетинам, а часть в конце IV века 
ушла с гуннами в Западную Европу. Аланы на-
нимались в войска к позднеримским правите-
лям. Есть упоминания, связанные с их службой 
в Англии во времена поздней античности и 
раннего Средневековья.

  Готы пришли в долину Бельбека в III веке 
н.э. с берегов Южной Прибалтики и будущего 
Кёнигсберга. Этот переход длился несколько 
десятилетий. Это германцы, но не немцы, а 
скорее, их дальние родственники, целью ко-
торых является не столько плодородный берег 
Бельбека, сколько богатый и величественный 
Херсонес. Завоевать они его не завоевали, но 
культурный след на юге будущей России после 
себя оставили. Некоторые наиболее теплолю-
бивые их племена после, уже в IV веке, дошли 
до Африки, некоторые в IV–V веках образовали 
древнюю черняховскую южно-русскую культу-
ру — смесь готской и славянской культур.

  Греки, жившие в Херсонесе, расселению на 
север значения не придавали. И даже несмо-
тря на это, их культурное влияние видно почти 
во всем: поздние скифы пользовались грече-
ской глиняной посудой, закупали в Херсонесе 
модные ювелирные украшения, на территории 
ходили римские монеты...

  Гунны пришли в Крым в IV веке со сторо-
ны Северного Китая и Монголии (нынешняя 
территория Южной Сибири и Средней Азии). 
Сложный этнос, о котором осталось очень мало 
упоминаний. До сих пор доподлинно не извест-
но, как могли выглядеть гунны. Надолго они 
также в Крыму не задержались, а двинулись 
дальше на запад.

ДА, СКИФЫ МЫ! 
ДОКАЗАНО УЧЕНЫМИ

Российские ученые 
раскопали целый некрополь 
римского времени вблизи 
современного Севастополя

Серьги древних 
крымчан. ИН
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Сотрудница Института археологии 
РАН за работой над раскопками 
могилы молодой девушки.

Лучковая 
фибула из 
погребения.

Склеп с амфорами. 

Археолог Игорь 
Гавритухин 
рассказывает, 
как носили 
фибулы.

САМАЯ СТРАШНАЯ СКАЗКА
Бледная больная девушка часто стоит у двери своей палаты-камеры 

в «Матросской Тишине». Слушает радио. Говорит, оно работает внутри 
двери (так и есть), и слушать его приходится приложив ухо (иначе плохо 
слышно).

Однажды она слушала, приложив ухо к двери, сказку про цыган. 
Необычная сказка: в ней рассказывается, как одна женщина из-за любви 
сделала себе новое лицо. Заключенная девушка такую сказку раньше не 
слышала, было интересно, но… тут радио сломалось и замолчало. И юная 
узница так и не услышала, что же было дальше, и очень расстроилась…

От этого почему-то очень расстроился и старший лейтенант, который 
узнал о сломанном радио и неуслышанной сказке. Говорит, это — самая 
грустная повесть в его жизни. Он рассказывает ее всем встреченным 
сотрудникам. Теперь вся «Матросская Тишина» огорчается, что больная 
девушка не дослушала сказку.

Зовут эту заключенную Анна Павликова. Ее арест словно бы перечер-
кнул все усилия властей придать нашей правоохранительной и судебной 
системе «лоск гуманности». Нет, система была и есть жесткая, каратель-
ная. Иначе зачем было бросать в СИЗО больную девушку, почти девочку, 
которой всего 17 лет?

«У нее плохая статья», — скажут «правильные» взрослые, те самые, 
которые Аню от всего этого ужаса не уберегли.

Не буду вдаваться в детали ее уголовного дела (это уже сделала моя 
коллега). Скажу только, что все произошедшее можно объяснить с точки 
зрения элементарной психологии. А та описывает три вида протеста, 
свойственных Аниному возрасту: против родителей, против системы и 
— самый страшный — против себя.

Родители у Ани всегда ее понимали и поддерживали — протестовать 
против них не было смысла. Вот и включилась она в игру под условным 
названием «Против власти». Да в эту игру в советские годы играла чуть 
ли не вся прогрессивная молодежь, но даже тогда никого по тюрьмам за 
неё не сажали. Понимали: это пройдет с возрастом.

Те, кто посадил Аню, этого не хотят понимать. Как и того, что с ее 
диагнозами в принципе в СИЗО быть нельзя. Речь даже не о здоровье 
физическом — у Ани были чисто психические и нервные проблемы (родные 
разрешили мне их озвучить): астеневротические реакции, расстройство 
вегетативной нервной системы… Аня находилась на лечении в психонев-
рологическом отделении ГБУЗ «Детская городская клиническая больница 
№9 им. Сперанского ДЗМ» с диагнозами: вегетососудистая дистония, 
психоэмоциональная церебральная диссомния, доброкачественная ги-
пербилирубемия. Врачами был официально рекомендован щадящий 
режим ЕГЭ. Что же тогда говорить о том стрессовом состоянии, в котором 
она находится в СИЗО?!

«А вы знаете, как ее задерживали? Как мы думали, что это бандиты, 
и закатили на ее глазах грудного ребенка под кровать, чтобы спасти?..» 
— родные Ани в деталях описывают то, что произошло в злосчастное 
утро 15 марта.

Это стоит напомнить… 5.20 в квартире на Крылатских Холмах. Дома Аня, 
ее отец Павликов Дмитрий Викторович, старшая сестра Анастасия Павли-
кова с мужем Александром Омельченко и их семимесячная дочка Оливия. 
Раздался стук в дверь. Глазок неизвестные посетители закрыли, сказали, 
что это соседи снизу, которых заливают. Стучали так громко и настойчиво, 
что с потолка от ударов сыпалась штукатурка. Грязно ругались матом. «Кто 
вы? У нас в квартире грудной ребенок!» Ответа не последовало. 

Отец только начал открывать дверь, как в квартиру ворвались люди 
в черных балаклавах, нанеся сильный удар ему в лоб. Раздался крик: 
«Лежать!», сопровождаемый нецензурной бранью. На лицо Павликову 
наступили сапогом. От испуга сестра закатила маленького ребенка под 
кровать, чтобы спрятать от ворвавшихся.

Затем, согнав всех на кухню, не объяснив, что им нужно, эти неизвест-
ные люди в форме без опознавательных знаков начали обыск, круша и ломая 
все, до чего прикасались. После такого задержания даже здоровая психика 
не выдержит. А потом еще Аню продержали в неотапливаемой машине, 
когда мороз достигал почти -20 градусов, угрожали… Неудивительно, что 
девочка стала заикаться. И вы после всего говорите о гуманности?..

Могли ли сотрудники ФСБ быть вежливыми и культурными во время 
задержания? Мог ли следователь спокойно задавать ей вопросы и разъ-
яснись ее права? Мог ли судья избрать ей любую меру пресечения, только 
не арест? Да, тысячу раз да. Они не просто могли, но были, на мой взгляд, 
обязаны. А по Ане прошлись, как по зеленому весеннему побегу грязным 
кирзовым сапогом.

Вот Аня в тюремной больнице, где и хотели бы ей помочь, но не знают 
как. Медкарта распухла от плохих анализов. После того как ее заморозили 
в машине, появилось хроническое воспаление придатков — как записано в 
документах, «с угрозой репродуктивной функции». С учетом того, что у нее 
врожденный порок сердца, на ней как будущей матери словно бы поставили 
крест. А она так мечтает найти любовь, родить много-много детей!

Девочка верит в сказки, которые всегда хорошо кончаются. Чем за-
кончилась та, что она не смогла дослушать в своей камере?

Мы искали эту сказку — и нашли, может, и не ту самую, но похожую. 
Ее мораль в том, что не стоило менять лицо ради любви: тот, кто истинно 
любит, принимает такой, как есть.

Может, это сказка еще и для нашей власти? Если ей не нравятся на-
строения отдельных молодых людей — может, не стоит делать им «пла-
стическую операцию» и бросать их в тюрьмы? Может, стоить принять их 
такими, как есть?.. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Силовики сначала организовали, а потом и обезвредили 
террористическую организацию

Стрелка указывает на Руслана Д., 
у доски стоит Костыленков, 
спиной — Павликова.

Руслан Костыленков отвечал 
на допросе, как будто заучил 
текст, и выглядел странно. 

Анна Павликова 
встретила 18-летие 
в СИЗО.

НОВЫИ ПОЗОР: 
«НОВОЕ ВЕЛИЧИЕ»
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

2010 год в России был богат на негатив-
ные сводки. Одной из самых страшных 
стала история пятилетней девочки Лизы 
Фомкиной, потерявшейся и погибшей 
в лесу. Тогда на просьбы родных Лизы 
откликнулись сотни небезразличных 
людей, но они не успели найти малыш-
ку вовремя. Опоздали на сутки. Девочка 
скончалась от переохлаждения... 
Осознание того, что Лиза могла бы жить, 
начнись масштабные поиски ранее, и 
стало главным толчком к созданию до-
бровольного поисково-спасательного 
отряда — знаменитого отряда «Лиза 
Алерт».

«Лиза Алерт» является самым крупным от-
рядом в России. В его составе сегодня на пои-
ски выходят кинологи, следопыты, джиперы и 
квадроциклисты. Задача находится для всех, 
участником поисково-спасательных операций 
может стать каждый желающий. 

Все начинается с тревожного звонка на кру-
глосуточную горячую линию. Чтобы вашу заявку 
приняли, нужно соблюсти единственное усло-
вие — подать заявление о пропаже человека в 
полицию. Сбор волонтеров происходит в любое 
время суток и при любых погодных условиях. 
Клич бросается среди активных добровольцев 
на форуме, в социальных сетях, с помощью 
личных сообщений, а выезжать на задание или 
нет — личное решение каждого. Параллель-
но инфогруппа распространяет информацию о 
пропавшем: делается интернет-рассылка, рас-
клеиваются ориентировки. Добровольцы также 
обзванивают центральную справочную скорой 
помощи, бюро регистрации несчастных случаев, 
больницы. Уже на месте собравшиеся поисковики 
получают рацию и навигатор. Внутри каждой 
группы волонтеров (от двух до шести человек) 
назначается старший, задача которого не только 
найти пропавшего, но и не увеличить количество 
жертв. Работу пеших поисковиков, а также ис-
пользование специальной техники регулирует 
координатор. Именно к нему в первую очередь 
стекается любая появившаяся во время поисков 
информация.

Работа отряда ведется до обнаружения про-
павшего человека или до отработки всех имею-
щихся версий. В случае неудачи дальнейшие 
поиски переходят из активной фазы в пассив-
ную — до появления новой информации.

Организаторы регулярно проводят трени-
ровочные сборы, курсы и лекции. Так, по мнению 
основателей отряда, даже людям с медицинским 
образованием не помешает обучение на курсах 
первой помощи, ведь на них учат действовать в 
экстремальных условиях, в ситуации, когда рядом 
нет привычного оборудования и коллег-врачей. 

«Лиза Алерт» не принимает денежную по-
мощь — это принципиальная и неизменная 
позиция организации. Помочь можно распро-
странением или сбором информации, личным 
участием в поисковых операциях или содей-
ствием в обеспечении отряда необходимым для 
поисков оборудованием. Конечно, главное, чего 
всегда не хватает отряду, — это люди. 

— Здесь важно четко понимать, что такое 
доброволец, — подчеркивают члены объеди-
нения. — Доброволец — это человек, однажды 
решивший для себя, что он хочет быть полезным. 
Становиться ли волонтером — личное дело каж-
дого. Здесь нет правильных или неправильных 
решений.

Спасатели и спасители — 
кто они?
В отряд все приходят с разными целями: 

кто-то хочет прославиться, появляться в новост-
ных сводках, для кого-то за годы работы поиски 
становятся чем-то вроде зависимости. Некото-
рые хотят заполнить внутреннюю пустоту после 
утраты близкого человека, но для большинства 
помощь людям — долг перед самим собой. У 
всех свои истории. 

«МК» удалось пообщаться с добровольцами 
«Лизы Алерт» и узнать, что их привело в отряд.

Нина Джапаридзе, 32 года

Шесть лет назад из жизни ушла бабушка 
Нины, очень близкий и дорогой для нее чело-
век. Благодаря бабушке у героини особенно 
трепетное отношение к пенсионерам. И когда 
Нина увидела в соцсетях ориентировки от «Лиза 
Алерт», она позвонила организаторам — ведь 
среди пропавших людей много стариков... О сво-
ем первом поиске она вспоминает так: «Было 
отвратительно. Я безумно боялась темноты и 
леса в принципе, а здесь я оказалась ночью в лесу 
на поиске молодого человека с расстройством 
психики. То есть человек мог просто стоять сбоку 
за деревом и смотреть на вас… Я очень боялась 
в такой ситуации его увидеть и неправильно себя 

повести... Со временем страх поменялся: я стала 
бояться пройти мимо и опоздать».

За четыре года Нина сама не нашла никого, 
признается, очень боится найти погибшего: «Для 
меня лучше пусть найдет другой. Я закрою свой 
квадрат и скажу, что там никого нет... Мне очень 
запал в душу один поиск. Бабушке было 89 лет. 
Деревня в Гагаринском районе, сентябрь. Ба-
бушка пошла с сумкой яблоки собирать. Дома ее 
ждал брат, такой же старенький. И мы ее нашли, 
но мы опоздали. Ее увидели с воздуха. Она на 
поле была с этой вот злосчастной сумкой, пол-
ной яблок, которую давно надо было бросить, 
чтобы больше сил осталось... Очень тяжело было 
смотреть в глаза брату и родственникам. Они 
все это время ни на час не прилегли, помогали 
нам. А такое далеко не всегда бывает на поисках. 
И кормили, и дали место, где спать. Эта история 
мне врезалась в память, наверное, навсегда».

Однако Нина неоднократно становилась сви-
детелем того, как удавалось найти живых. То чув-
ство радости она сравнивает с ощущением сча-
стья матери, впервые увидевшей своего малыша. 
«Те же слезы, неимоверное ликование. Будто ком 
стоял, а тут он раз… и проходит», — с некоторым 
замиранием в голосе говорит Нина.

Со своими страхами 
Нине удается бороться, 
желание помогать людям 
сильнее. К сожалению, 
всем помочь нельзя. 
«В этом мой крест», — 
говорит героиня. 

Ее близкие по-
разному относятся к 
тому, чем занимается Нина. 
Муж сам на протяжении нескольких лет 
был координатором в «Лиза Алерт». 12-
летняя дочь уже несколько раз ездила с 
мамой на задания. Там она находилась 
в штабе, но все равно глубоко прониклась идеей 
организации. А мама героини только недавно 
смогла принять то, что дочь, участвуя в опасных 
ночных поисках в лесу, рискует своей жизнью 
ради чужих людей. 

— А девиз «Лиза Алерт» гласит: чужих людей 
не бывает! — возражает ей Нина. 

В одном из поисков не успели помочь трех-
летнему мальчику. Ребенок неделю находился в 
лесу в одних шлепанцах и шортах, в первый же 
день был сильный ливень. «Такая мучительная 
смерть. Не успели. Нашли, но не успели…» — еле 
сдерживает слезы Нина. Ее дочке тогда было 
около трех месяцев. «Я к ней спокойно подойти 
не могла», — признается она. Каждая трагедия 
для Нины как личная, за четыре года у нее так и 
не наступила профдеформация. А возможна ли 
она в этом деле? 

У нее также полон дом животных, двое из 
которых подобраны на улице. «Наверное, век у нас 
такой, когда нужно победить в себе зависимость 
от гаджетов и желание иметь больше. Либо идти 
к этим целям, металлическим и стеклянным, либо 
останавливаться, оглядываться, оберегать, уха-
живать», — говорит Нина и выбирает второе.

Юрий Храмов, 51 год

Впервые он стал участником поисков 
в 2017 году. Тот день хорошо помнят все руково-
дители отряда. 17 сентября за сутки пришло около 
160 заявок по всей России, и добровольцев не хва-
тало катастрофически. Инфорги писали об этом в 
социальных сетях, просили о помощи. Юрий увидел 
пост, не смог остаться равнодушным и выехал. 
«Потом раз за разом понял, что это мое дело и мое 
место по духу», — говорит теперь он.

О первых поисках, на которых многим добро-
вольцам бывает страшно, после которых и отсеива-
ется большинство из них, Юрий вспоминает так: 

— Когда с человеком говоришь на одном язы-
ке, когда рядом такой же, как ты, — какие могут 
быть эмоции?! Только положительные! Понял, что 
мое место там, в лесу, в «Лисе» («Лиса» — позывной 
пешей поисковой группы. — Авт.). Постепенно с 
помощью друзей «оброс» нужной техникой, сейчас 
могу выходить на задачи автономной двойкой, что 
сильно повышает мобильность и скорость моего 
реагирования. 

У поисковика Юрия много историй. Одну из них 
он называет наиболее «эпичной». Шатурский поиск 
1 мая начался в разгар другого задания. Искали 
ребенка, а теперь сообщалось, что потерялся еще 
и пожилой мужчина в лесу. У дедушки был включен 
мобильный телефон, по которому с ним удалось 
связаться. Сложность поиска заключалась в том, 
что местность, в которой находился пропавший, 
представляла собой затопленные торфоразра-
ботки, к некоторым участкам было невозможно 
подобраться. Отряд работал «на отклик». Дедушку 
нашли, но эвакуировать его обычным способом не 
удалось. Одному из спасателей пришлось букваль-
но переплывать топь, потому что глубина местами 
доходила до 1,7 метра. Затем коллеги перебросили 
ему рюкзак с продовольствием, водой, медикамен-
тами. Спасатель накормил и согрел найденного 
мужчину, пока другие участники отряда искали 
способ вытащить их обоих из зарослей деревьев. 

Лодка, на которой можно было подплыть, не проле-
зала сквозь густые ветки, и их пришлось спиливать. 
Финал у истории счастливый: дедушку спасли и до-
ставили родственникам живым и невредимым.

На вопрос, что придает сил, заставляет сно-
ва и снова выезжать на поиски, Юрий отвечает: 
«Я с 2007 года работал волонтером в детской он-
кобольнице. Дети уходят, и каждый раз это новая 
личная потеря. Но там я ни на что не мог повлиять. 
А на поисках могу вытащить человека с того света 
на этот. Вот и получается, что поиск для меня — 
компенсация больничного волонтерства, способ 
психологически «заместить» потери спасенными 
жизнями».

Маргарита Абакумова, 22 года

Рита узнала об отряде «Лиза Алерт» из ново-
стей в 2015 году, когда в Свердловской области 
пропала полуторагодовалая девочка. Тогда она 
не смогла выехать на поиски, но и забыть об 
этом уже не получилось. Девушка начала активно 
следить за группой отряда и делать репосты. 
О результатах поисков Маргарита узнала позд-
нее, они были положительными, и на некоторое 
время героиня успокоилась. Но весной 2017 года 
отряд сам напомнил о себе. 

— У меня был переезд, я присела отдохнуть, 
пока переносили мебель. Ко мне подошла девуш-
ка и начала показывать картинку в своем теле-
фоне. Я сначала подумала: опять что-то пытаются 
продать. Но оказалось, пропал четырехлетний 
ребенок. Закончив с вещами, я присоединилась 
к поискам. К счастью, ребенка нашли. Эмоции 
зашкаливали, было много вопросов: почему он 
пропал, как и где нашелся. 

После этого случая Маргарита поняла, что 
хочет стать добровольцем «Лиза Алерт». В своих 
первых поисках девушка принимала участие дис-
танционно. Искали мальчика в лесу. Выехать на 
задание Маргарита не смогла, поэтому помогала 
с распространением информации. 

— Это было очень тяжело в эмоциональном 
плане, — признается она. — Хотелось быть на 
месте, действовать. 

Мальчика нашли живым. «Теперь я точно по-
няла, что буду искать, буду впитывать этот опыт». 
Новый поиск не заставил себя ждать. Вновь про-
пал ребенок, возможно, в лесу. Маргарита рас-
сказывает: «Мчим в соседнюю область, никого не 
знаю лично. Страшно, спрашиваю координатора: 
что нужно? Ответ краткий: лекарства, репеллен-
ты, кофе. А я напряженная, шуток не понимаю… 
Чем я могу помочь? Что я смогу сделать? На ноч-
ное задание решили отправлять только опытных. 
Но я рвусь в бой, хочу быть полезной. Ездим всю 
ночь — страшно, непонятно; но больше всего 
пугает мысль о пропавшем ребенке. К утру воз-
вращаемся уставшие, но готовые идти дальше. 
Получаем очередную задачу, идем. Отработав 
двое суток, возвращаюсь домой, падаю спать, 
нет сил даже думать».

— Уже по прошествии времени я часто 

задавала себе вопросы: зачем я туда поехала? 
зачем вступила в отряд? Да потому что нет чу-
жой беды, нет чужих детей. Если человек про-
пал — значит, ему точно надо помочь вернуться 
домой.

Сейчас Маргарита бывает на поисках очень 
часто. «Без отряда не проходит и дня. Это моя 
рыжая семья (по цвету формы и эмблемы от-
ряда. — Авт.)», — говорит она. Признается, что 
если с непониманием друзей она еще как-то 
справляется, то совмещать работу в отряде с 
учебой в институте — это действительно трудно. 
«Во время сессий тяжелее всего приходится: по-
сле поиска ты едешь не спать, а на экзамен, по 
пути в экипаже читаешь и повторяешь билеты». 

Семья с пониманием относится к ее делу. 
Муж подменяет девушку, когда ей нужно выехать 
на задание, а дочка в свои три года уже знает, что 
мама — инфорг. Она сидит тихо, когда Маргарита 
осуществляет прозвоны, и дает маме отдохнуть 
после долгого дня поисков.

Самое яркое впечатление на Маргариту 
произвел лесной поиск. «Заявка поступила к 
вечеру. Пока прозвон, сбор экипажей, обору-
дования и прочее — доехали мы только к ночи. 
Нас было много, человек пятнадцать. Вышли 
на задачи, пошел дождь. Отработали многое, 
но ситуация усложнилась тем, что в лесу много 
разных животных. При возвращении на маршруте 
слышим шуршание, затем рычание медведя. Все 
аккуратно выходят из леса. Делаем передышку. 
На базе осталось три человека из отряда и муж 
пропавшей. Отдохнувшие, с новыми силами вы-
двигаемся в лес — работа на отклик; слышим, как 
пропавший нам отвечает, двигаемся; в какой-то 
момент он перестает откликаться, продолжаем 
двигаться и вдруг слышим сильный шум — мед-
ведь в поле видимости. Нас впечатлил размер 
зверя, к счастью, он уходил в глубь леса. Все 
утихло, и мы слышим отклик! Радости нет преде-
ла. Выводим из леса… Вся деревня нас ждала, 
и все радовались!»

Сегодня «Лиза Алерт» для Маргариты — это 
вторая семья, это единомышленники, это то 
дело, которым хочется заниматься независимо от 
каких-либо обстоятельств. «Ты нужен здесь всег-
да», — говорит девушка о поисково-спасательном 
отряде, и это ощущение собственной нужно-
сти побуждает ее вновь и вновь выходить на 
поиски.

Анатолий Земсков, 26 лет 

Анатолий впервые услышал о «Лиза Алерт» 
в 2015 году. В походе у него разрядился телефон, 
а внешний аккумулятор молодой человек по нео-
пытности не взял. Обеспокоенные родственники 
забили тревогу. «Можно было гвоздь воткнуть, на 
один звонок хватит», — уже после счастливого фи-
нала советовали Анатолию эмчеэсники. Но о всех 
трюках и лайфхаках, необходимых в лесу, молодой 
человек узнал только тогда, когда пришел в «Лиза 
Алерт». Там он понял и то, что поиск людей на самом 
деле сложнее, чем кажется. Уже во время первой 

задачи Анатолий столкнулся с тем, что история 
поиска может не заканчиваться вообще. В тот раз 
пропал дедушка. «Его так и не нашли. Спустя все 
это время», — вспоминает Анатолий. 

О том, как ему удается совмещать с основной 
работой поиски людей, которые могут затягиваться 
на долгое время, Анатолий говорит так: «У меня 
сменный график, два через два, иногда можно 
еще подмениться. Поэтому я могу выехать на 
несколько дней». 

За время участия молодого человека в поис-
ках было много разных случаев: как со счастли-
вым финалом, так и наоборот. О своих чувствах 
после поиска с трагичной развязкой Анатолий 
вспоминает: 

— В 2016 году мы поехали искать бабушку, по-
терявшуюся несколько дней назад. В первый вечер 
нашли ее лукошко, но рядом ее не было. На сле-
дующий день пошли прочесывать тот же квадрат, 
нашли ее вещи, одежду, потом уже саму бабушку. 
К тому времени она уже погибла от переохлажде-
ния. Очень тяжело, что не успели… Хотелось найти. 
Всегда хочется найти живого человека». 

Во время поисков случается разное, бывают 
даже галлюцинации. «Липецкий поиск, шли вторые 
сутки. В какой-то момент ночью в лесу увидел 
девочку в белом платье; посмотрел — вроде про-
пала. Потом смотрю — кошка». Об этом молодой 
человек вспоминает с улыбкой, но, когда он слышит 
вопрос, что «Лиза Алерт» изменила в его жизни, 
эмоции на лице Анатолия быстро меняются. «По-

нял, насколько легко человек может 
умереть», — отвечает он. 

Что же заставляет вновь браться 
за нелегкое дело поисков пропавших? 
«Больше всего мотивирует ощущение 
полезности, понимание того, что ты как-
то помогаешь. Ну да, можно забить и не 
пойти, найдутся другие, кто пойдет. Но 
людей всегда не хватает на это дело», — 

говорит Анатолий и с улыбкой добавляет, что еще 
ему очень нравится гулять по лесу и кататься на 
машине. Почему же не совмещать полезное с 
приятным? 

Сейчас он вы-
ходит на поиски как 
старший (руководи-
тель поисковой груп-
пы в 2–6 человек). Для 
этого он проходил 
курс первой помощи 
и обучение владению 
навигатором. «Есть 
много людей, кото-
рые ничего не уме-
ют, и нужны стар-
шие, которые могли 
бы вести группы. 
Основное правило 
поисков — не уве-
личить количество 
пострадавших. На 
первом месте — 
группа, на втором 
уже — объект поис-
ка», — объясняет Анатолий причину, по которой 
выходить старшим сложно и ответственно. 

«Ребенка нашли в туалете. 
Он провалился и утонул» 
25 мая 2018 года, в День пропавших детей, 

«Лиза Алерт» получила заявку об исчезновении 
четырехлетнего Евгения Белоножко из села Стечны 
Брянской области. К тому времени прошло уже 
14 часов с момента исчезновения ребенка. «Недо-
пустимо много!» — возмущался позднее в своем 
отчете координатор поиска Сергей Клецин. Целую 
ночь мальчик провел на улице. Отряд моментально 
собрался на выезд, но ехать до места два часа, 
целых 120 минут, каждая из которых могла стать 
для маленького Жени роковой. 

Атмосфера крайне напряженная. Начались 
поиски. Уже первый взгляд на район, где пропал 
мальчик, внушал отряду страх за судьбу ребенка: 
большой пруд, переходящий в достаточно протя-
женный ручей, поля, большой лес всего в полутора 
километрах, огромное количество заброшенных 
зданий, недостроенных сооружений, открытые 
люки по всей территории, некоторые в поле, среди 
высокой травы…

О том, как проходил поиск, Сергей Клецин 
пишет в отчете: «До наступления темноты было от-
работано огромное количество задач: проверены 
придомовые территории в поселке, заброшенные 
и недостроенные здания, школьная территория, 
дороги, обочины и высадки вдоль дорог, во всех 
соседних поселках, на удалении до 10 километров, 
опрошены местные жители, проверены заброшен-
ные и недостроенные здания, лес отработали на 
отклик, ближайшие поля осмотрели с беспилот-
ника и с помощью самолета, который предоставил 
поисково-спасательный отряд «Ангел», водолазы 
завершили осмотр 40% пруда, колодцы, водоемы, 
ручей за домом осмотрены с помощью подручных 
средств. Все вышеперечисленное результата не 
принесло».

Работа продолжалась и ночью. Потом еще 
целый день… Повторно осматривали придомовую 
местность, территорию школы, заброшенные зда-
ния рядом. Задействовали квадроцикл и внедо-
рожники. Всего отряд прошел около 25 км — огром-
ный объем проведенной поисковой работы.

Она была прервана телефонным звонком. 
Мальчика нашли. В туалете. Он провалился и 
утонул. На территории школы. Участники поиска 
возвращались в состоянии полного опустошения 
и шока от того, как маленький мальчик смог по-
гибнуть там, где его безопасности, казалось бы, 
ничто не могло угрожать. Отряд «Лиза Алерт» не 
один раз осматривал туалет, «но технически об-
наружить тело не представлялось возможным, так 
как, помимо нечистот, в туалет годами сваливали 
мусор» (из отчета С.Клецина). 

Ребенок погиб из-за халатности взрос-
лых, и даже поисково-спасательный отряд с 

добровольцами, полными желания помочь и 
сделать все возможное, чтобы найти мальчика, в 
этой ситуации был бессилен. «Службы, как кроты, 
делают люки в неожиданных местах и не следят 
за ними. Местным властям это неинтересно, — 
комментирует произошедшее председатель «Лизы 
Алерт» Григорий Сергеев, и его слова — отражение 
мыслей всего отряда. — Этого бы не произошло, 
если бы школа была безопасной средой — не эта, 
конкретная, а все; если бы люди не бросали мусор 
в выгребную яму школьного туалета; если бы дети 
не бежали зимой на перемене 100 метров к дырке 
в полу без бумаги и раковины; если бы все люки 
на территории школы были закрыты… Тогда все 
могло бы быть иначе».

«Сначала шел по лесу  
в мокрой обуви, потом снял 
ее, чтобы было легче»
Эта история произошла в октябре прошлого 

года. Пенсионер Геннадий Александрович Кузин 
потерялся в подмосковном лесу. Он поехал на 
велосипеде в лес за грибами с большой корзиной. 
Почти двое суток он блуждал по лесу один, а в это 
время «Лиза Алерт» уже вела его поиски. 

Первой пропажу заблудившегося в лесу пен-
сионера заметила дочь Елена. Она несколько часов 
не могла дозвониться до отца и забила тревогу. 
По оставленному у сторожки велосипеду опреде-
лили, что Геннадий Александрович не выходил из 
леса. Температура была лишь на пару градусов 
выше нуля, прошел дождь, было сыро. Позднее 
выяснили, что Геннадий Александрович сначала 
шел по лесу в мокрой обуви, а потом догадался 
снять ее, чтобы было легче. Когда его нашли, он 
был босиком. То, о чем пенсионер не подумал, — 
это взять с собой в лес воду, еду, теплую одежду. 
Это частая ошибка грибников.

Координатором поиска была назначена Та-
тьяна Александрова. Вместе с ней на месте про-
пажи работали восемь поисковых групп. Вскоре 

нашли корзину грибни-
ка. Грибы в ней 
были почернев-
шие, сгнившие. 
Но родственники 
Геннадия Алек-
сандровича опо-
знали ее. (Позднее 
выяснилось, что 
мужчина нароч-
но утрамбовывал 
грибы в корзине, 
чтобы больше по-
местилось. Поэто-
му они так быстро 
испортились.)

Его нашли при-
жавшимся к березке, 
спящим. Пенсионер 
совсем обессилел, 
кроме того, испы-
тывал сильнейшую 

жажду. Как его выводили из леса, он помнит 
плохо. Помнит только глаза координатора Та-
тьяны. Геннадий Александрович говорит, что 
никогда их не забудет, потому что уже и не на-
деялся на спасение.

История Геннадия Кузина — одна из многих 
счастливых в копилке координатора «Лизы Алерт» 
Татьяны Александровой. «Она буквально зубами 
вытаскивает стариков из самых дебрей», — го-
ворят о Татьяне соотрядники. Примечательно, 
что местные эмчеэсники предлагали Татьяне 
взяться за другой поиск, который называли более 
«перспективным»: человек пропал совсем не-
давно, и он моложе Кузина. Было больше шансов 
найти его живым. Волонтер отказалась. Для нее 
казалось немыслимым бросить в беде старика, 
который вот уже два дня блуждал по лесу один 
и даже не знал, ищут его или нет. 

■ ■ ■
Председатель поисково-спасательного от-

ряда Григорий Сергеев — центр этого слажен-
ного механизма. Он рассказал «МК» о главных 
трудностях, с которыми сталкивается «Лиза 
Алерт».

Во-первых, это нехватка людей, готовых 
посвятить себя поискам пропавших. К счастью, 
с каждым годом добровольцев в отряде все 
больше, однако вряд ли когда-то можно будет 
сказать, что их достаточно.

Во-вторых, нехватка техники. У «Лиза Алерт» 
есть большое количество специального обо-
рудования, приобретенного на средства до-
бровольцев или подаренного семьями, полу-
чившими помощь отряда. Григорий отмечает, 
что есть организации, финансируемые госу-
дарством, получающие от него оборудование 
и материальную помощь. Однако на вопрос, 
возможно ли улучшение работы «Лиза Алерт» 
при переводе его на государственное финанси-
рование, председатель не раздумывая отвечает 
отрицательно: 

— Люди никогда не будут работать за деньги 
так же эффективно, как за идею, — говорит он.

Третья трудность, с которой сталкивается 
поисково-спасательный отряд, — это неотла-
женная система взаимодействия с государ-
ственными структурами. 

— Часто человек с потерей памяти попадает 
в больницу, где ему оказывают необходимую 
медицинскую помощь, а его родственники в это 
время не знают о том, что он в безопасности, 
начинают поиски. Более того, нередко после про-
хождения лечения людей не передают родствен-
никам, не помогают с ними связаться. Человек 
вновь оказывается один, он вновь нуждается в 
помощи. Система информирования также ра-
ботает пока неидеально. Если бы о пропавших 
говорили в региональных новостях, например, 
многие поиски могли бы протекать быстрее.

Полина АБРОСИМОВА,
Анастасия ЗОЛОТАРЕВА.

Органисты среди музыкантов — это от-
дельная каста. Тем более орган как кон-
цертный инструмент весьма непросто 
торил себе дорогу в России, для которой 
он не является, что называется, «почвен-
ным». О нынешних буднях органной жиз-
ни нам рассказывает Елена Привалова-
Эпштейн, яркая органистка, зачинщик 
мощного органного феста, ныне живу-
щая на два дома — в Риге и Москве. И 
есть повод: только завершились необыч-
ные концерты с ее участием, вызвавшие 
такой интерес...

— Лена, как изменяется отношение к органу и 
органной музыке со временем? Магии стало боль-
ше? Желания больше? Ведь обычно бывает наобо-
рот: все тайны заканчиваются со временем...

— Конечно, восприятие меняется. Проис-
ходит это потому, что на пути встречаются новые 
инструменты. У органистов тяга к историческим 
инструментам очень высока. Когда соприкасаешь-
ся с органами, на которых играл Иоганн Себастьян 
Бах, то совершенно меняется восприятие этого 
инструмента. Подумать только: за этим инструмен-
том сидел твой любимый композитор, от которого 
тебя отделяет уже почти 300 лет! В консерватории 
я в основном играла на учебных инструментах. 
В студенческие годы в Москве было настоящим 
счастьем играть в церкви Святых Петра и Павла, 
где установлен исторический орган «Зауэр». По-
следние 5 лет я живу в Риге, и радость от общения с 
органами в разы выше, потому что тут очень много 
исторических органов.

— В одном недавнем интервью вы от-
метили, что меняется возраст органной 

публики — она молодеет. С чем, по-вашему, 
это связано?

— Работая организатором собственных кон-
цертов и фестивалей в Москве и в Латвии, я не раз 
замечала, что ходила к нам в основном так назы-
ваемая филармоническая публика — в основном 
бабушки. Сейчас публика заметно молодеет, и 
сейчас к нам приходят слушатели 35–45 лет. Это 
совершено другая возрастная категория. Более 
того, к нам стала ходить молодежь. Во многом это 
благодаря популярным программам. И в Москве, 
и в Риге большой интерес вызывает програм-
ма «Музыка кино». Это музыка, которая понятна 
любому человеку, и молодые люди приходят на 
такие концерты с удовольствием. Однако и ака-
демические программы — например, полностью 
баховские концерты — также собирают и аншлаги, 
и молодую аудиторию.

— Самым родным инструментом для 
вас в последние годы стал орган в рижской 
церкви Святого Павла. Что вы лично от него 
получаете?

— Это церковь, где я являюсь главной ор-
ганисткой, также иногда замещаю церковного 
органиста на службах. Здесь установлен заме-
чательный орган фирмы «Валькер» 1912 года. Это 
как младший брат органа Домского собора. Орга-
нист, когда играет в церкви, находится на хорах, 
на балконе. И порой ощущаешь себя ангелом 
или проводником между Богом и людьми. Часто, 
когда особенно удачная программа и нахожусь в 
большом вдохновении, ощущаю, будто играю не 
одна, а кто-то мне помогает…

— Орган вам друг, наставник, младший 
брат, дитя, младенец… кто?

— Орган — что-то очень личное, близкое. 
Каждый раз, когда прихожу в церковь, я здоро-
ваюсь с инструментом. Во время гастролей или 
долгих отъездов я всегда очень скучаю по нему. 
Многие слушатели отмечают, что мне покоряется 
этот орган, как он мне откликается, но орган — 
один из грандиознейших инструментов, и это 
всегда творческий союз. Он помогает выразить те 
чувства и эмоции, которые внутри меня. Я играла 
прежде на фортепиано, но никогда не испыты-
вала такого благоговейного чувства, ощущения 
чего-то родного, как к органу.

— Как у вас строится контакт с молодыми 
композиторами? Ну ведь должна быть новая 
музыка! Как без нее?

— Новая музыка, конечно же, пишется! У 
меня есть в репертуаре произведения, которые 
современными уже не назовешь, поскольку на-
писаны они были лет двадцать назад. Я играю 
очень мало современной музыки.

— Почему?
—Я еще не слышала такие произведения 

молодых композиторов, которые бы сравнились 
по своему содержанию и силе воздействия с 
творчеством Баха, Мендельсона, Брамса… А 
времени на разучивание новых произведений 
уходит очень много. В репертуар редко включа-
ешь современные произведения, но они необ-
ходимы при подготовке к конкурсам. Например, 
есть произведения гениальных современных 
композиторов Дюрюфле, Дюпре, Хакима. Но 
уходит уйма времени, чтобы их выучить. И хотя 
процесс подготовки весьма занимателен, все же 
очень редко эти произведения находят своего 
слушателя.

— Вы не пожалели, что всю жизнь свою 
посвятили органу? Странному, философ-
скому инструменту, ведь каждый органист 
— философ... 

— Это инструмент грандиозный и действи-
тельно философский, но не странный. Я благо-
дарна Богу и судьбе, что смогла посвятить жизнь 
именно органу. Я пришла к органу достаточно 
поздно — лишь в 21 год. Мое профессиональное 
становление произошло еще позже, благодаря 
моему педагогу Алексею Шевченко, у которого я 
брала частные уроки. Судьба так сложилась, что 
мне все-таки удалось стать профессиональной ор-
ганисткой и играть на исторических инструментах. 
Очень много моих коллег имели более благопо-
лучный старт, за их плечами множество побед на 
музыкальных конкурсах, но их концертная судьба 
сложилась не так удачно. Многое зависит не только 
от желания человека, но и от обстоятельств, и от 
воли судьбы и Бога. 

— И такой момент: когда у вас родился 
ребенок — как дочь и орган делят место в ва-
шем сердце?

— Сердце вместило и орган, и дочку! В моей 
жизни два главных детища: сначала возник орган, 
а позже родилась дочка. Я рада, что удается со-
вмещать работу и воспитание дочери, которая 
ходит со мной на концерты. Практически она с 
пеленок воспитывается на органной музыке и в 
свои 2,5 года с большим удовольствием слушает 
часовые органные концерты. Мне нравится то, 
как она воспринимает музыку, и я уверена, что 
дочь станет если не органисткой, то талантливым 
музыкантом точно.

Анастасия ЛАУ.

Елена ПРИВАЛОВА-ЭПШТЕЙН: 
«ПОДУМАТЬ ТОЛЬКО, ЗА ЭТИМ 
ИНСТРУМЕНТОМ СИДЕЛ БАХ!»

Органная публика  
в Москве стремительно 

молодеет

Юрий Храмов.

Нина Джапаридзе.

Маргарита 
Абакумова.

Анатолий Земсков.

ВЕРНУТЬ С ТОГО СВЕТА НА ЭТОТДевиз поисково-спасательного отряда «Лиза Алерт»:  чужих людей не бывает



В предвыборном штабе кандидата от 
КПРФ Вадима Кумина 24 июля произо-
шла кадровая перестановка. Директор 
Фонда прогрессивной политики Олег 
Бондаренко оставил должность руково-
дителя штаба, уступив место депутату 
Мосгордумы Леониду Зюганову. 

Как заверяют представители Кумина, о кон‑
фликте речь не идет: «Олег Бондаренко дал старт 
кампании, а сейчас отойдет на второй план, так как 
мы уже меньше нуждаемся в политтехнологиях», — 
объяснил новый глава штаба. Бондаренко подтвер‑
дил, что принял решение остаться персональным 
политконсультантом Кумина.

Вадим Кумин вместе с депутатом МГД Никола‑
ем Зубрилиным и доверенными лицами во вторник 
встретился с жителями измайловских бараков на 
7‑й Парковой улице. Люди уже не первый год ждут 
улучшения жилищных условий. 

«Общежития признали ветхими и непригод‑
ными для жизни еще два десятилетия назад, но 
до сих пор люди вынуждены ютиться в настоящих 
трущобах», — сообщают представители Кумина. Ак‑
тивисты побывали внутри общежитий, где обнару‑
жили гниющие стены и потолки, обваливающуюся 

штукатурку и изношенную электропроводку. В об‑
щих душевых кабинках надо мыться с зонтиком, так 
как на голову сыплется побелка. Такая ситуация, 
утверждает кандидат от КПРФ, неприемлема для 
современного города. 

Дарья ТЮКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
26 июля 2018 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Винодел. 4. Осколок. 10. Текучка. 11. Автоген. 13. Торт. 14. Хаки. 15. 
Депиляция. 16. Родина. 18. Рапира. 20. Престиж. 22. Наглость. 23. Европеец. 24. Кандидат. 
27. Аниматор. 30. Авоська. 32. Юбиляр. 34. Мякоть. 35. Обливание. 36. Плов. 38. Горн. 39. 
Козырек. 40. Акведук. 41. Запарка. 42. Ярмарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вестерн. 2. Обет. 3. Ерунда. 5. Столяр. 6. Орех. 7. Капитал. 8. Канитель. 
9. Запястье. 10. Трудяга. 12. Насилие. 17. Накладная. 19. Адаптация. 20. Посадка. 21. Жер‑
лица. 25. Артишок. 26. Тропинка. 27. Альманах. 28. Обморок. 29. Сюрприз. 31. Пьяница. 33. 
Розыск. 34. Метеор. 37. Вода. 38. Губа.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. И кальмар, и каракати‑
ца, и улитка. 4. Оппонент, который отстаивает 
свою точку зрения, подвергая сомнению все 
остальное. 10. Земледелец с дипломом Ти‑
мирязевской академии. 11. Стиль загорания с 
непокрытой грудью. 13. Золотой трофей Ясона 
и аргонавтов. 14. «Деликатес» из полевой кух‑
ни. 15. Доброволец в составе войска Минина 
и Пожарского. 16. Сладкий сок, что собирают 
пчелы. 18. Положение «вне игры» в футболе. 20. 
Проживание жильца с полным обслуживанием. 
22. Душевное состояние крайней безнадеж‑
ности. 23. «Умное» название изгоя общества. 
24. Комедийная мелодрама с Ричардом Гиром 
и Джулией Робертс. 27. «Хрюкающий» гриб. 30. 
Движитель любопытной особы. 32. «Тюрьма» 
для Робинзона Крузо. 34. Брусиловская опе‑
рация во время Первой мировой войны. 35. 
Летние хлопоты о зимних кормах для буренки. 
36. Площадка, на которой выясняют отношения 
боксеры. 38. «Конструктор» из тысячи деталей 
одной картинки. 39. Тайная полиция фашисткой 
Германии. 40. Седовласый авторитет для юного 
джигита. 41. Городской транспорт, который 
звенит. 42. «Броня» черепахи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Почтенная мать семей‑
ства в Древнем Риме. 2. Популярный детский 
конструктор из Дании. 3. Кирпич, не дающий 
двери закрыться. 5. Одна из «особых примет» 
Сатурна. 6. Мышиный голосок, повергающий в 
шок дам. 7. «Брошка» на папахе казака. 8. Неж‑
ное чувство при виде хорошенького младенца. 
9. Другое название культуризма. 10. Смешная 
история про чукчу и геолога. 12. Стрекочущая 
«прима» на юге. 17. Католический монастырь 
с принадлежащими ему владениями. 19. 
Рельсовое транспортное средство с канат‑
ной тягой для перевозки людей или грузов на 
небольшое расстояние по крутой трассе. 20. 
Вязаные «штиблеты» малыша. 21. Красавец, 
в которого безответно влюбилась нимфа Эхо. 
25. Показатель «крутизны» телепередачи. 26. 
«Звездный» статус Павла Глобы. 27. Неполно‑
ценный заменитель. 28. Часть улицы между 
перекрестками. 29. Тайна женщины, которая 
выглядит намного моложе своих лет. 31. Непо‑
воротливый и ленивый недотепа. 33. «Гонорар» 
в конверте для коррупционера. 34. Меховой 
«кивер» генерала. 37. Часть теннисного сета. 
38. Балаганный шут.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю
❑  отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36.

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-999-861-17-05

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

ПРЕСС-ЦЕНТР

В четверг, 26 июля, в 13.00  
в редакции газеты «Московский ком-
сомолец» пройдет «круглый стол», 
посвященный итогам работы Государ-
ственной думы в весеннюю сессию. 

Парламентарии заканчивают работу и от‑
правляются на каникулы. Какую оценку можно 
поставить их работе в минувшем политическом 
сезоне? Как можно охарактеризовать работу Вя‑
чеслава Володина в качестве спикера Госдумы? 
Каков имиджевый ущерб от «пенсионной рефор‑
мы»? Насколько депутатам удалось реализовать 
«зеркальные» антисанкционные меры?

Эти и другие вопросы обсудят гости «МК»: 
руководитель «Политической экспертной группы» 
Константин КАЛАЧЕВ, политолог Михаил ВИ-
НОГРАДОВ, доцент департамента политических 
наук ВШЭ Александр КЫНЕВ, политолог Глеб 
ПАВЛОВСКИЙ и др.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостове-
рение журналиста/пресс-карту; паспорт. 
Адрес пресс-центра «МК»: Улица 1905 года, 
дом 7, строение 1 (вход со стороны улицы 
Костикова).

НАПРАВЛЕНИЯ И ТЕНДЕНЦИИ РАБОТЫ 
ГОСДУМЫ В ВЕСЕННЮЮ СЕССИЮ

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб. 
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. 
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. 
42573/42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб. 837,50 руб.

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» 
уже в июле-августе этого года можно досрочно подписаться на издания «МК»  

на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 
категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 июля с 9.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3,  
у Дворца спорта «Юбилейный»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая,  
у входа на стадион «Центральный»
29 июля с 9.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского, 
напротив д. 39
4 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной аптеки №86 
ТАЛДОМ, в парке Победы

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка» 
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
4 августа с 10.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у маг. «Магнит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
5 августа с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у дома книги «Молодая гвардия»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Сходненская»,  
ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
6 августа с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»

7 августа с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково,  
Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, 
у ТЦ «Столица»
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», 
ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, корп. 6
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», 
у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
11 августа с 10.00 до 16.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

Только 1 и 2 августа в редакции газеты «МК» при 
оформлении годовой подписки на «Московский 
комсомолец» у вас есть шанс стать обладателем 
приглашения на два лица в СК «Олимпийский», на 
арене которого 7 августа 2018 года состоится мас-
штабный концерт в честь 30-летия группы «Король 
и Шут» (16+). Спешите быть первым, количество 
приглашений ограничено.Подробности по телефону: 
(495) 665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru
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Москва получает от туристов немало 
доходов. И их возможное примене-
ние необходимо учесть в столичном 
бюджете.

— Мы должны понять, что туризм — это 
не про культурное наследие, туризм — это про 
деньги, экономику. Основана она на том, что 
люди тратят деньги, когда у них появляется 
свободное время. Необходимо ввести четкие 
правила. Ввести четкие налоги и сборы, чтобы 
каждый москвич понимал, что он от каждого 
туриста получит. Ввести надбавки от раз‑
вития туризма и к пенсиям и на социальные 
пособия, на которые бы получали деньги от 
развития туристической отрасли, — считает 
Дегтярев.

По его словам, в прошлом году туристы 
оставили в столице более 700 миллиардов 
рублей, однако в московский бюджет посту‑
пило только 50 млрд от этой суммы. 

В связи с этим Дегтярев предлагает вве‑
сти в столичном правительстве новую долж‑
ность — особый пост министра туризма Мо‑
сквы, который и будет отвечать за экономику 
свободного времени. А все налоги и сборы 
с туризма, по мнению кандидата от ЛДПР, 
должны расходоваться на нужды горожан.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ТУРИЗМ — 
ИСТОЧНИК 
ДОХОДА

Представитель ЛДПР 
Михаил Дегтярев 
заостряет внимание  
на роли доходов  
от путешественников

Кандидат от «Справедливой Рос-
сии» Илья Свиридов продолжает  
составлять собственную «карту  
проблем», совершая ежедневные по-
ездки в различные районы Москвы. 

Во в торник, 
24 июля, Свиридов (на фото 
третий справа) посетил Ростокино, где 
жители жалуются на нехватку поликлиник и 

слишком длинное ожидание приема у специали‑
стов, особенно после закрытия медсанчасти 
№33 на Малахитовой улице. Кроме того, трево‑
жит москвичей судьба монорельсовой дороги, 
которая соединяет станции «Тимирязевская» 
и «ВДНХ» и служит оптимальным транспортом 
для жителей не только Ростокина, но и Остан‑
кинского и Бутырского районов. 

— Согласно одному из проектов вместо 
монорельса планируется пустить трамвай, 
а сверху разбить висячие сады с велодорожка‑
ми. Боюсь, что расходы станут больше, а польза 
для жителей — меньше. Монорельс — это уни‑
кальная московская разработка; мне удалось 
пообщаться с людьми, которые стояли у истоков 
проектирования. Правильно, что он проходит 
именно здесь — около Выставки достижений 
народного хозяйства. Это наша гордость. Такой 
проект стоило бы развивать для других районов, 
а не убивать, — комментирует Илья Свиридов. 

В среду, 25 июля, кандидат‑
эсер отправился в Зюзино: 
этот район ждет наиболь‑

шая нагрузка в ходе реали‑
зации программы ренова‑

ции — здесь снесут больше 
пятиэтажек, чем где‑либо 

еще. Разумеется, такие се‑
рьезные перемены не остав‑

ляют жителей равнодушными: 
многие тревожатся о том, где 

именно окажутся стартовые 
площадки, удастся ли остаться 
в привычной среде и будет ли 

наконец расселен 14‑й квартал 
Зюзина, где условия жизни в 

пятиэтажках становятся совсем 
уж невыносимыми. 

Дарья ТЮКОВА.

Кандидат-коммунист 
ориентируется  
на социальную повестку

МОНОРЕЛЬС ПРЕВРАТИТСЯ В ТРАМВАЙ

Вечером во вторник, 24 июля, кандидат-
самовыдвиженец Сергей Собянин встре-
тился со своими доверенными лицами в 
предвыборном штабе. Всего 152 челове-
ка, среди которых заслуженные деятели 
культуры и искусства, лидеры обще-
ственного мнения. Они пообещали кан-
дидату свою поддержку и содействие в 
преображении Москвы. 

В штабе кандидата на Покровке вечером 
оживление и атмосфера приятного, почти празд‑
ничного ожидания. Здороваются друг с другом 
люди, давно завоевавшие доверие москвичей 
своими заслугами и продуктивной работой в науке, 
искусстве, бизнесе и в благотворительных про‑
ектах. Среди них режиссеры Никита Михалков и 
Карен Шахназаров, актеры Владимир Машков и 
Юрий Куценко, детский хирург Леонид Рошаль, 
врач Александр Мясников, певец и композитор 
Александр Буйнов, четырехкратный олимпийский 
чемпион Алексей Немов. Люди, казалось бы, из 
принципиально разных сфер жизни — например 
директор ГМИИ им. Пушкина изящная Ирина Ан‑
тонова и хваткий председатель РСПП Александр 
Шохин — встречаются тут, потому что объединяет 
их главное: любовь к родному городу. 

— Сегодня мы все здесь, потому что любим 
свой город и делаем все, чтобы он процветал. 
Нам важно каждый день трудиться, чтобы столица 
становилась лучше во всем. Спасибо вам за то, 
что решили стать частью моей команды. Думаю, 
что сегодня в формате диалога мы сможем об‑
судить не столько наши достижения, сколько те 
идеи, которые нужно реализовать в будущем. И 
вы разделяете сегодня и ответственность за то, 
что произошло и что происходит. По большому 
счету своими именами гарантируете, что те обе‑
щания, которые мы даем в период предвыборной 
кампании, будут выполнены. Здесь собрались 
люди разных возрастов, разных профессий, и, 
пожалуй, самое главное, что нас объединяет — мы 
неравнодушны и активны, мы любим свой город 
и вместе делаем все, чтобы город процветал, — 
поприветствовал своих сторонников прибывший 
на Покровку Сергей Собянин. 

По словам мэра, часть сторонников на этой 
кампании — те, кто был доверенным лицом еще 
на выборах 2013 года. И эти люди как никто могут 
судить о том, что большая часть обещаний, данных 
кандидатом тогда, в итоге была исполнена — зна‑
чит, для доверия есть все основания. 

— Мы действительно многое сделали, но 
это совсем не означает, что у нас в городе нет 
проблем, нерешенных задач. Наоборот, мы нахо‑
димся в середине пути. И нам не замедляться, не 
успокаиваться нужно, а, наоборот, более активно 
двигаться вперед. Москва вошла в пятерку лучших 
городов мира, но если мы ничего не будем делать, 
не будем двигаться вперед, мы очень быстро ска‑
тимся опять вниз, — добавил Собянин.

В течение вечера все, кто хотел задать вопрос 
кандидату‑самовыдвиженцу или прокомменти‑
ровать какие‑либо аспекты развития Москвы, 

смогли это сделать. Так, например, режиссер 
Карен Шахназаров призвал обратить внимание на 
тот факт, что должность мэра огромного города — 
это должность в первую очередь хозяйственная, 
а не политическая.

— Я понимаю, что на этих выборах будут по‑
литические состязания. Но я хотел бы напомнить 
всем москвичам, что политика политикой, а вода, 

безопасность, канализация — это для всех, не‑
зависимо от политических взглядов, — считает 
режиссер.

Отдельный серьезный вопрос — столичное 
здравоохранение, причем даже в самых дели‑
катных сферах.

— Лечение наших больных начинается с 
милосердия. И решения нашего правительства, 

которые поддерживает Сергей Семенович Собя‑
нин, сегодня лучшие в мире. Могу похвастаться, 
что московская наркология, за которую я отве‑
чаю, сейчас взята за образец во многих странах. 
Поэтому у меня только теплые впечатления: мне 
доверили эту работу и все время идут навстречу, 
чтобы эти больные не содержались в полутюрем‑
ных условиях. Все выстроено идеально: от простых 
медицинских манипуляций до реабилитации. Если 
мне это доверяют, я еще много что смогу сделать, 
— рассказал «МК» главный нарколог Москвы Ев‑
гений Брюн, также ставший доверенным лицом 
кандидата.

Каждый из доверенных лиц смог вспомнить 
что‑то свое, личное, связанное с Москвой, где о 
переменах можно судить своими глазами, а не 
на основе сообщений в соцсетях. Так, например, 
певец Дмитрий Маликов похвалил создание зе‑
леной зоны и свободных площадок возле станции 
метро «Красные Ворота» (кстати, неподалеку от 
штаба) — он сам вырос в этих местах и мальчишкой 
часто искал свободное место для игр. 

— Я вижу множество позитивных измене‑
ний, которые затрагивают не только наш город. 
Они затрагивают нас самих, делают нас лучше, 
— считает Маликов.

— Все увидели, насколько Москва открыта, 
гостеприимна, дружелюбна. Даже сами москвичи 
стали лучше, и нам самим, жителям Москвы, это 
понравилось, — подвел итоги мундиаля певец 
Марк Тишман, поблагодарив мэра за отличную 
организацию чемпионата мира.

Директор школы №548 Ефим Рачевский об‑
ратил внимание, что теперь у москвичей нет нужды 
обязательно ехать «за культурой» в центр города: 
свои библиотеки, небольшие музеи и театры появ‑
ляются практически в каждом районе Москвы. 

— В сфере образования у нас сейчас полный 
паритет: место жительства никак не отражается 
на получении знаний — и не важно, где находится 
школа — всем одинаково доступно качествен‑
ное образование. Необходимо уделить внимание 
созданию единого стандарта развития районов, 
— отметил Рачевский.

Действительно, Москва перестала быть моно‑
центричной: сейчас можно прекрасно провести 
выходные, не выезжая за пределы своего района. 
Местные парки хоть в Марьине, хоть в Царицыне 
дадут фору европейским паркам со своими спор‑
тивными и детскими площадками, зонами у воды 
и островками живой природы. На праздники в 
каждом из таких парков своя концертная програм‑
ма, а вечером, как правило, салют. Каждый район 
становится самодостаточным, а периферийные 
теряют статус просто «спальных». 

Напомним, что выборы мэра состоятся 9 
сентября, причем избирательные участки будут 
работать до 22.00. Кроме того, москвичи получат 
возможность проголосовать за пределами города 
— на т.н. дачных УИК в Московской, Владимирской, 
Калужской и Тульской областях.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Кандидат в мэры Москвы Сергей Собянин 
встретился с доверенными лицами

ДОВЕРИЕ —  
В ОСНОВЕ НАШЕЙ 

ЖИЗНИ

Жители Ростокина, 
Зюзина  
и других районов 
пригласили 
в гости кандидата 
в мэры

НЕРАССЕЛЕННЫЕ 
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Да, София так и сказала журналистам, сразу 
выдав сокровенное: раньше, мол, говорили «дочь 
Позднякова», а теперь, надеется девушка, после 
этой победы, будут говорить просто «София Позд-
някова». Ну, это надо подождать немного, конечно. 
Гены, как известно, тряпочкой не сотрешь, а из-под 
лучей родительской славы так просто одной по-
бедой, даже шикарной, не выбраться. Но София в 
Китае, конечно, сотворила сенсацию, в финальном 
поединке одолев одну из самых титулованных 
фехтовальщиц в истории — Софью Великую.

Для Поздняковой это уже (или только!) второй 
взрослый чемпионат мира. В прошлом году она 
проиграла бой за выход в восьмерку.

Правда, и тот результат был для Софии хоро-
шим — еще выступала и по юниорам, «закрывала» 
два календаря соревнований. Всего-то месяц 
назад спортсменке исполнился 21 год.

По дороге к финалу в Китае Позднякова 
просто сметала авторитеты. Чемпионки мира — 
ну и что? В 1/16 финала «убрана» американка 
Возняк, дальше — итальянка Векки, в полу-
финале не получила никакого снисхождения 
американка Стоун (15:6). А дальше на пути была 
Великая.

«Я просто старалась подружиться с голо-
вой, — скажет после боя чемпионка мира. — Уро-
вень турнира очень высокий, все достойны по-
беды. И я не могу сказать, что я безоговорочно 
сильнее Оли Харлан (олимпийская чемпионка, 
многократная чемпионка мира из Украины. — И.С.), 
Яны Егорян или Сони Великой. Хотя по факту да, 
сегодня я чемпионка мира».

И засмеется: сама от себя такой прыти, ско-
рее всего, и не ожидала. «Кто бы мог подумать? 
Я и сейчас не верю, что выиграла».

А папа Поздняков — нет, выдающийся саблист 
Поздняков — признается, что для ожиданий 

победы нужно, чтобы спортсменка как 
минимум раз уже попадала на столь 

важный пьедестал, а дочка-то… Не 
ждал, короче. Тем слаще и для него 
победа.

Это был красивый день чемпио-
ната мира. Нет сомнений, что и Софья 

Великая, и Яна Егорян всегда ставят це-
лью именно первое место. Талант, история 

побед, титулы обязывают. Другое дело — позволя-
ют ли даже не соперницы, а обстоятельства.

Софья Великая — спортсменка из разряда 
гениальных. В этом сезоне она уже поразила всех, 
вернувшись в спорт после вторых родов, в букваль-
ном смысле слова с ребенком на руках, и выиграв 
личное «золото» на чемпионате Европы (только в 
октябре олимпийская чемпионка и олимпийский 
чемпион по борьбе Алексей Мишин порадовались 
появлению на свет дочки). И теперь в Китае была 
очень близка к победе на чемпионате мира.

Финал был сумасшедшим! Сначала задала 
тон София Позднякова — оторвалась на четыре 
балла. Великая догнала. Позднякова вновь ушла 
вперед — 14:9. Великая ликвидировала отрыв. Но 
при счете 14:13 сабля все же «позолотила» медаль 
бывшей юниорки.

Софья Великая, конечно, расстроится: «Хо-
роший результат, но все-таки не феерический, 
ведь я могла выиграть». И поздравит коллег: Соню 
Позднякову — с первым «золотом», а Яну Его-
рян — с тем, что сделала невозможное, поскольку 
травмирована, завоевав «бронзу».

…Всего на чемпионате мира будет разыгра-
но 12 комплектов наград: в индивидуальном и 
командном первенствах в трех видах оружия: 
шпаге, рапире и сабле. На прошлом чемпионате 
мира в Германии наша сборная стала второй после 
итальянцев (три первых места и три бронзовые 
награды). На Олимпийских играх-2020 в Токио 
впервые будут разыграны медали не в десяти, 
как прежде, дисциплинах, а во всех двенадцати. 
Значит, цели ясны: бороться за каждый вид. Наши 
саблистки, конечно, сотворили максимум, который 
повторить невероятно. Но и борьба в каждом виде 
до последнего укола — для российского фехто-
вания давно уже аксиома.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сальвадор Альенде (1908–1973), президент 
Чили
Кейт Бекинсейл (1973), киноактриса («Ван Хель-
синг», «Другой мир-2. Эволюция»)
Мик Джаггер (1943), культовый рок-музыкант, 
вокалист Rolling Stones
Зара (1983), певица, актриса, общественный дея-
тель, заслуженная артистка России
Сергей Кириенко (1962), первый заместитель ру-
ководителя Администрации Президента России
Стэнли Кубрик (1928–1999), выдающийся киноре-
жиссер («2001 год. Космическая одиссея»)
Виктория Лопырева (1983), фотомодель, теле-
ведущая, посол чемпионата мира по футболу 
2018 года.
Анатолий Мукасей (1938), кинооператор, на-
родный артист РФ
Д м и т р и й Па в л о в (19 3 8),  у ч е н ы й, 

директор Института проблем экологии и эволю-
ции им. А.Н.Северцова РАН

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.07.2018
1 USD — 63,0836; 1 EURO — 73,7510.

ДАТСКИй УгОЛОК

День парашютиста.
День эсперанто.
1908 г. — в США создано Федеральное бюро 
расследований (ФБР).
1953 г. — кубинские революционеры во главе 
с Фиделем Кастро штурмуют военную казарму 
Монкада в городе Сантьяго-де-Куба. Начало ку-
бинской революции.
1968 г. — Пол Маккартни и Джон Леннон завер-
шили работу над песней Hey Jude. 
1978 г. — в Англии родился первый человек, зачатый 
в результате искусственного оплодотворения.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 17…19°, днем 
в Москве 25…27°. Облачно с прояснениями, ме-
стами небольшой дождь, ветер восточный, юго-

восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.21, заход Солнца — 20.49, 
долгота дня — 16.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

СпОРТАВТОВЗгЛЯД

СКАНДАЛ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ИТОГИ ЧМ-2018

Флюгер был приколочен намертво, 
и ветер обреченно дул в указанном 
направлении.

В одесском ресторане:
— Официант, почему у вас порции такие 
маленькие?
— Да я вас умоляю! Вы это сначала по-
пробуйте съесть.

Примета: чем лучше у тебя настроение, тем 
быстрее его испортят.

Когда клеишь обои, главное, чтобы не было 
пузырей. Как только появился пузырь — 
какие, простите, обои?!

Вчера искал справедливость! Сегодня ищу 
новую работу...
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АВТОСТРАХОВАНИЕ

АВТОЗДОРОВЬЕ

Находятся люди, считающие, 
что курение электронных 
сигарет или, как еще их 

называют, вейпов, меньше вредит 
здоровью, чем употребление 
сигарет обычных. Именно поэтому 
эти девайсы обрели некоторую 
популярность. Но пускать 
искусственный дым за рулем 
может оказаться занятием весьма 
опасным. Чем опасен автомобиль 
курильщика вейпов для других 
участников дорожного движения, 
выяснил портал «АвтоВзгляд».

В последние несколько лет сложно не 
встретить хотя бы раз за поездку машину, из 
салона которой периодически вырываются 
мощные клубы то ли дыма, то ли пара — словно 
прохудилась магистраль системы охлажде-
ния мотора. На самом деле, с машиной-то все 
в порядке, это просто ее водитель закурил 
электронную сигарету. Про вред здоровью 
самого курильщика от этих устройств распро-
страняться не будем, хотя многие эксперты 
считают, что они не менее опасны традиционных 
курительных средств. Как именно себя гробить 
— личное дело каждого. Скажем лишь, что в 
мире хватает стран, где электронные сигареты 
запрещены, или их оборот сильно ограничен 
именно из-за повышенного вреда здоровью. 
Однако нам куда важнее выяснить, не несет 
ли опасности курение таких девайсов именно 
за рулем.

«Дым» электронной сигареты чаще всего 
генерируется благодаря испарению глицерина 
или пропилен-гликоля, запасенного в специ-
альной емкости в корпусе. Испарение обе-
спечивается путем разогрева от миниатюрной 
электрической спирали, подключенной к акку-
мулятору, встроенному в корпус вейпа. Начнем 
с самой малой проблемы, создаваемой при 
регулярном курении электронной сигареты 

в машине. Глицерин, выдыхаемый в салоне, 
даже при приоткрытых окнах норовит осесть 
на стеклах. Через некоторое время его там 
может накопиться столько, что образовавшаяся 
пленка начнет мешать обзору с водительско-
го места. Опытные вейперы советуют перио-
дически протирать стекла машины изнутри 
тряпкой, смоченной в какой-нибудь чистящей 
химии, — «и никаких проблем». Хотя они все-
таки возникают. 

Дело в том, что во многих регионах нашей 
страны зима длится почти полгода, а то и доль-
ше. В серьезный мороз на скоростной трассе 
держать открытым окно машины — занятие 
весьма оригинальное. Вот и «дуют» любите-
ли электронных сигарет клубы глицерина или 
пропилен-гликоля прямо в салон, чем здорово 
ухудшают видимость, создавая предпосылки 
для серьезной аварии.

Но, пожалуй, наиболее явная опасность, 
исходящая от вейпера-водителя, связана с 
тем, что электронные сигареты могут взры-
ваться. Вернее, не они сами, а их аккумуляторы. 
Среди типичных причин взрыва аккумулятора 
электронной сигареты называют производ-
ственный брак, короткое замыкание, повреж-
дение изоляции, пониженное сопротивление 
нагревательной спирали, попадание жидкости 
на аккумулятор вейпа и т.д. Взрывы аккумуля-
торов электронной сигареты регистрируют-
ся довольно часто. В результате курильщики 
остаются с выбитыми зубами, кровоточащими 
ранами от разлетевшихся осколков и серьезны-
ми ожогами, если вейп предательски полыхнет 
в кармане.

Представить, что произойдет после того, 
как электронная сигарета взорвется во рту во-
дителя машины, не сложно — ДТП практически 
гарантировано. Поэтому заметив, что рулевой 
соседней машины блаженно испускает клубы 
дыма, следует на всякий случай держаться от 
него подальше.

Иван ФЛЯГИН,  
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

пАР ЗУБОВ НЕ ЛОмИТ?

Что угрожает попутчикам 
любителей электронных сигарет

  Подведены итоги голосования болельщиков по итогам чемпионата мира по футболу, в ходе 
которого были определены имена 11 футболистов, включенных в символическую сборную 
ЧМ-2018. Максимальное количество болельщицких голосов досталось полузащитнику сбор-
ной Хорватии Луке Модричу, который был признан ФИФА лучшим игроком мундиаля.

Личный турнир саблисток на чемпионате мира по фехтованию 
в китайском Уси заставил удивиться всех. Нет, когда выступа-
ют такие асы, как Софья Великая и Яна Егорян, — конечно, жди 

медалей. Но на пьедестал ворвалась еще и София Позднякова. И не про-
сто влилась в трио российских саблисток, забравших у соперниц все медали,  
а возглавила его. Да-да, дочь президента ОКР, четырехкратного олимпийского 
чемпиона Станислава Позднякова. Но теперь, заявляет чемпионка мира, об этом 
факте ее биографии всем надо забыть. На время баталий, разумеется.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

победила 
Великую

Российские саблистки заняли 
весь пьедестал  
на чемпионате мира  
по фехтованию
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Главный тренер сборной России по 
футболу Станислав Черчесов, под руко-
водством которого национальная команда 
добралась на мундиале до четвертьфина-
ла, вошел в число номинантов на звание 
«Тренер года» по версии ФИФА. Тройка 
главных претендентов на почетный титул 
определится чуть позже, а победитель 
будет назван 24 сентября в Лондоне.

Помимо Станислава Черчесова в 
список номинантов вошли Массимилиано 
Аллегри («Ювентус»), Эрнесто Вальверде 
(«Барселона»), Хосеп Гвардиола («Манче-
стер Сити»), Златко Далич (сборная Хор-
ватии), Дидье Дешам (сборная Франции), 
Зинедин Зидан («Реал»), Юрген Клопп («Ли-
верпуль»), Роберто Мартинес (сборная 
Бельгии), Гарет Саутгейт (сборная Англии), 
Диего Симеоне («Атлетико»).

ЧЕРЧЕСОВ ПРЕТЕНДУЕТ 
НА ЗВАНИЕ ТРЕНЕРА 
ГОДА ФИФА

  Символическая сборная  
ЧМ-2018 по версии болельщиков

Вратарь: Тибо Куртуа (Бельгия). 
Защитники: Диего Годин (Уругвай), Марсело (Бразилия), Тьяго Силва 
(Бразилия), Рафаэль Варан (Франция). 
Полузащитники: Филиппе Коутиньо (Бразилия), Кевин Де Брёйне 
(Бельгия), Лука Модрич (Хорватия).
Нападающие: Гарри Кейн (Англия), Килиан Мбаппе (Франция), Криш-
тиану Роналду (Португалия).
Несложно заметить, что в этой сборной не нашлось места ни одному фут-
болисту сборной России, а вот в символической сборной «МК», которую 
мы составили сразу после финала, россияне присутствовали.
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Собственно, так и действовала 
все прошедшие 15 лет система 
ОСАГО: граждане делали вид, 
что страховались, а страховщики 

делали вид, что возмещали ущерб, всеми до-
ступными путями занижая выплаты при авариях. 
И теперь Минфин, видимо, ждет, что водители 
резко начнут покупать практически то же самое 
ДОСАГО, но только в другой упаковке. Сомни-
тельно. Подавляющее большинство продолжат 
приобретать полисы с базовым покрытием и 
минимальной стоимостью, лишь бы претензий 
со стороны государства избежать. 

Второй главный посыл новейшей разра-
ботки Минфина — изменение способа расчета 
цены полиса ОСАГО. Тут водителям на первый 
взгляд можно порадоваться: коэффициенты 
«за мощность» и «территориальный» предла-
гается отменить. Напомним, что специалисты 
Минфина еще в 2016 году проанализировали 
официальную статистику аварийности по дан-
ным ГИБДД. И пришли к выводу, что мощность 
мотора машины и вероятность ее попадания в 
ДТП не связаны никак. Хотя страховщики (без 
приведения статистических обоснований, раз-
умеется) уверяют, что чем мощнее авто, тем 
чаще оно попадает в аварию. По этой логике 
ferrari или, скажем, мощный Porsche вообще 
по дороге ездить не могли бы — постоянно во 
что-то врезались бы. А поголовно все бюджет-
ные Renault Logan и уж тем более жигулевская 
«классика» не попадали бы в аварии вообще 
никогда...

Территориальный коэффициент — тоже 
странная штука, от которой предлагает изба-
виться Минфин. В Москве он аж вдвое (или на 
100%) увеличивает (при прочих равных услови-
ях) цену полиса ОСАГО. Тем временем в столице 
средняя тяжесть аварий и, соответственно, 
«масштабы разрушений» после них гораздо 
ниже, нежели, например, где-нибудь на трассах 
праворульного Забайкалья. Там после лобовых 
столкновений на высоких скоростях машины 
списываются «в тотал», а родственникам по-
гибших при этом выплачиваются полумиллион-
ные компенсации. А между тем полисы ОСАГО 

жители Забайкальского региона приобретают 
с территориальным коэффициентом 0,6–0,7, то 
есть на 40–60% дешевле.

Можно будет только порадоваться торже-
ству здравого смысла, если Минфину удастся 
согласовать отмену этих коэффициентов. Но 
взамен в ведомстве хотят ввести ряд других. 
Например, повышающий конечную стоимость 
полиса ОСАГО коэффициент, учитывающий 
статистику нарушений ПДД автовладельцем. 
Мысль вроде бы тоже на первый взгляд здра-
вая и логичная: нарушаешь, создаешь тем 
самым аварийные ситуации — плати больше 
за страховку. Но на практике опять все мо-
жет вывернуться наизнанку. Сейчас Москва 
с Подмосковьем, Татарстан и ряд регионов 
усиленно обвешиваются камерами автома-
тической фиксации нарушений ПДД. В отли-
чие от прочих весей нашей необъятной, где 
штрафы преимущественно выписывают живые 
гаишники. Несильно погрешим против истины, 
если скажем, что у подавляющего большинства 
водителей Московского региона имеется не 
менее чем по одному штрафу с камер в год за 
превышение скорости на 2–3 км/ч. У жителей 
же «бескамерных» регионов России таких по-
служных списков нет, хотя ездят в тех местах 
как раз из-за отсутствия камер автоматической 
фиксации на несколько порядков менее дисци-
плинированно, нежели в столице. Тем не менее 
повышающие коэффициенты при расчете цены 
полиса ОСАГО будут применяться к фактически 
спокойным и безаварийным жителям столицы, 
а аборигены-аварийщики из регионов будут 
платить за точно такую же страховку гораздо 
меньше. 

Эти и подобные вопросы вполне можно 
было бы прояснить, будь «заинтересованные 
ведомства» доступны для оперативного ком-
ментария. Но даже в РСА, чей глава Игорь Юр-
генс обычно с энтузиазмом выступает в СМИ 
по любой «страховой» тематике, на момент 
подготовки этого материала неофициально 
сообщили, что «союз пока вырабатывает по-
зицию по данному вопросу».

Алексей БАТУШЕНКО.
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Наши медалистки — Софья Великая, София Позднякова и Яна Егорян.

По словам студентов теперь уже бывшего 
колледжа легкой промышленности, год назад 
они поступали туда на специальность «кон-
струирование, моделирование и технология 
швейных изделий». Их выбор квалификации 
«технолог-конструктор» в этом среднем про-
фессиональном учебном заведении был осо-
знанным: за 60 лет своего существования 
колледж обрел репутацию элитарного. Учеба 
радовала. Однако летом ребят огорошило из-
вестие о начавшемся слиянии их альма-матер 
с колледжем малого бизнеса №4. И как само 
это неожиданное слияние с непрофильным 
учебным заведением, так и методы, которыми 
оно велось, возмутили учащихся.

— Мы выбрали колледж легкой промышлен-
ности для получения качественного образования у 
опытного педагогического состава. Наш колледж 
уникален, он существует более 60 лет и продол-
жает традиции аналогичного техникума, который 
был известен на всю страну, — пишут студенты в 
«МК». — В нашем колледже преподают лучшие в 
легкой промышленности педагоги и специалисты, 
являющиеся авторами учебников и методических 
пособий. Колледж ведет активную деятельность 
в индустрии моды. Наши студенты являются зо-
лотыми и серебряными медалистами чемпионата 
профессионального мастерства по стандартам 
WorldSkills. Понятно, что по окончании 1-го курса 
никто из нас не собирался отчисляться и продол-
жать обучение в других колледжах или у других 
педагогов. Мы выполняли учебный план, соблю-
дали дисциплину, поэтому каких-либо оснований 

для отчисления нас из колледжа в качестве дис-
циплинарного взыскания у администрации никогда 
не было. Так почему же нас отчисляют? 

История, по словам студентов, развивалась 
так: 

— 8 июня 2018 года и.о. директора нашего 
колледжа Марина Семенович неожиданно пред-
ложила нам заполнить заранее заготовленные 
заявления об отчислении из колледжа легкой про-
мышленности, а после того как мы пожаловались в 
прокуратуру и Департамент образования Москвы, 
были изготовлены новые бланки заявлений: об от-
числении и зачислении в колледж малого бизнеса 
№4 г. Москвы. При этом никаких правовых доку-
ментов, подтверждающих необходимость таких 
перемен, нам предоставлено не было. Семенович 
сослалась на то, что они «находятся в разработ-
ке», но это не соответствует действительности. 
Никаких законных оснований для требования о 
нашем отчислении и переводе в другой колледж 
не имелось и не имеется. 

Законные основания для решения о ликвида-
ции колледжа и в самом деле не просматриваются. 
Как рассказала «МК» студентка 2-го курса Алек-
сандра Николаева, и она сама, и другие студенты 

неоднократно слышали, как их директор говорила, 
что «приказа Департамента образования о слиянии 
нет и не будет, а объединение колледжей пройдет 
по договоренности двух директоров с устного 
согласия департамента». Увы, достоверной ин-
формации о том, зачем «договорились» два дирек-
тора, студентам тоже не предоставили. То глава 
колледжа легкой промышленности «ссылалась 
на то, что колледж не имеет высокого рейтинга, 
что это «совок» и у учителей низкие зарплаты», 
рассказывают студенты. То поминала «якобы 
недостаточный контингент и надуманные про-
блемы с ремонтом и обновлением материально-
технической базы»...

Студентов в итоге это не убедило, и многие, 
считая ликвидацию их колледжа незаконной, под-
писать заявления о переводе отказались. Тем 
более что предлагаемая им новая альма-матер — 
по их словам, «учебное заведение, приоритетным 
направлением работы которого является социаль-
ная реабилитация учащихся из числа выпускников 
коррекционных школ и школ-интернатов, детей-
сирот»: «При обучении в колледже малого бизнеса 
№4 используются методы обучения исходя из 
их доступности для обучающихся инвалидов и 

обучающихся с ОВЗ, а также адаптированные 
программы. Колледж не является профессио-
нально ориентированным на легкую промышлен-
ность и творчество и не имеет соответствующей 
материально-технической базы. Поэтому мы ка-
тегорически отказываемся обучаться в колледже 
малого бизнеса №4».

Увы! «Не имея законных оснований для пере-
вода нас в колледж малого бизнеса №4, и.о. дирек-
тора обманом, шантажом и угрозами заставляет 
учащихся и их родителей соглашаться на отчис-
ление и перевод в другой колледж, — сообщают 
студенты. — Ведется настоящая травля тех, кто 
хочет продолжить обучение в колледже легкой 
промышленности».

Есть и другие непонятные моменты. Так, в 
колледже малого бизнеса, рассказывают студенты, 
«квалификаций модельеров-технологов сроду не 
было»: «Набор первокурсников на нашу квалифи-
кацию до недавнего времени по-прежнему шел с 
сайта колледжа легкой промышленности. А когда 
абитуриенты приезжали поступать, администра-
ция подкладывала им заявления, где указывалось, 
что зачисляются они в колледж не легкой про-
мышленности, а малого бизнеса».

Короче, куда ни ткни — вопросы. Вот только 
задать их некому: «Все в отпуске, — сообщили 
«МК» в столичном Департаменте образования. — 
И замруководителя, и директор». Тем временем 
студенты получают письма, предписывающие им 
подать заявления о переводе до 1 августа. Эдакие 
«письма издалека»...

Марина ЛЕМУТКИНА.

СТУДЕНТЫ-мОДЕЛЬЕРЫ НЕ пОЖЕЛАЛИ СЛИТЬСЯ
«мы лишаемся того уровня специального образования, 
на который рассчитывали при поступлении!»

  Символическая сборная ЧМ-2018 по версии «МК»

Вратарь: Тибо Куртуа (Бельгия).
Оборона: Киран Триппье (Англия), Джон Стоунс (Англия), Марсело 
(Бразилия).
Полузащита: Килиан Мбаппе (Франция), Н'Голо Канте (Франция), Поль Погба 
(Франция), Лука Модрич (Хорватия), Денис Черышев (Россия).
Атака: Гарри Кейн (Англия), Эден Азар (Бельгия).


